
Добрый доктор Неболит: 
сегодня Герою Труда 
России, детскому доктору 
мира Леониду Рошалю 
90 лет

ТОЛЬКО В «РГ»  Валентина Матвиенко: Сегодня люди видят, 
что Совет Федерации и Государственная Дума сосредоточены 
на улучшении их жизни и защите интересов страны

Российский парламентаризм: 
постоянное развитие

Роман Маркелов

П
р а в и т е л ь с т в е н н а я 
комиссия по законо-
проектной деятельно-

сти одобрила законопроект о 
программе долгосрочных сбе-
режений, в ближайшее время 
он будет рассмотрен на заседа-
нии правительства. Это новый 
сберегательный продукт для 
граждан с участием государ-
ства, его разработали в минфи-
не и Банке России. Он позволит 
получать дополнительный до-
ход в будущем или создать 
«подушку безопасности». О 
том, кому подойдет новая про-
г р а м м а ,  в ы го д н е е  л и  о н а 
банковского вклада, рассказа-
ла «Российской газете» дирек-
тор департамента инвестици-
онных финансовых посредни-
ков Банка России Ольга Шиш-
лянникова.

В чем ключевая идея про-
граммы долгосрочных сбере-
жений?

ОЛЬГА ШИШЛЯННИКОВА: В последние 
годы у нас появился внутрен-
ний инвестор, который пришел 
на фондовый рынок. Но срок 
инвестиций там относительно 
небольшой, это нормально. Те-
перь настало время расширять 
горизонты. 

Гражданин с помощью инве-
стирования должен уметь на-
капливать. Существующие ин-
дивидуальные инвестицион-

ные счета (ИИС) не всегда поз-
воляют это сделать, поскольку 
ориентированы скорее на 
среднесрочные инвестиции. 
Поэтому цель программы дол-
г о с р оч н ы х  с б е р е ж е н и й  — 
научить граждан копить, а не 
только пользоваться кредита-
ми. Вторая цель программы — 
получение «длинных денег» 
для российской экономики. 
Для развития экономики все-
гд а  н у ж н ы  и н в е с т и ц и и  с 
разными сроками длительно-
сти — краткосрочные, средне-

срочные, долгосрочные. Отме-
чу, что изменений в пенсион-
ной системе новая программа 
не предполагает. Точки их со-
прикосновения в том, что сче-
та будут открываться в негосу-
дарственных пенсионных фон-
дах (НПФ), а также в том, что 
ранее сформированные (до 
2014 года) пенсионные накоп-
ления в НПФ можно будет 
напрямую переносить в новую 
систему.

Отсечение России от рынков 
капитала повлияло на бы-
строту внедрения програм-
мы?

ОЛЬГА ШИШЛЯННИКОВА: Этот аспект 
учитывался. Но разговоры о 
том, что нужно внедрять массо-
вый инструмент долгосрочных 
накоплений, ведутся 
уже давно — лет десять 
на самом деле. 

Валентина Матвиенко, 
председатель 
Совета Федерации

Д
ень парламентариз-
ма (отмечается 27 
а п р е л я .  —  П р и м . 
«РГ»)  для  России 
праздник не случай-
ный, наша страна 
п р о ш л а  д о л г и й  и 
трудный путь к осо-
знанию необходимо-

сти именно такого государ-
ственного устройства. И сего-
дня наше двухпалатное Феде-
ральное Собрание — один из 
ключевых демократических 
институтов, устойчивый, ста-
бильно работающий механизм, 
неотъемлемая часть нашей об-
щественной жизни. Считаю, 
что поздравить с этим достиже-
нием можно всех нас, граждан 
Российской Федерации.

Точкой отсчета современно-
го российского парламентариз-
ма мы считаем 1993 год. 30 лет 
назад, на сломе эпох, перед со-
здателями новой России стояла 
очень сложная задача. Социа-
листическая система изжила 
себя, необходимо было вы-
строить принципиально иную 
структуру устройства нашей 
жизни. Страна, люди нужда-
лись в переменах, а значит, в 
тысячах законов. Ответом на 
этот исторический вызов стало 
без преувеличения судьбонос-
ное решение — создание двухпа-
латного парламента из возро-
жденной Государственной 
Думы и специально учрежден-
ного Совета Федерации. Так ро-
дился новый российский пар-
ламентаризм, по-настоящему 
представительный — защищаю-
щий интересы и людей, и целых 
регионов, таких разных в на-
шей большой стране. 

Без болезней роста,  без 
определенных перегибов, ко-
нечно, не обошлось. В первое 
время депутатам и сенаторам 
приходилось действовать, что 
называется, с чистого листа, 
методом проб и ошибок. Ду-
маю, у многих в памяти оста-
лись очень непростые 90-е, 
когда в стенах Госдумы кипели 
«партийные страсти», а ветви 
власти активно конкурировали 
между собой, вплоть до попы-
ток импичмента президенту. 
Но уже начало 2000-х было от-

мечено, образно говоря, пе-
резагрузкой работы законода-
телей. Пустой популизм, дема-
гогия сменились конструктив-
ными и, главное, результатив-
ными дискуссиями, ответ-
ственной политической дея-
тельностью. Можно сказать, 
произошел переход российско-
го парламента в новое каче-
ство. И сегодня его работу наши 
граждане оценивают уже по 

конкретным делам. Они видят: 
Совет Федерации, Государ-
ственная Дума сосредоточены 
на продвижении их интересов, 
на принятии нужных и каче-
ственных законов для улучше-
ния жизни, роста экономики, 
укрепления оборонной мощи и 
технологического суверените-
та страны.

Только за время моей рабо-
ты на посту председателя СФ 

важнейших законодательных 
решений было принято так 
много, что для рассказа о них 
этой статьи точно не хватит. 
Это и материнский капитал, и 
поддержка ветеранов, и льгот-
ная ипотека для разных катего-
рий граждан, из последнего зна-
чимого — программа социаль-
ной газификации, всесторон-
няя помощь участникам СВО и 
их семьям, целый пакет мер по 

поддержанию стабильности 
экономики в условиях санкций. 
Все это, безусловно, привело к 
зримым изменениям, облегча-
ющим всем нам, миллионам 
россиян, труд, быт, будни.

Я хорошо знакома с деятель-
ностью органов законодатель-
ной власти в зарубежных стра-
нах, мне есть с чем сравнить. 
Несмотря на то что парламент 
Российской Федерации один из 
самых молодых на планете, по 
открытости и прозрачности, по 
качеству принимаемых зако-
нов он, считаю, во многом пре-
восходит парламенты других 
государств, включая те, исто-
рия которых насчитывает сто-
летия. Так что могу с уверенно-
стью утверждать, что россий-
ский парламент — один из са-

мых демократичных и эффек-
тивных в мире. 

Слагаемые успеха
На чем же базируется такая 

эффективность? Первое — зало-
женная в саму систему парла-
ментаризма его способность к 
постоянному развитию. Феде-
ральное Собрание, на мой взгляд, 
в полной мере демонстрирует 
умение адекватно реагировать 
на все новые вызовы, отвечая и на 
общественный запрос, и на тре-
бования времени. Мы, законода-
тели, всецело приняли в работу 
результаты общенародного голо-
сования по обновлению Консти-
туции в 2020 году, что я считаю 
важнейшим маркером 
гибкости парламент-
ской системы. 

ФИНАНСЫ В ЦБ рассказали, какой будет новая программа 
долгосрочных сбережений  

Семья-копилка

ПЕРСОНА

А К Ц Е Н Т

Цель программы — 
научить граждан копить, 
а не только пользоваться кредитами

Павел Крашенинников: 
Как будет проходить 
назначение 
министров 
парламентом

Ограничений не потребуется: 
корью заболели 
уже 1000 человек, 
но эпидемии 
не будет

В Петербурге 
предложили 
убрать самокаты 
из исторического 
центра 

Премия «Большая книга»: 
объявлен 
длинный 
список 
номинантов 
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АВТО Правительство 
поддержало законопроект 
о передаче техосмотра 
другому ведомству

Техосмотр 
из рук в руки

Владимир Баршев

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности поддержала поправки в проект закона, по 
которому полномочия по аккредитации операторов 
техосмотра передаются из Российского союза авто-
страховщиков в Росаккредитацию.

Казалось бы, эта история вообще не должна касать-
ся водителей. Однако именно их она и коснется. Как со-
общил корреспонденту «РГ» источник в РСА, предпо-
лагается, что для выполнения новых функций Росак-
кредитации потребуются дополнительные расходы — 
новый штат, программное обеспечение и прочее. Так, в 
2021 году представители этой службы заявляли о 
необходимости на это дополнительных 250 миллионов 
рублей ежегодно. Минфин выступает против увеличе-
ния бюджетных расходов. Значит, компенсировать за-
траты на выполнение новых функций возможно, толь-
ко увеличивая плату за аккредитацию пункта ТО. А это 
может сказаться на стоимости техосмотра для води-
телей. В общем, похоже, что автовладельцам стоит 
ожидать роста стоимости ТО. Если поправки в закон 
будут приняты. Особой радости у операторов тех-
осмотра также не наблюдается. По словам од-
ного из них, стоимость услуги вырастет, а кто 
ее будет оплачивать — непонятно. 

НАЛОГИ Заканчивается 
срок подачи налоговой 
декларации за 2022 год

Считаем дни

Екатерина Свинова

Декларационная кампания этого года началась с 1 ян-
варя, физическим лицам необходимо отчитаться о по-
лученных в 2022 году доходах не позднее 2 мая 2023 
года. Какие категории граждан обязаны подать декла-
рацию в налоговый орган, разъяснили эксперты.

«Налог на доходы физических лиц, как правило, 
уплачивается автоматически — он удерживается с за-
работной платы. Но в ряде случаев физические лица 
должны самостоятельно рассчитать сумму налога и 
подать в налоговый орган декларацию по налогу на до-
ходы физических лиц (форма 3-НДФЛ)», — сообщили в 
Федеральной налоговой службе (ФНС). 

По словам юриста практики международного нало-
гового планирования BGP Litigation Линды Куркулите, 
налоговую декларацию по форме 3-НДФЛ необходимо 
представлять физическим лицам в отношении всех до-
ходов, по которым не был удержан НДФЛ налоговым 
агентом в России. Налоговую декларацию обязаны 
предоставить физлица, получившие доход от продажи 
недвижимого имущества и от источников, находящих-
ся за пределами Российской Федерации, а 
также те, кто получил вознаграждения от не 
являющихся налоговыми агентами.

ПРОЕКТ Льготный тариф 
на электричество хотят 
распространить 
на всех дачников

Светлее станет 

Ольга Игнатова, Сергей Тихонов 

Все российские дачники могут перейти на так называе-
мый сельский, или понижающий, тариф на электриче-
ство. А значит, платить за свет почти в полтора-два раза 
меньше. Сейчас такие нормы действуют в половине 
регионов (размер устанавливают местные власти) и 
только для домов, признанных жилыми. Предлагается 
распространить сельские тарифы на все дачные дома и 
постройки, независимо от степени их капитальности.

Об этом «РГ» рассказал председатель Союза садово-
дов России, депутат Госдумы Олег Валенчук. Он сооб-
щил, что вопрос рассматривался на рабочей группе при 
правительственной комиссии по садоводству.  До следу-
ющего заседания комиссии совместно с Фондом разви-
тия территорий будет подготовлен доклад для вице-пре-
мьера Виктории Абрамченко по возможности примене-
ния понижающего коэффициента 0,7 для всех СНТ, 
уточнили в Союзе садоводов. По оценкам ФАС, чтобы 
распространить эту льготу на всю страну, потребуется 
компенсировать не более 8 млрд рублей выпадающих 
доходов. 

Также на заседании рабочей группы представители 
минэнерго сообщили, что садоводческие товарищества 
планируется включить во второй этап программы соци-
альной газификации, который начнется после 2024 
года. Но в самом министерстве пока воздержались от бо-
лее детальных комментариев по поводу соцга-
зификации. Возможно, потому, что надо учи-
тывать интересы слишком многих сторон.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 27.04.23

Австралийский доллар  53,9475
Азербайджанский манат 48,0161
Армянский драм** 21,0744
Белорусский рубль 27,7918
Болгарский лев 46,0002

Бразильский реал 16,1287
Венгерский форинт** 23,9961
Вон Республики Корея*** 61,0846
Вьетнамский донг**** 34,5221
Гонконгский доллар 10,4170

Грузинский лари 32,5910
Датская крона 12,0717
Дирхам ОАЭ 22,2291
Доллар США 81,6274
Евро 90,1436

Египетский фунт* 26,4222
Индийская рупия** 99,3999
Индонезийская рупия**** 54,9494
Казахстанский тенге** 17,9385
Канадский доллар 59,9188

Катарский риал 22,4251
Киргизский сом** 93,2671
Китайский юань 11,7626
Молдавский лей* 45,1901
Новозеландский доллар 50,1845

Новый туркменский манат 23,3221
Норвежская крона* 76,8518
Польский злотый 19,6158
Румынский лей 18,2436
СДР  110,1635

Сербский динар** 76,4378
Сингапурский доллар 61,0161
Таджикский сомони* 74,7894
Таиландский бат* 23,8217
Турецкая лира* 42,0517

Узбекский сумм**** 71,5904
Украинская гривна* 22,1006
Фунт стерлингов   101,2343
Чешская крона* 38,3335
Шведская крона* 79,3339

Швейцарский франк 91,7265
Южноафриканский рэнд* 44,6508
Японская иена** 61,0344

Валентина Матвиенко: Работу парламента наши граждане оценивают по конкретным делам.

А К Ц Е Н Т

З0 лет назад перед новой Россией стояла сложная задача: 
выстроить иную структуру устройства жизни страны 
на смену устаревшей социалистической системе
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Указ Президента Российской Федерации

О временном управлении 
некоторым имуществом

В связи с необходимостью принятия безотлагательных мер в ответ 
на недружественные и противоречащие международному праву дей-
ствия Соединенных Штатов Америки и примкнувших к ним ино-
странных государств и международных организаций, направленные 
на незаконные лишение Российской Федерации, российских юриди-
ческих и физических лиц права собственности и (или) ограничение их 
права собственности, в целях защиты национальных интересов Россий-
ской Федерации и в соответствии с федеральными законами от 30 дека-
бря 2006 г. № 281-ФЗ «О специальных экономических мерах и прину-
дительных мерах», от 28 декабря 2010 г. № 390-ФЗ «О безопасности» 
и от 4 июня 2018 г. № 127-ФЗ «О мерах воздействия (противодействия) 
на недружественные действия Соединенных Штатов Америки и иных 
иностранных государств» постановляю :

1. Установить, что в случае лишения Российской Федерации и (или) 
российских юридических или физических лиц права собственности 
на имущество, находящееся на территориях иностранных государств, 
которые совершают в отношении Российской Федерации, российских 
юридических и физических лиц недружественные действия (далее ― 
недружественные иностранные государства), и (или) имущественных 
прав, ограничения указанных прав либо возникновения угрозы таких 
лишения, ограничения, угрозы национальной, экономической, энергети-
ческой или иным видам безопасности Российской Федерации, ее оборо-
носпособности вводится временное управление в отношении:

а) находящегося на территории Российской Федерации движимо-
го и недвижимого имущества иностранных лиц, связанных с недруже-
ственными иностранными государствами (в том числе если такие ино-
странные лица являются гражданами или резидентами этих государств, 
местом их регистрации, местом преимущественного ведения ими хозяй-
ственной деятельности или местом преимущественного извлечения ими 
прибыли от деятельности являются эти государства), и лиц, которые 
находятся под контролем указанных иностранных лиц (далее ― лица 
недружественных иностранных государств);

б) принадлежащих лицам недружественных иностранных государств 
ценных бумаг, долей в уставных (складочных) капиталах российских 
юридических лиц;

в) имущественных прав, принадлежащих лицам недружественных 
иностранных государств.

2. Утвердить прилагаемый перечень движимого и недвижимого иму-
щества, ценных бумаг, долей в уставных (складочных) капиталах россий-
ских юридических лиц и имущественных прав, в отношении которых вво-
дится временное управление.

3. Определить Федеральное агентство по управлению государствен-
ным имуществом в качестве временного управляющего.

4. Президентом Российской Федерации в том числе по предложению 
Федерального агентства по управлению государственным имуществом 
может быть определено в качестве временного управляющего иное лицо.

5. Временный управляющий осуществляет полномочия собственни-
ка движимого и недвижимого имущества, ценных бумаг, долей в устав-
ном (складочном) капитале российского юридического лица, имуще-
ственных прав (далее ― имущество), находящихся во временном управ-
лении, за исключением полномочий по распоряжению имуществом.

6. Временный управляющий осуществляет функции по проведению 
инвентаризации имущества, находящегося во временном управлении, 
и обеспечению сохранности такого имущества.

7. Финансирование расходов, связанных с временным управлением 
имуществом, осуществляется за счет доходов от его использования.

8. Временное управление имуществом прекращается по решению 
Президента Российской Федерации.

9. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
25 апреля 2023 года № 302

Перечень движимого и недвижимого 
имущества, ценных бумаг, долей в уставных 

(складочных) капиталах российских 
юридических лиц и имущественных прав, 

в отношении которых вводится 
временное управление

№ 
п/п

Имущество Временный 
управляющий

I. Движимое имущество
II. Недвижимое имущество

III. Ценные бумаги
1. 83,73 процента акций публичного акционер-

ного общества «Юнипро», принадлежащего 
Юнипер СЕ (Uniper SE)

Росимущество

2. 69,8807 процента акций публичного акционер-
ного общества «Фортум», принадлежащего 
Фортум Раша Б.В. (Fortum Russia В.V.)

Росимущество

3. 28,3488 процента акций публичного акционер-
ного общества «Фортум», принадлежащего 
Фортум Холдинг Б.В. (Fortum Holding B.V.)

Росимущество

IV. Доли в уставных (складочных) капита-
лах российских юридических лиц

V. Имущественные права

РЕШЕНИЕ Активы 
зарубежных компаний 
в России передадут
Росимуществу

Возьмут
в управление

Елена Манукиян, Екатерина Свинова

Активы некоторых иностранных компаний передают-
ся во временное управление Росимущества. Такой шаг 
предпринят в ответ на изъятие российских активов 
за рубежом и ограничение прав собственности. Пере-
чень активов  утвержден указом президента. Документ 
сегодня публикует «Российская газета».  

В частности, в управление Росимущества передает-
ся 83,73% акций компании «Юнипро» (принадлежит 
немецкой Uniper) и 98% акций компании «Фортум» 
(принадлежит финской Fortum).  

Как отметили 
в Росимуществе, 
при необходимо-
сти перечень ино-
странных компа-
ний, находящихся 
под внешним управ-
лением, может быть 
расширен.  Но это 
временная мера, 
необходимая для 
сохранения инве-
стиционного кли-
мата в России и 
сокращения отто-
ка капитала из страны. Она не касается вопросов соб-
ственности и не лишает владельцев их активов, пояс-
нили в пресс-службе федерального агентства. 

По новым нормам первоначальный собственник 
больше не имеет права принимать управленческие ре-
шения. А внешний управляющий получает полномо-
чия, которые позволяют ему организовать эффектив-
ную работу предприятий, имеющих значение для эко-
номики России.

В Росимуществе также обратили внимание, что 
внешнее управление вводится точечно в отношении 
генерирующих активов, имеющих первостепенное 
значение для стабильного функционирования россий-
ской энергетики. «Подобный подход позволяет обеспе-
чить бесперебойную работу значимых для националь-
ной экономики компаний и исключить риски влияния 
политической позиции ряда недружественных стран, 
способной оказать негативное воздействие на эконо-
мическую и энергетическую безопасность России», — 
подчеркнули в ведомстве. 

По мнению экономиста Никиты Кричевского, так 
называемые развитые  страны используют все имею-
щиеся у них способы, возможности и ресурсы для  до-
стижения своих целей. Причем для них совершенно 
нормально и обоснованно в этой парадигме выглядит 
национализация, а точнее экспроприация российских 
активов. Завтра это могут быть уже активы и других 
стран. 

Указ президента — это зеркальный ответ. При этом 
в России всего лишь вводится внешнее управление на 
правах собственности, отметил эксперт.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Василием Голубевым ситуацию 
в Ростовской области

Помощь по-соседски
Айсель Герейханова

П
р е з ид е н т  Р Ф  В л а д и -
мир Путин провел вче-
ра встречу с главой Ро-

стовской области Василием Го-
лубевым. Одна из главных тем 
обсуждения — то, как регион 
справляется со своими задача-
ми с учетом специальной воен-
ной операции.

«На Ростовскую область лег-
ла дополнительная нагрузка 
в связи с теми событиями, ко-
торые происходят на соседних 
территориях. Хочу вас поблаго-
дарить за то, что вы делаете для 
людей, которые с этих террито-
рий у вас находятся временно, 
а кто-то, может быть, и захочет 
остаться», — отметил Путин, до-
бавив, что с учетом демографи-
ческой ситуации рабочие руки 
Ростовской области точно не 
помешают. Президент попро-
сил губернатора помочь воен-
нослужащим, их семьям и лю-
дям, переехавшим из соседних 
регионов. «Я знаю, что вы это 
делаете, занимаетесь лично, и 
прошу вас дальше не снижать 
внимание к этим чрезвычайно 
важным вопросам, людям, кото-
рые переехали на территорию 
Ростовской области из наших 
близлежащих регионов тоже», 
— обратился Владимир Путин к 
Василию Голубеву.

Губернатор в  свою оче-
редь отметил, что обстанов-
ка в регионе сохраняется нор-
мальная, стабильная. «Это для 
нас принципиальный вопрос, 
которым мы занимаемся каж-
дый день с учетом начала спе-
циальной военной операции», 
— сказал он. По его словам, за 
этот период границу  страны 
в границах  Ростовской обла-
сти пересекли более 3,5 мил-
лиона человек. «Это в одном 
направлении — в сторону Рос-
сии. Конечно, мы сразу развер-
нули ПВР (пункты временно-
го размещения. — Прим. «РГ»). 
Их было 161 — больше, чем на 
12 тысяч человек», — расска-
зал Голубев. Он также поблаго-
дарил президента за поддерж-
ку его предложения организа-
ции транзита людей в другие 
регионы страны. В итоге для 
прибывших был организован 
транзит ж/д и автомобильным 
транспортом в 43 субъекта РФ. 
«Отдельное спасибо хотел бы 
сказать за ваше решение тогда 
по поддержке нас финансово, 
потому что мы сразу присту-

пили к выплате единовремен-
ной помощи», — добавил губер-
натор.

Еще одной важной задачей 
этого времени было обеспече-
ние безопасности людей, под-
держка семей мобилизованных 
и военнослужащих. «Потому 
что мы здесь рядом, и через нас 
пути, логистика и так далее», — 
пояснил Голубев. Губернатор 
также рассказал, что ежедневно 
в 9 часов утра получает инфор-
мацию примерно по пяти отче-
там. «Первым является отчет о 
поддержке семей военнослужа-
щих и самих мобилизованных и 
детей. Исполнение — 99 процен-
тов. Один процент — это появ-
ление новых людей, например, 
добровольцев, которые добав-

ляются, и таким образом их се-
мьи могут обращаться», — заме-
тил он.

Голубев также напомнил, что 
в соответствии с президентским 
указом Ростовская область 
определена регионом-опера-

тором по реализации проекта 
«Мы вместе с Донбассом». «В 
целом для решения разных во-
просов в соответствии с вашим 
указом мы перечислили на те 
или иные цели примерно 3,5 
миллиарда рублей», — расска-

зал он. В Ростовскую область за 
образованием и на лечение так-
же приезжают жители новых 
регионов. Так, например, допол-
нительную нагрузку получила 
больница Таганрога — самого 
ближайшего города к ДНР. Пре-
зидент в свою очередь заявил, 
что федеральные власти гото-
вы оказать помощь Ростовской 
области, чтобы приезжающие 
туда из новых регионов России 
могли получать образование и 
медицинскую помощь. Он так-
же попросил Голубева с колле-
гами из Донбасса лично прора-
ботать эти вопросы. 

Говоря о социально-эко-
номическом развитии регио-
на, Путин заметил, что в Ро-
стовской области уверенно раз-

виваются экономика, хозяй-
ство. Но есть и вопросы, кото-
рые требуют дополнительного 
внимания со стороны местной 
власти. «Смотрите, у вас на 10 
тысяч жителей врачей меньше, 
чем во многих других субъектах 
Российской Федерации. Может 
быть, напрямую это не связано 
с некоторыми так называемы-
ми социальными заболевания-
ми, но на них тоже нужно обра-
тить особое внимание, нужно 
сконцентрироваться на преодо-
лении тех сложностей, которые 
в этом смысле существуют. Это 
все решаемые задачи», — указал 
Путин. 

Владимир Путин заверил, что пере-
даст в профильные ведомства все 
проблемные темы региона. 

А К Ц Е Н Т

Президент поставил ростовским 
властям задачу и дальше оказывать 
всевозможную помощь военным и их 
семьям, а также приезжающим в регион 
беженцам

КАБМИН Михаил Мишустин: 
Отступления от сроков поставок 
вооружений недопустимы

Уложиться 
в график

Татьяна Замахина

Отставания по срокам поста-
вок всего необходимого Во-
оруженным силам России 
недопустимы. Об этом заявил 
премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин на заседании Коор-
динационного совета по обес-
печению потребностей спе-
циальной военной операции. 
Глава кабмина, кроме того, по-
требовал как можно быстрее 
подготовить документы для ра-
боты Фонда поддержки участ-
ников СВО.

Премьер-министр напо-
мнил, что ранее были приняты 
меры по расширению произ-
водственных мощностей ОПК, 
по росту объемов выпуска наи-
более востребованной воен-
ными продукции. «Обращаю 
внимание, коллеги, время — 
это наиважнейший фактор, — 
заявил Мишустин. — Любые — 
даже малейшие — отставания 
по срокам недопустимы». По 
его словам, необходимо, где это 
возможно, действовать с опере-
жением. «И для этого прошу по-
стоянно отслеживать текущую 
ситуацию и, если требуется, 
без промедления вносить необ-
ходимые коррективы, в том 
числе непосредственно на про-
мышленных площадках», — ска-
зал глава кабмина.

Важным направлением ра-
боты он назвал возведение 
фортификационных соору-
жений на линии размещения 
войск. «Для таких целей задей-
ствованы значительные силы 
и средства, что уже позволи-
ло построить большое количе-
ство объектов. Но многие еще 
предстоит выполнить», — ука-
зал премьер. Темпы реализа-
ции всех намеченных планов в 
этой сфере должны оставаться 
максимально высокими, под-
черкнул Мишустин, поручив 
Минстрою держать ход таких 
работ на постоянном контроле.

Еще одна задача — в бли-
жайшее время завершить под-
готовку необходимых докумен-
тов для работы Фонда поддерж-
ки участников специальной 
военной операции «Защитни-
ки Отечества», отделения ко-
торого появятся во всех регио-
нах. «Они начнут помогать с 
предоставлением мер социаль-
ной, медицинской, психологи-
ческой помощи как самим за-
щитникам, так и их семьям», 
— уточнил глава кабмина. Фонд, 
по его словам, поможет решить 
любые насущные вопросы, в 
том числе связанные с реабили-
тацией, а также содействовать 
в трудоустройстве.

Премьер добавил, что уже 
подготовлены решения об 
утверждении устава фонда. А в 
ближайшей перспективе, по его 
словам, необходимо завершить 
подготовку всех нормативно-
правовых документов, опреде-
лить порядок финансирования.

Кроме того, ведомствам 
предстоит упорядочить про-
цедуры приобретения в целях 
поддержки участников СВО ле-
карств, медицинских изделий, 
другой востребованной про-
дукции, поставил задачу Ми-
шустин. Важно также органи-
зовать централизованный учет 
сведений обо всех гражданах, 
кому будет оказываться такая 
поддержка.

Напомним, в начале апреля 
президент подписал указ о со-
здании госфонда, который по-
лучил название «Защитники 
Отечества». Председателем на-
блюдательного совета назначен 
первый замглавы администра-
ции президента Сергей Кириен-
ко, председателем фонда — Анна 
Цивилева. Бойцов, которые 
сейчас находятся на поле боя, 
необходимо окружить заботой 
и вниманием, необходимым 
юридическим, социальным и 
психологическим сопровожде-
нием, заявила она. 

ФОРУМ Михаил Мишустин рассказал о переходе к новой модели 
госуправления

Со знанием дела
Татьяна Замахина

В
ласти страны переходят 
на новую модель государ-
ственного управления, 

основанную на принятии ре-
шений исходя из достоверных 
данных от первоисточников. Об 
этом заявил премьер-министр 
России Михаил Мишустин, вы-
ступая перед участниками про-
светительского марафона «Зна-
ние. Первые».

Глава правительства в третий 
раз принял участие в просвети-
тельском марафоне, который 
организован российским обще-
ством «Знание». В своей лекции 
он сообщил, что обсуждал с пре-
зидентом Владимиром Пути-
ным, «как перестроить модель 
управления, чтобы она эффек-
тивно работала на повышение 
качества жизни каждого челове-
ка в стране». Этот процесс уже 
идет. Частью построения новой 
модели стал переход от приня-
тия решений на основе рекомен-
даций экспертов к принятию ре-
шений, основанных на достовер-
ных данных из первоисточников. 
Это позволяет исключить из про-
цесса принятия решения инфор-

мационных посредников. Дело в 
том, что эксперты, как пояснил 
премьер-министр, предлагают 
свои мнения, опираясь на сведе-
ния из разных источников. При 
этом они уверены, что их точ-
ка зрения самая правильная. А 
теперь исходная информация — 
единая для всех, и качество экс-
пертизы выросло в разы, отме-
тил глава кабмина. При этом 
обязательным в такой модели 
является учет обратной связи от 
граждан и бизнеса, пояснил Ми-
шустин.

Работа в рамках данной систе-
мы госуправления предполагает, 
что во внимание принимаются 
изменения ситуации, отклоне-
ния от планов и прогнозов. «Не 
ломать то, что работает, —- под-

черкнул премьер. — А по сути — 
создать платформенную модель 
государственного управления». 
Основываясь на этих принци-
пах, правительство ведет посто-
янный мониторинг, контроль и 
корректировку работы по дости-
жению задач, которые постав-
лены президентом. «Тщательно 
следим, как выполняются наци-
ональные цели развития, госу-
дарственные программы, как 
реализуются национальные и 
федеральные проекты, чтобы 
своевременно и эффективно ре-
агировать на все происходящие 
изменения», — отметил Мишу-
стин. То есть в правительстве не 
просто собирают информацию, 
а видят, где есть сложности, недо-
четы, отклонения, и оперативно 

исправляют. «Раньше такой воз-
можности не было, и мы видим 
это сегодня в реальном време-
ни», — добавил он.

Глава кабмина привел вы-
сказывание журналиста Томаса 
Фридмана: «Каждое утро в Аф-
рике просыпается газель. Она 
должна бежать быстрее льва, 
иначе погибнет. Каждое утро в 
Африке просыпается лев. Он дол-
жен бежать быстрее газели, ина-
че умрет от голода. Неважно, кто 
ты: газель или лев. Когда встает 
солнце — нужно бежать». Мишу-
стин отметил, что ему нравятся 
эти слова. «В государственном 
управлении все именно так», — 
считает он.

В частности, реагируя опера-
тивно, правительству удалось из-
бежать ажиотажа с ценами в пе-
риод всплеска импортируемой 
инфляции, на который рассчи-
тывали недоброжелатели России. 
Как напомнил премьер-министр, 
в период ковидных ограничений 
реального дефицита продуктов 
питания в РФ не наблюдалось, 
но фиксировался повышенный 
ажиотажный спрос. Тогда пра-
вительство на основании досто-
верных данных помогало тор-
говым сетям скоординировать 
своевременную доставку това-
ров. Был налажен «гибкий подход 
для сдерживания стоимости со-
циально значимых продуктов». 
С одной стороны, поддержали 
отечественных производителей 
и ввели долгосрочные компенса-
ционные механизмы, чтобы сни-
зить зависимость внутренних цен 
от мировых. А с другой — жестки-
ми антимонопольными мерами 
боролись с фактами необосно-
ванного роста цен. «Эти же подхо-
ды использовали год назад, когда 
был всплеск импортируемой ин-
фляции, опять возник ажиотаж, 
— продолжил Мишустин. — В ре-
зультате удалось избежать очень 
серьезных последствий, на кото-
рые так рассчитывали наши недо-
брожелатели». 

Выступление Михаила Мишустина состоялось на площадке Координационного центра правительства.

А К Ц Е Н Т

В правительстве не просто собирают 
информацию, а видят, где есть 
сложности, недочеты, отклонения, 
и оперативно исправляют

Это временная 
мера, она не каса-
ется вопросов 
собственности и 
не лишает вла-
дельцев активов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО Павел Крашенинников: Как парламент будет утверждать руководителей министерств

Министры на выбор
Владислав Куликов

П
редседатель Комите-
та Госдумы по государ-
ственному строитель-

ству и законодательству Павел 
Крашенинников сообщил «РГ», 
что только после принятия но-
вого КоАП можно начать рабо-
ту над новым Уголовным кодек-
сом. Законопроекты, касающие-
ся новых субъектов РФ, решено 
рассматривать в парламенте в 
приоритетном порядке. А в пра-
вительстве в перспективе бу-
дут работать только назначен-
ные Госдумой министры. Ново-
сти прозвучали в эксклюзивном 
интервью накануне Дня россий-
ского парламентаризма — сего-
дня ему исполняется 117 лет.

Павел Владимирович, есть 
мнение, что парламента-
ризм у нас не сложился. Мол, 
депутаты штампуют за-
коны, какие приказано. А в 
остальное время занимаются 
говорильней. Возможно, вы не 
согласитесь…

П А В Е Л  К Р А Ш Е Н И Н Н И К О В :  Н е  с о -
глашусь.

 Но…
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Кстати, пар-
ламент в прямом значении сло-
ва и есть говорильня. В переводе 
с французского parle означает 
«говорить».

Значит, признаетесь? 
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : В чем? В 
том, что у нас идут разговоры 
по конкретным проектам, по-
рой переходящие в жаркие дис-
куссии, да, признаюсь. Так что 
традиции парламентаризма у 
нас складываются здесь и сей-
час, что называется, в режиме 
реального времени.

Что же мешало им сложить-
ся раньше?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Это долгий 
исторический процесс. Когда в 
XIX веке были попытки ввести 
парламент в России, скептики 
говорили: «Зачем нам это, будет 
говорильня, а потом и консти-
туцию захотят». Но когда гово-
рят люди, избранные народом 
и представляющие интересы 
своих избирателей, — это совсем 
другое. Их голос становится ве-
сомым. Через парламентаризм 
осуществляется народовластие, 
сочетаются интересы разных 
социальных групп.

Конечно, у нас были разные 
формы парламентаризма: в 
Новгороде, Московском цар-
стве, Киевской Руси. Но реально 
парламентаризм у нас появился 
в 1905 году…

Или, точнее сказать, появил-
ся после долгого перерыва?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Это как по-
смотреть. Как бы то ни было, 
мы сегодня ведем отсчет от 
времен Российской империи, 
в которой Государственная 
Дума появилась в начале XX 
века. 6 августа 1905 года им-
ператор Николай II издал Ма-
нифест о создании и порядке 
формирования одной из палат 
парламента — Государствен-
ной Думы. Второй палатой яв-
лялся Государственный совет 
Российской империи. Изна-
чально Дума должна была вы-
полнять исключительно зако-
носовещательную функцию. 
Однако впоследствии, 17 октя-
бря 1905 года, император под-
писал новый Манифест, кото-
рый утвердил, что «никакой 
закон не мог восприять силу 
без одобрения Государствен-
ной Думы». Таким образом, Го-
сударственная Дума стала за-
конодательным органом. Про-
шли выборы, и первое заседа-
ние Государственной Думы со-
стоялось 27 апреля 1906 года 
— дата по новому стилю. Этот 
день мы и отмечаем как дату 
начала парламентаризма в 
России. 

Если вспоминать историю, 
то нельзя умолчать о том, 
что там очень быстро 
все закончилось с парламен-
таризмом. И со многим 
другим...

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Всего до ре-
волюции 1917 года прорабо-
тало четыре Государственных 
Думы. Затем, по известным при-
чинам, наступил перерыв. Хотя 

нельзя говорить и о полном от-
сутствии парламентаризма в 
СССР. В советское время были 
советы народных депутатов, 
был Верховный Совет СССР. 

Но все-таки…
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Советский 
парламентаризм имел свою 
специфику: в избирательных 
округах был только один кан-
дидат, не было многопартийно-
сти. Законодательная власть не 
была независимой ветвью, но и 
совсем безвластными депута-
тов назвать нельзя.

После окончания советско-
го периода мы вновь верну-
лись к идеям парламентариз-
ма. Государство — это тради-
ции и процедуры. Мы не нача-
ли в 90-е годы нашу историю с 
нуля, мы начали выстраивать 
новую государственность на 
том фундаменте, что нарабо-
тан нашим государством и об-
ществом. Советский период 
хоть и занимает значимое ме-
сто в истории нашей страны, 
все-таки с исторической точки 
зрения недостаточно длинный, 
чтобы можно было говорить о 
полном отмирании каких-то 
прежних традиций. Нет, в не-
которых аспектах мы вернули 
прежние формы и сейчас раз-
виваем их с учетом условий но-
вого времени.

Насколько успешно удает-
ся развивать? Возвращаясь к 
первому вопросу: не превраща-
ется ли парламент в ширму, 
только изображающую пар-
ламентаризм?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Не превра-
щается. Наш парламентаризм 
позволил существенно изме-
нить законодательство, вы-
строить правовую систему го-
сударства на новых принци-
пах. Была проведена серьезная 

кодификация. Сегодня парла-
ментаризм позволяет на осно-
ве Конституции России прини-
мать нормативные правовые 
акты, по которым живем. Плюс 
у парламентаризма есть пред-
ставительская функция: депу-
таты представляют граждан, а 
значит, занимаются и пробле-
мами избирателей.

Не планируется ли добавить 
полномочий депутатам Госу-
дарственной Думы?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: У нас доста-
точно серьезные полномочия. В 
2020 году поправки в Консти-
туцию России значительно 
укрепили роль парламента. В 
частности, расширились кадро-
вые полномочия: федеральные 

министры теперь назначаются 
Госдумой, руководство судов и 
правоохранительных органов — 
Советом Федерации. Подобные 
нормы существовали и в Совет-
ском Союзе, когда был Верхов-
ный Совет. Тогда все министры 
назначались именно на пле-
нарном заседании. Так что наш 
парламентаризм продолжает и 
дореволюционные традиции и 
заимствует какие-то практики 
советского времени, которые 
хорошо себя зарекомендова-
ли и могут сослужить хорошую 
службу сегодня.

Как будет проходить на-
значение министров парла-
ментом?

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Сейчас 
несколько членов Кабинета уже 
назначены по новым правилам. 
О самой процедуре: кандидат в 
министры должен убедить де-
путатов проголосовать за себя, 
отстоять свои профессиональ-
ные качества, свою программу. 
Все это происходит не только 
на глазах депутатов, но на гла-
зах общества. Это будут пока-
зывать, все будут видеть, кто 
это, что это, как он ответил на 
вопрос. Если он профнеприго-
ден, значит, его отклонят. Если 
он профпригоден, значит, пой-
дет дальше, будет работать фе-
деральным министром. 

Это важная форма. Исто-
рия назначения Федеральным 
Cобранием членов правитель-
ства только начинается. Прак-
тика будет нарабатываться. 

Пока еще часть министров была 
назначена по старым процеду-
рам. Но в перспективе это изме-
нится. Данные полномочия пар-
ламента окажут серьезное влия-
ние на государственное строи-
тельство.

Кстати, о государствен-
ном строительстве: как оно 
проходит на новых терри-
ториях?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Сейчас пар-
ламентом ведется активная ра-
бота по подготовке и рассмот-
рению законопроектов, каса-
ющихся различных сфер зако-
нодательного регулирования 
на территориях ЛНР, ДНР, За-
порожской и Херсонской обла-
стей. Наша задача — оператив-

но унифицировать правопри-
менение. Многое уже сдела-
но: урегулированы процедуры 
включения в российский гра-
жданский оборот юридических 
лиц и ИП, действующих на осво-
божденных территориях, уре-
гулированы особенности на-
следственных отношений и т.п. 
В первом чтении принят закон 
о применении УК и УПК, деталь-
но прописаны особенности их 
применения на новых террито-
риях в переходный период ин-
теграции.

Недавно в первом чтении 
одобрены законопроекты о со-
здании в новых регионах сво-
бодной экономической зоны. 
Предусматривается установле-
ние до 31 декабря 2050 года осо-
бого льготного режима, направ-
ленного на обеспечение устой-
чивого социально-экономиче-
ского развития новых регио-
нов. В пределах границ СЭЗ бу-
дет также применяться тамо-
женная процедура свободной 
таможенной зоны. Полномочия 
по управлению свободной эко-
номической зоной будет осуще-
ствлять Минстрой России.

А как будет работать судеб-
ная система?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В марте это-
го года Государственной Ду-
мой приняты восемь законов, 
касающихся создания судов на 
освобожденных территориях 
и отбора кандидатов в перво-
начальные составы этих судов. 
Решение о дне начала деятель-
ности указанных судов при-
мет Пленум Верховного суда и 
официально извещает об этом. 
При этом суды, действовавшие 
на день принятия в Россию со-
ответствующих регионов, про-
должают осуществлять право-
судие от имени Российской Фе-
дерации до определенного в со-
ответствии с решением Плену-
ма Верховного суда дня начала 
деятельности на соответствую-
щих территориях вновь создан-
ных судов.

В целом принят большой 
блок законов. 

Работа близка к завершению?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Базовые за-
конодательные акты, необходи-
мые для включения освобожден-
ных регионов в правовое поле 
России, мы приняли, но довод-
ка законодательства будет еще 
происходить. Законодательное 
регулирование на новых терри-
ториях в приоритете. Мы догово-
рились по освобожденным тер-
риториям, что связанные с ними 
законопроекты будут проходить 
в первую очередь.

Для интеграции достаточно 
принять новые законы, и все?

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  В ДНР и 
ЛНР, по сути, эта работа давно 
шла, еще до вхождения в состав 
России: они делали достаточ-
но близкое законодательство 
с российским. В Запорожье и 
Херсоне ситуация с точки зре-
ния законодательной работы 
немного сложнее, там правила 
были другие. Все это нужно учи-
тывать. 

В целом не значит, что при-
няли новые законы и все по ма-
новению волшебной палочки 
заработало. Нужны люди, про-
фессионалы, которые будут 
применять законы. Все будет 
выстраиваться в течение опре-
деленного времени. Это слож-
ные процессы и с правовой точ-
ки зрения, и с точки зрения мен-
тальности. Но в конечном сче-
те процесс интеграции пройдет 
успешно, в этом нет сомнений.

Когда-то давно вы говори-
ли, что нужно принять но-
вый Уголовный кодекс. Даже 
называли его «лоскутным 
одеялом». Теперь вы отказы-
ваетесь от своих слов? Идея 
забыта?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Про лоскут-
ное одеяло мы говорили уже 
лет пятнадцать назад, да и сего-
дня никто с этим не спорит. Но 
сейчас минюст готовит новый 
КоАП и Административный 
процессуальный кодекс. Это 
очень важная, нужная работа. 
На первом месте по противо-
речивости и разношерстности 
у нас не УК, а все-таки КоАП. К 
тому же, как считаю, КоАП и 
УК связанные вещи: есть прею-
диция. 

Также есть нарушения, ко-
торые наказываются либо 
по КоАП, либо по УК в зави-
симости от ущерба. Напри-
мер, кража. Украдешь мало, 
накажут по КоАП. Украдешь 
больше определенной планки, 
сядешь на скамью подсудимых.

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : Соответ-
ственно, сначала надо провести 
работу по систематизации за-
конодательства об администра-
тивных правонарушениях. А 
потом надо будет заняться раз-
работкой нового УК. Очевидно, 
с ним надо работать. Конечно, 
лучше вместе, но не понимаю, 
кто с этим может справиться.

На каком этапе сейчас на-
ходится работа над новым 
КоАП?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Она активно 
ведется министерством юсти-
ции. Дальше документ должен 
быть направлен в правитель-
ство и после одобрения прави-
тельства уже внесен в Госдуму. 
Работа ведется, я бы спешку не 
устраивал, это очень важно.   

РЕШЕНИЕ КС 
защитил права 
должника 
перед банком

КРЕДИТ 
ДОВЕРИЯ 
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

КС РФ установил срок воз-
обновления исполнительно-
го производства. Суд защитил 
права должников по кредитам 
и постановил изменить нормы 
закона о возобновлении сро-
ков исполнительного произ-
водства. Существующее нор-
мативное регулирование пока 
ставит кредиторов в более вы-
годное положение.

В деле Рашида Гафарова 
недостатки норм статьи 440 
Гражданского кодекса РФ в со-
вокупности с положениями За-
кона № 229-ФЗ «Об исполни-
тельном производстве» (ИП) 
привели к тому, что за десять 
лет его долг перед банком вы-
рос более чем в два раза. 

В 2012 году супруги Гафаро-
вы взяли кредит в пять миллио-
нов рублей, который не смог-
ли выплачивать. В 2014 году 
по иску банка суды обратили 
взыскание на их квартиру, на-
чальная стоимость которой со-
ставила 9,8 миллиона рублей. 
Но за эту цену продать жилье не 
удалось. Банк-кредитор обра-
тился в суд о приостановлении 
исполнительного производства 
и изменении способа и поряд-
ка исполнения решения суда. 
Что и было сделано: цену квар-
тиры снизили до 4,7 миллиона 
рублей. Но банк попросил воз-
обновить производство толь-
ко в 2021-м, спустя три года и 
восемь месяцев после нового 
решения суда. Гафарову насчи-
тали 4,7 миллиона основного 
долга и более шести миллионов 
— сумму процентов. 

КС РФ не раз говорил, что 
судебная защита не может 
быть действенной, если судеб-
ный акт не исполняется. Ис-
полнительное производство — 
инструмент принудительного 
восстановления нарушенных 
прав граждан. Но если суд при-
остановил его, то продолжение 
действий приставов становит-
ся невозможным на неопреде-
ленный срок. В законе сказано 
«до устранения обстоятельств, 
послуживших основанием для 
приостановления исполнитель-
ного производства». При этом 
в законе нет указания, в тече-
ние какого периода это должно 
быть сделано. Это дает креди-
тору возможность для злоупо-
требления правом, противо-
речащую статье 17 (часть 3) 
Конституции РФ.

— Подобное законодательное 
регулирование не может расце-
ниваться как отвечающее тре-
бованиям стабильности и пред-
сказуемости гражданского обо-
рота. Оно ведет к ущемлению 
права собственности должни-
ка, мешает его судебной защи-
те, — постановил КС РФ.

Законодателю надо уста-
новить срок, в течение кото-
рого после устранения обсто-
ятельств, послуживших осно-
ванием для приостановления 
ИП, оно подлежит возобнов-
лению. И определить послед-
ствия пропуска такого срока. 
При этом возможность подать 
соответствующее заявление 
надо предусмотреть не только 
для взыскателей, но и для долж-
ников. А до этого КС установил 
3-летний срок для возможности 
возобновить ИП. Дело Гафаро-
ва пересмотрят.   

Российский парламентаризм: 
постоянное развитие

Эти поправки позволи-
ли своевременно адап-
тировать институты 

парламентаризма к происходя-
щим в стране и мире изменени-
ям, ощутимо повысили роль Со-
вета Федерации и Государствен-
ной Думы в системе государ-
ственной власти.

Второе — безусловно, поис-
тине федеративный характер 
демократического представи-
тельства. На мой взгляд, нам 
в полной мере удалось учесть 
в парламентской системе все 
уникальные особенности на-
шей огромной, самой большой 
в мире страны: разнообразие 
регионов, их ресурсы, много-
образие народов и языков, 
культур и традиций. Совет Фе-
дерации стал настоящим вопло-
щением, институционализаци-
ей российского федерализма. 
Мы выстроили надежную, чет-
ко функционирующую систему 
взаимодействия с субъектами 
РФ, позволяющую выявлять и 
учитывать в законотворчестве 
интересы, мнения, предложе-
ния регионов. Сегодня мы сла-
женно работаем над интеграци-
ей наших новых четырех субъ-
ектов, и я абсолютно уверена, 
завершим ее успешно, обеспе-
чив там качество жизни, равное 
со всеми другими регионами. 
Все это укрепляет правовую, 
экономическую, социальную 
основу политического и терри-
ториального единства России.

И третье. Мы сумели на-
строить и реализовать плодо-
творное взаимодействие, со-
трудничество с президентом 
и правительством, мы в тес-
ной связке разрабатываем 
ключевые решения на благо 
народа и государства. То, что 
именно этот подход является 
единственно верным, доказа-

но такими серьезными испы-
таниями, как мировые кризи-
сы, пандемия ковида, эконо-
мические санкции и политиче-
ское давление со стороны Запа-
да. Ни один из этих вызовов не 
привел к сбоям в выстроенной 
системе принятия важнейших 
государственных решений, 
управлении страной. В этой 
связи считаю исключительно 
важным создание и по-настоя-
щему продуктивную работу та-
кого уникального института, 
как Совет законодателей, кото-
рый помогает координировать 
деятельность законодательных 
властей всех уровней, привле-

кая и представителей испол-
нительной власти, воплощая 
идею о связанности и сбалан-
сированности нашей государ-
ственной системы. 

Так что еще раз повторю: рос-
сийский парламент сегодня — ис-
тинный выразитель народной 
воли. Понятно, что реальность 
требует от нас постоянной дона-
стройки, мы обязаны учитывать 
все изменения как внутри стра-
ны, так и на внешнем контуре, 
отражать их в своей работе. 

Задание на завтра
Одной из ключевых актуаль-

ных задач я назову укрепление 

связей с обществом. Без это-
го невозможно обойтись, мы 
должны понимать потребности 
всех социальных групп, интере-
сы бизнеса, регионов. Мы ви-
дим, что запрос на открытость 
власти, на ее отзывчивость 
очень велик, как велик и созида-
тельный потенциал нашего на-
рода, который, считаю, должен 
быть востребован не только на 
уровне местного самоуправле-
ния, а на любых, даже самых вы-
соких уровнях.

Далее. Я уверена, что нам, за-
конодателям, необходимо более 
эффективно задействовать экс-
пертный потенциал в нашей за-

конотворческой деятельности, 
наладить более тесное сотруд-
ничество с научными кругами 
для выявления новейших тен-
денций развития внутри стра-
ны и в мире и, соответственно, 
прогнозирования и анализа по-
следствий наших решений. Это 
тем более важно для того, чтобы 
мы могли строить работу вдол-
гую, стратегически, системно. 
В этой связи, кстати, хочу на-
помнить, что мы, законодатели, 
помимо решения оперативных 
вопросов обязаны думать на 
перспективу, закладывать зако-
нодательные основы перспек-
тивного развития страны.

Еще, если говорить о дона-
стройке, важный аспект на-
шей деятельности, который мы 
обязаны развивать, — межпар-
ламентская дипломатия. Она 
должна стать не просто более 
активной, но, если хотите, бо-
лее сфокусированной. Сейчас 
не время для формальных и ри-
туальных встреч, каждый кон-
такт должен давать конкрет-
ный результат. Когда в мире 
формируется новая геополи-

тическая конфигурация, ин-
тенсивность и продуктивность 
взаимодействия наших зако-
нодателей именно с коллега-
ми из дружественных стран и 
из стран, где не приемлют ге-
гемонию и диктат, становятся 
одним из важнейших факторов 
нашей внешней политики. Ре-
альность показывает продук-
тивность такого подхода. Не-
смотря на масштабные атаки 
Запада на Россию с целью ее 

политической изоляции, мы 
обретаем все новых союзни-
ков, укрепляя свои позиции на 
международной арене. Об этом 
красноречиво свидетельству-
ет количество международных 
запросов на встречи в разных 
форматах и график различных 
мероприятий, который распи-
сан далеко вперед.

Конечно, есть еще целый ряд 
задач, которые жизнь каждый 
день ставит перед нами, рос-

сийскими парламентариями. 
Перечислять их не буду, они 
всем известны.

Подводя итог, главное — за 
тридцать лет мы построили по-
настоящему демократическую 
государственно-политическую 
систему. Сегодня парламента-
ризм для нашей страны базо-
вая ценность, и потенциал его 
поистине огромен. У нас есть 
все, чтобы уверенно смотреть 
в завтра.  

Флаги Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской и Херсонской областей были установлены в здании Совета 
Федерации военнослужащими роты почетного караула 2 ноября 2022 года.

А К Ц Е Н Т

Мы слаженно работаем над интеграцией 
наших новых четырех субъектов, и я 
абсолютно уверена, завершим ее успеш-
но, обеспечив там качество жизни, рав-
ное со всеми другими регионами России

А К Ц Е Н Т

Законодательное регулирование 
на новых территориях в приоритете. 
Такие законопроекты будут проходить 
в Госдуме в первую очередь

Законодателю 
Конституционный 
суд велел устано-
вить срок, в тече-
ние которого 
после устранения 
обстоятельств, 
послуживших 
основанием для 
приостановления 
ИП, его можно 
возобновить 

1

Павел Крашенинников: Кандидат 
в министры должен отстоять свои 
профессиональные качества, свою 
программу.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Были разные концеп-
ции, наиболее привле-
кательные элементы 

которых нашли отражение в но-
вой программе. Во-первых, про-
грамма добровольная. Без при-
нуждения. Во-вторых, система 
страхования накоплений в два 
раза выше планки по страхова-
нию банковских вкладов — 2,8 
миллиона рублей. В-третьих, 
будут налоговые вычеты. В-чет-
вертых, государство готово со-
финансировать накопления 
граждан. 
Кроме того, многие люди, от-
кладывая деньги на долгий 
срок, копят или на какую-то 
большую, важную для них цель, 
или на «черный день». Поэтому 
планируется, что сбережения 
можно будет забрать в опреде-
ленных жизненных ситуациях.

Окончательный список та-
ких ситуаций уже есть?

О Л Ь ГА  Ш И Ш Л Я Н Н И К О В А :  Оконча-
тельно он пока не установлен. 
Мы полагаем, что в него точно 
должны быть включены дорого-
стоящее лечение и образование 
детей. В ходе публичного обсу-
ждения законопроекта этот 
перечень может быть дополнен.

Есть ли у программы какой
-то зарубежный аналог?

ОЛЬГА ШИШЛЯННИКОВА: Она чем-то 
похожа на систему накопитель-
ных счетов в США. Ее участни-
ками, к слову, являются десят-
ки миллионов американцев. Но 
там нет софинансирования и не 
такие привлекательные нало-
говые льготы, как в нашей про-
грамме. А в целом долгосрочные 
инвестиции есть в любой стра-
не. Вопрос в другом: насколько 
государство готово их стимули-
ровать и поддерживать. К сожа-
лению, без стимулов и поддерж-
ки у нас эти инструменты пока 
не находят широкого распро-
странения. Поэтому государ-
ство готово предоставить допол-
нительные плюсы для граждан.

Постоянно подчеркивается 
добровольный характер про-
граммы. Не считаете ли вы, 
что в таком случае массово в 
нее люди не пойдут?

ОЛЬГА ШИШЛЯННИКОВА: ИИС, напри-
мер, абсолютно добровольны. 
Да, на их «раскачку» ушло око-
ло двух лет: пока кто-то попро-
бовал, пока получил первый на-
логовый вычет. Но зато потом 
количество ИИС начало расти 
уже в геометрической прогрес-
сии, сейчас их более 5 миллио-
нов. Поэтому все в итоге зави-
сит от того, как НПФ выстроят 
маркетинговые программы, ка-
кую доходность будут показы-
вать по своим инструментам.

На какую аудиторию в пер-
вую очередь рассчитана про-
грамма?

ОЛЬГА ШИШЛЯННИКОВА: На граждан, 
которые могут себе позволить 
откладывать. 

Все же накопления возмож-
ны, когда у человека достаточно 
средств на жизнь и возникают 
свободные деньги. Если говорить 
про возрастные группы, то са-
мый оптимальный вариант вхо-
ждения в программу — в начале 
трудовой деятельности, то есть в 
25—30 лет. Но чаще всего в этом 
возрасте люди больше потребля-
ют, а не накапливают. Поэтому, 
наверное, более перспективная 
категория — люди 40—45 лет.

Банк России говорил, что бу-
дет вести контроль за инве-
стированием в программе. 
Будет ли контроль влиять на 
доходность по программе?

ОЛЬГА ШИШЛЯННИКОВА: Главное опа-
сение, как всегда, — а вернут ли 
деньги? Чтобы нивелировать 
эти риски, одно из условий про-
граммы — безубыточность. Мы 
будем требовать ее от финансо-
вых организаций. То есть если 
гражданин внес деньги, он не 
должен ни в коей мере потерять 
их. Наоборот, все усилия долж-
ны быть направлены на прирост 
вложенных средств. Поэтому 
НПФ должны будут инвести-
ровать накопления в надежные 

инструменты, которые могут 
приносить доход.

Речь идет только об инвести-
ровании в российские активы 
или в зарубежные тоже?

ОЛЬГА ШИШЛЯННИКОВА: В основном в 
российские. Хотя у нас нет пря-
мых запретов для НПФ по за-
рубежным инструментам. Я не 
вижу больших препятствий для 
того, чтобы в процессе участво-
вали такие финансовые инстру-
менты при условии, что они: 
«а» — надежные и «б» — из дру-
жественных юрисдикций.

Видимо, речь идет по большей 
части о китайских активах. 
Как будет определяться их 
качество?

ОЛЬГА ШИШЛЯННИКОВА: Рейтинго-
выми агентствами. И в любом 
случае при инвестировании 
для НПФ будет установлена не 
только возможность покупать 
инструмент, но и максимальная 
доля таких активов в портфеле. 
Конечно, если такая доля вооб-
ще будет, то она будет относи-
тельно небольшой.

На какой минимальный срок 
вложений лучше ориентиро-
ваться, идя в программу?

ОЛЬГА ШИШЛЯННИКОВА: От десяти 
лет. И нужно учитывать, сколь-
ко вам сейчас лет. Напоминаю, 
что в особых жизненных ситуа-
циях можно получить накоплен-
ные средства без потери инве-
стиционного дохода и с сохране-
нием налоговых льгот. Также вы 
можете досрочно выйти из про-
граммы по собственному жела-
нию. Но в этом случае вы може-
те забрать только деньги, кото-
рые внесли лично. Средства, по-
лученные от государства, а так-
же накопительная часть пенсии, 
переведенная в программу, воз-
врату не подлежат. Также если 
вы уже получили налоговый вы-
чет, то вам придется его возме-
стить.

Где гарантия, что на такой 
дистанции участникам про-
граммы что-то вернется, а 
не в очередной раз будет «за-
морожено»?

ОЛЬГА ШИШЛЯННИКОВА: Если гово-
рить про сохранность денег 

именно в НПФ, то у Банка Рос-
сии очень большое количество 
механизмов, которые позволя-
ют обеспечить работу и устой-
чивость фондов. Каждый квар-
тал фонды обязаны проходить 
стресс-тест по сценариям, уста-
навливаемым Банком России. 
Мы смотрим, достаточно ли 
активов у пенсионного фонда 
для того, чтобы исполнить взя-
тые на себя обязательства. Есть 
специализированные депози-
тарии, которые следят за тем, 
чтобы НПФ не совершали сде-
лок, которые им совершать не 
положено.

Система контроля выстрое-
на достаточно серьезно. При 
этом НПФ имеют страховые ре-
зервы и собственные средства, 
которые в случае рисковых со-
бытий будут направлены на 
выплаты гражданам. Плюс 
опять же создана система га-
рантирования со страховкой в 
2,8 миллиона рублей.

Надо сказать, что отрасль 
НПФ значительно изменилась. 
На рынке остались достаточно 
устойчивые, сознательные, ка-
чественные финансовые орга-
низации.

Когда программа начнет ра-
ботать и что Банк России 
и минфин будут считать ее 
успехом?

ОЛЬГА ШИШЛЯННИКОВА: Мы надеем-
ся, что она сможет заработать 
уже с 1 января 2024 года.

Поскольку участие в ней до-
бровольное, то первый год рабо-
ты программы, скорее всего, бу-
дет для граждан годом раздумы-
вания и принятия решения. Для 

НПФ он станет годом выстраи-
вания бизнес-процессов и ме-
ханизма взаимодействия с фе-
деральным бюджетом по вопро-
сам софинансирования.

Но надеемся, что уже в 2025 
году программа может полу-
чить свое распространение. По-
тенциальное число тех, кто мо-
жет прийти в программу, — бо-
лее 30 млн человек. Это гражда-
не, которые уже приняли реше-
ние о переводе своих пенсион-
ных накоплений в НПФ, то есть 
выразили доверие частным фи-
нансовым организациям. Успе-
хом же будем считать, если в 
2025—2026 годах прирост ее 
участников будет исчисляться 
сотнями тысяч.  

ТЕНДЕНЦИИ  Государство 
поддержит операторов 
в переходе на российское 
оборудование

Тесные связи

Олег Капранов

Запаса прочности сетей сотовой связи хватит на два-
три ближайших года. За это время отрасли совместно 
с производителями необходимо в полной мере запу-
стить производство отечественного оборудования, 
сообщил глава минцифры Максут Шадаев во время 
встречи с руководителями сотовых операторов. Госу-
дарство окажет отрасли поддержку, через перезапуск 
механизма сквозных проектов и регулирование та-
рифов.

Как рассказали представители сотовых операторов, 
итоги 2022 года, несмотря на всю турбулентность, свя-
занную с санкциями и уходом из страны крупнейших 
производителей оборудования для связи, оказались 
позитивными.

«Мы заранее готовились к тому, что западные вен-
доры перестанут обслуживать нашу аппаратную и 
программную часть. Мы прошли это без потрясений», 
— сообщил глава «Ростелекома» Михаил Осеевский, 
выступая на отраслевой конференции.

По словам Мак-
сута Шадаева, со-
вокупная выручка 
операторов показа-
ла рост на 6—8% за 
прошлый год. «В то 
же время суммар-
ный CAPEX опера-
торов связи снизил-
ся примерно на 10% 
в 2022 году. На ин-
вестиции повлиял 
рост цен на обору-
дование», — отметил 
министр. Однако 
все это, по словам Шадаева, не должно звучать успока-
ивающе, так как запаса прочности сетей хватит на бли-
жайшие пару лет.

«Фактически каждая пятая базовая станция на се-
тях установлена в 2020—2021 годах. Так что запас 
прочности у нас есть. Однако по средней скорости мо-
бильного интернета мы уже выглядим не очень привле-
кательно, поэтому надо развивать сети. В противном 
случае в ближайшие два-три года начнется отстава-
ние», — заявил Шадаев.

В «Ростелекоме» рассказали, что подписали но-
вые форвардные контракты на производство обору-
дования для мобильной инфраструктуры. «Соглаше-
ния заключены с двумя крупными игроками — Yadro и 
«Булатом». У «Булата» в конце следующего года дол-
жен появиться софт. Второе направление — доработка 
ядра сети мобильной связи, здесь партнером выбрана 
компания «Протей», — сообщил Осеевский. В целом, 
как ожидается, в 2024 году появятся опытные образ-
цы базовых станций с российским софтом, в 2025 году 
можно ожидать переход в опытную эксплуатацию с 
дальнейшим выходом на промышленные масштабы.

Еще одно направление модернизации сетей связи — 
рефарминг частот. «Билайн» очень интенсивно выхо-
дит из технологии 3G и переводит частоты в 4G. В 2022 
году по всем территориям нашего присутствия — рост 
на несколько десятков скоростей за счет того, что мы 
оптимизируем нашу сеть», — рассказал глава «Билай-
на» Александр Торбахов.

Государство рассчитывает оказать поддержку опе-
раторам и в закупках оборудования. В частности, 
готовится перезапуск механизма так называемых 
сквозных проектов.

«Если компания-покупатель выбирает российское 
оборудование, и оно дороже, чем аналогичное зарубеж-
ное, мы компенсируем разницу, чтобы это не ложилось 
дополнительным бременем. Для этого нужен длинный 
форвардный контракт, очень значимые объемы и вери-
фикация по качеству, чтобы коллеги были готовы такое 
оборудование закупать», — заявил Шадаев. Кроме того, 
минцифры будет внимательно отслеживать баланс за-
трат операторов и их доходов. «Наша самая главная за-
дача — удерживать баланс, который мы с ФАС «нащупа-
ли» в 2022 году. С одной стороны — сохранить для опе-
раторов возможность инвестиций, чтобы мы адекватно 
обеспечивали скорость связи. С другой стороны — что-
бы это полным бременем не ложилось на плечи потре-
бителей», — заявил министр.  

ФИНАНСЫ Банки запускают бизнес в соцсетях

В КОНТАКТЕ С КЛИЕНТАМИ

Гульнара Вахитова

Р
оссийские банки начали 
осваивать новый цифро-
вой канал работы с кли-

ентами и налаживают бизнес 
в соцсети «ВКонтакте» (VK). О 
запуске такого банкинга объ-
явили Альфа-Банк, ВТБ и ПСБ. 

По мнению аналитиков, 
опрошенных «РГ», цифровая 
трансформация обозначает 
новую реальность: клиентам 
не нужны собственно банки и 
иные финансовые организа-
ции, им нужны услуги и серви-
сы — при правильном позицио-
нировании и продвижении та-
кое решение обречено на успех. 
Однако есть и оборотная сторо-
на медали — часто клиентам та-
кие услуги небезоснователь-
но представляются менее на-
дежными, чем классический 
банкинг. 

О планах запустить пилот 
использования VK Мессендже-
ра в качестве канала взаимо-
действия с клиентами сообщи-
ли в Банке Хоум Кредит. «Наши 
ожидания связаны со снижени-
ем расходов банка на дорогие 
каналы коммуникаций, в пер-
вую очередь — СМС, а также по-
вышением информированности 
клиентов о продуктах, серви-
сах и услугах банка», — отметил 
Сергей Зотов, директор депар-

тамента по работе с клиентской 
базой Банка Хоум Кредит. 

ВТБ завершает тестирование 
и до конца апреля запустит пол-
ноценный онлайн-банк на плат-
форме чат-ботов в VK Мессен-
джере. С новым сервисом кли-
енты смогут совершать более 
80% повседневных финансовых 
операций, не покидая социаль-
ную сеть «ВКонтакте», сообщил 
Анатолий Печатников, зампред 
правления ВТБ. 

По ожиданиям кредитной 
организации, до конца года 
новым сервисом в VK смогут 
воспользоваться более 100 ты-
сяч клиентов ВТБ.

В ПСБ возможность прово-
дить платежные операции на 
платформе VK Mecceнджер 
предоставлена предпринима-
телям. «С начала текущего года 
мы отмечаем кратный рост ин-
тереса наших бизнес-клиентов 
к банковским сервисам в мес-
сенджерах и ожидаем дальней-
шее усиление тенденции к вос-
требованности полноценных 
альтернатив мобильному и ин-
тернет-банку», — сообщил Иван 
Паткин, директор департамен-
та электронного бизнеса сред-
него и малого бизнеса ПСБ .

В январе ВТБ и ПСБ говорили 
о намерении развивать банкинг 
в Telegram. Однако пока под во-
просом, получится ли там раз-

вивать бизнес. Роскомнадзор с 
1 марта причислил Telegram к 
числу иностранных мессендже-
ров, в которых будет ограниче-
на передача платежной инфор-
мации.

«На мой взгляд, социальные 
сети — неплохой канал для про-
движения банковских услуг и 
отчасти для их оказания. Осо-
бенно это актуально в связи с 
ограничениями доступа банков 
к магазинам приложений», 
— считает председатель сове-
та ассоциации «Электронные 
деньги» Виктор Достов.

«Все меньше желающих не 
только посещать физические 
офисы банков, но и банковские 
сайты. Отсюда успех концепций 
как выделенных финансовых 
маркетплейсов, так и следую-
щей генерации — встраивания 
финуслуг в наиболее посещае-
мые клиентами интернет-лока-
ции. Данное решение ВТБ как 
раз находится в рамках указан-
ного тренда и при правильном 
позиционировании и продви-
жении обречено на успех», — от-
метил глава правления ассоци-
ации «Финансовые инновации» 
Роман Прохоров.  

Семья-копилка 

В ЦБ надеются, что уже в 2025 году 
программа долгосрочных сбереже-
ний получит распространение.

А К Ц Е Н Т

У Банка России очень большое 
количество механизмов, которые 
позволяют обеспечить работу 
и устойчивость фондов

СЧИТАЕМ ДНИ
«Например, по диви-
дендам от зарубежных 
акций или при продаже 

транспорта или недвижимости, 
которые находились меньше 3 
либо 5 лет в собственности. 

Кроме того, по всем зарубеж-
ным доходам, например, по ин-
вестиционным доходам, полу-
ченным за рубежом или по сдаче 
в аренду зарубежной недвижи-
мости», — пояснила она. 

Декларацию следует пода-
вать налоговым нерезидентам 
в отношении доходов, получен-
ных от источников в России, 
уточнила юрист. В случае если 
налоговый агент не удержал 
НДФЛ или удержал его не в пол-
ном объеме. 

К примеру, на момент выпла-
ты получатель был налоговым 
резидентом, но по состоянию 
года утратил этот статус. «В 
этом случае налогоплательщику 
нужно доплатить разницу меж-
ду НДФЛ, исчисленным налого-
вым агентом по ставке для рези-
дентов, и НДФЛ, который нужно 
уплатить по ставке нерезиден-
та», — отметила эксперт. 

Также представить деклара-
цию следует лицам, которые хо-
тят воспользоваться правом на 
вычет. Для этого можно предста-
вить декларацию в упрощенном 
режиме для некоторых видов 
вычета. Об этом «РГ» рассказал 
руководитель департамента на-
логов Финансового университе-
та при Правительстве РФ Дмит-
рий Ряховский. «Я имею в виду 
вычет на обучение, лечение. 
Желающие его получить также 
должны подать декларацию», — 
отметил эксперт. 

По его словам, срок пода-
чи налоговой декларации — не 
позднее 2 мая 2023 года. А упла-
тить НДФЛ необходимо  не поз-
дее 17  июля 2023 года. 

Если декларацию не подать 
в срок, но уплатить не позднее 
17  июля 2023 г.  НДФЛ в полном 
объеме, сумма штрафа составит 
1 тыс. рублей. «Если подать до 2 
мая первичную декларацию, а 
далее представить уточненную 
декларацию с корректировкой — 
штраф не будет начисляться», — 
объяснила Куркулите. 

Если декларацию не подать 
в срок и на 17 июля НДФЛ не бу-
дет уплачен, сумма штрафа за 
неподачу декларации составит 
5% от суммы налога к уплате 
за каждый полный или непол-
ный месяц, но не превысит 30%, 
уточнила она.  «Нужно помнить, 
что каждый день просрочки  
уплаты НДФЛ — это пени», — до-
бавила Куркулите   

ТЕХОСМОТР 
ИЗ РУК В РУКИ

Так, по мнению опера-
тора техосмотра, исто-
рия снова упирается в 

предоставление услуг. Причем 
услуги предоставляются на 
очень высоком ценовом уров-
не. Выбор, конечно, за автовла-
дельцем. Однако это не лучший 
тренд.

Итак, что еще техосмотр-
щики могут сказать? Только то, 
что они поддержат нынешнюю 
стоимость осмотра. Хотя гаран-
тировать не смогут.   

У операторов 
связи есть всего 
несколько лет, 
чтобы перезапу-
стить поставки 
оборудования
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— Читайте также: Эксперты дали 
совет имеющим сбережения 
в иностранной валюте 
гражданам
rg.ru/art/2533258

— ЦБ готовится к вводу 
в оборот цифрового рубля: 
в чем его преимущества
rg.ru/art/2545401

МНЕНИЕ

Иван Кекин, директор 
ПТО ООО «Марс» 
(Красноярский край):
— Решение правительственной 

комиссии по законопроектной 

деятельности об одобрении идеи 

передачи полномочий РСА в сфе-

ре техосмотра в ведение Росак-

кредитации, к сожалению, приня-

то без учета мнения профессио-

нального сообщества. Имеется в 

виду консолидированное мнение 

большинства операторов техни-

ческого осмотра, а не отдельных 

их представителей, которые 

«приближены» к процессам при-

нятия решений такого рода. Да, 

такого механизма нет, но это по-

вод, чтобы его создать и опробо-

вать, потому что очередная ре-

форма отрасли однозначно нега-

тивно отразится на ее развитии, а 

может, и на ее существовании. У 

участников системы техосмотра, 

включая и государственные орга-

ны, накопилось много вопросов к 

автостраховщикам, в том числе — 

на грани понимания мораль-

но-этической атмосферы, сло-

жившейся вокруг процедур ак-

кредитации и контроля, осуще-

ствляемых РСА. Однако это не 

повод кидаться из огня да в полы-

мя. Необходим конструктивный 

диалог всех заинтересованных 

сторон, необходим консенсус, 

объективно добытый при обсу-

ждении всех плюсов и минусов, 

необходимо профессиональное 

и комплексное решение в целях 

обеспечения безопасности до-

рожного движения и развития 

технического осмотра как от-

расли экономики. 

Иначе в очередной раз получим 

бравурное изменение чего-то 

ради чего-то, которое только до-

бавит проблем. Добавит всем, 

кто так или иначе связан или бу-

дет связан с проверкой техниче-

ского состояния транспортных 

средств.

ПАРТИИ 
«Единая Россия» готовится 
к предварительному 
голосованию

Ответ на запрос

Виктория Ильина

Уже более 920 тысяч избирателей прошли электрон-
ную регистрацию, чтобы участвовать в предваритель-
ном голосовании «Единой России», что составляет 
примерно 4% от общего числа избирателей в регионах 
проведения праймериз. Об этом вчера сообщил замсе-
кретаря Генсовета партии Сергей Перминов. 

Само предварительное голосование пройдет с 22 
по 28 мая. «До этой даты мы развернем систему ситу-
ационных центров, которая потом трансформируется 
в систему наблюдения за результатами кампании», — 
отметил Перминов. В этом году в «ЕР» тратят много 
сил на подготовку политтехнологов, которые сопро-
вождают деятельность региональных штабов. «Мы бу-
дем встраивать их в нашу большую электоральную ма-
шину, готовить политтехнологический фундамент для 
того, чтобы быть эффективной партией и добиваться 
поставленных перед собой результатов», — пообещал 
Сергей Перминов. Всего в кадровом проекте «Полит-
Старт» в этом сезоне зарегистрировались 10 тысяч че-
ловек. Что касается самих кандидатов, то среди зареги-
стрировавшихся на праймериз 28% моложе 35 лет. 
14% кандидатов — действующие депутаты, остальные — 
те, кто впервые пробует себя в политике, а каждый 
третий участник процедуры — беспартийный. Перми-
нов обратил внимание на высокий интерес со стороны 
женщин — их среди кандидатов более 44%.

По мнению председателя правления Фонда развития 
гражданского общества Константина Костина, сложив-
шийся портрет кандидата говорит о том, что партия до-
статочно точно попала в запросы общества. «Защита и 
забота — это действительно востребовано и ожидается 
избирателями. Здесь прямая помощь, социальная под-
держка, сервисность. Важна также включенность в рабо-
ту региональных органов власти по реализации народ-
ной программы, потому что в свое время региональные 
отделения очень серьезно над ней поработали. Там очень 
ожидаемые объекты, направления, мероприятия, кото-
рые необходимо реализовать», — отметил эксперт. 



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 апреля 2023
четверг № 92 ( 9037 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО  Вступили в силу 
поправки в КоАП — исчисление 
срока давности нарушения

Штрафы 
по расчету

Владимир Баршев

Вступили в силу поправки в Ко-
декс об административных пра-
вонарушениях. Теперь сроки 
привлечения к ответственности 
считаются по-новому.

Срок давности начнет течь с 
момента совершения правона-
рушения. Такое распоряжение 
выдал Конституционный суд. 
Напомним, что история была в 
следующем. Некая девушка по 
фамилии Мельникова попала в 
аварию. Ей были предъявлены 
обвинения в оставлении места 
ДТП. Однако Конституционный 
суд установил, что это некор-
ректное решение вопроса.

Девушка подрезала автобус, 
водителю которого пришлось 
применить экстренное тормо-
жение. В результате один из пас-
сажиров упал и получил травму, 
которая впоследствии была оце-
нена как средний вред здоровью.

Но девушка уехала — она 
даже не могла знать о том, что 
в автобусе якобы из-за ее ма-
невра упал пассажир.

Ее защитникам показалось 
достаточным оспорить сроки 
привлечения к ответственно-
сти. По мнению адвокатов, суд 
первой инстанции опоздал с ре-
шением — принял его спустя три 
месяца и один день с момента 
спорной аварии. Не уложился в 
положенный по закону трехме-
сячный срок. 

Суд посчитал, что срок исте-
кает спустя три месяца не с мо-
мента вынесения постановле-
ния, а только начиная со следу-
ющего дня.

Однако Конституционный 
суд счел, что в этом случае пра-

во водителя было нарушено. По-
скольку в КоАП формулиров-
ка была недостаточно четкой. 
В итоге правительство внесло 
поправки в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях. 
Только изменило еще и время 
исчисления сроков. То есть не 
месяцами, а сутками.

У нас сейчас возникают 
разные ситуации. Например, 
водитель проехал с превыше-
нием скорости под камерой. 
Гаишники должны ему выста-
вить штраф в течение 60 суток 
(раньше было два месяца). Два 
месяца считать легче, чем 60 
суток. У нас месяцы по количе-
ству дней отличаются. Судам 
от этой истории также легче не 
станет. 90 дней — это не всегда 
три месяца.

На примере давайте посчи-
таем. Если водитель проехал 
под камеру с превышением ско-
рости 2 февраля, то штраф ему 
должны вынести до 2 апреля 
включительно. А если штраф 
вынесли в високосный год? В 
феврале появляется лишний 
день, а значит, срок вынесе-
ния наказания сдвигается на 1 
апреля.

Есть еще одна сложность. 
Июль и август имеют по 31 дню. 
Таким образом, срок принятия 
решения по наказанию в эти ме-
сяцы должен сократиться.

В то же время у водителя 
или автовладельца сохрани-
лось право обжаловать штраф в 
течение 10 суток. Он может это 
сделать начиная со следующего 
дня после получения уведомле-
ния или постановления о штра-
фе. Это «РГ» подтвердили юри-
сты.  

ЭКСПОЗИЦИЯ  На ВДНХ открылась выставка 
«Русский Азов»

Азову вернули себя
Владимир Емельяненко 

Б
ерег цифрового Азовско-
го моря с галькой под но-
гами раскинулся в исто-

рическом парке «Россия — моя 
история». На ВДНХ в Москве 
открылась выставка «Русский 
Азов». Она впервые представи-
ла историю городов побережья 
Азовского моря.  

— К сожалению, в результа-
те распада СССР часть Приа-
зовья была отторгнута и ока-
залась под властью киевского 
режима, — заявил на открытии 
«Русского Азова» председатель 
Российского исторического об-
щества (РИО), директор Служ-
бы внешней разведки (СВР) РФ 
Сергей Нарышкин. — Власти 

Киева втоптали в грязь слово 
«Азов», дав такое название на-
ционалистическому батальону 
(*батальон «Азов» запрещен в 
РФ) головорезов.  Но специаль-
ная военная операция, освобо-
дительная операция, расстави-
ла все на свои места: неонацист-
ский батальон большей частью 
разгромлен, а Азовское море 
вновь стало внутренним морем 
России. Слово «Азов» обрело 
исконное понимание и напол-
нение. Это русский Азов. 

Сергей Нарышкин заметил, 
что волею России в Приазовье 
были построены города — Ейск, 
Таганрог, Азов, Мариуполь, Ме-
литополь, Бердянск, Геническ. 
И выставка знакомит с ними: 
цифровая «Живая лента» исто-

рии из десятков мультимедий-
ных экранов и сенсорных план-
шетов дает шанс совершить пу-
тешествие во времени - прикос-
нутся к артефактам с помощью 
трёхмерных голограмм, узнать 
историю казачества, своими 
глазами увидеть лазерный ви-
деомэппинг - 3D-проекцию кре-
постей Азова, Таганрога, Ма-
риуполя или Бердянска.   

«Русский Азов» на ВДНХ  
работает до 30 июня, затем от-
правляется в тур по городам 
России. Ожидается, что более 
100 000 человек станут ее посе-
тителями в Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Ростове-на-Дону, Ма-
хачкале, Саратове, Казани, Вол-
гограде, Краснодаре, Ставропо-
ле и Пятигорске.  

ТОРГОВЛЯ 20% нефти 
Россия перенаправила 
в Азию

Нефть меняет 
русло

Марина Гусенко

В азиатские страны перенаправлено 20% ранее по-
ставлявшейся в Европу нефти. Поставки газа в Азию 
тоже выросли. Об этом сказал вице-премьер России 
Александр Новак на просветительском марафоне 
«Знание.

Он уточнил, что энергетические ресурсы, которые 
Россия ранее направляла в Европу, теперь идут на но-
вые рынки — в Китай, Индию и другие страны.

Объемы поставок газа уменьшены, добавил он, 
часть из них также перенаправили в Азии. Например, 
поставки в Китай выросли в прошлом году примерно 
на 50%.

Новак напомнил, что после введения в марте про-
шлого года западных санкций Россия наладила новые 
логистические цепочки и контакты с дружественными 
странами.

Так же он добавил: не исключено, что сотрудниче-
ство стран ОПЕК+ продолжится после окончания неф-
тяной сделки.

По его словам, ОПЕК+ учитывает интересы не толь-
ко производителей нефти, но и ее потребителей. Ны-
нешнее соглашение между странами действует до кон-
ца года. Но есть договоренность, что в дальнейшем 
страны будут собираться, мониторить, обсуждать си-
туацию на мировых рынках, обмениваться опытом, 
технологиями, создавать совместные проекты.

Это важно, даже если рынок будет сам хорошо рабо-
тать и балансироваться, подчеркнул вице-премьер.  

НАДЗОР Игорь Краснов: 
Продолжается очистка 
властных структур 
от откровенных вредителей

Криминала 
теперь меньше 

Иван Егоров

Криминогенная ситуация в 2022 году, несмотря на 
прогнозируемые риски ее всплеска, в целом остава-
лась стабильной.

Более того, зафиксированный уровень преступно-
сти стал минимальным за последние 10 лет. Об этом 
Генеральный прокурор Игорь Краснов заявил в Сове-
те Федерации, выступая с ежегодным докладом в среду.

Вместе с тем, по его словам, по-прежнему отмеча-
ется рост особо тяжких преступлений, более 9 процен-
тов, и высокий уровень рецидивной преступности.

«Те, кто уже од-
нажды преступал 
закон, в прошлом 
году совершили по-
чти две трети всех 
зарегистрирован-
ных преступле-
ний», — заметил 
глава надзорно-
го ведомства. По 
его мнению, среди 
основных причин 
такого положения 
вещей — недостаточ-
ный контроль за ре-
цидивистами и другие просчеты органов системы про-
филактики.

Касаясь борьбы с коррупцией, Игорь Краснов сооб-
щил сенаторам, что в прошлом году прокуроры в суды 
направили почти 4,5 тысячи исков на сумму свыше 
300 млрд рублей по возмещению ущерба, причиненно-
го актами коррупции. По его данным, в казну обраще-
но имущество стоимостью 90 млрд рублей. 

«Столь значительных результатов мы не фиксиро-
вали за весь период статистического наблюдения», — 
подчеркнул глава надзорного ведомства. 

Он также отметил, что за грубые нарушения анти-
коррупционных требований более полутысячи долж-
ностных лиц были уволены в связи с утратой доверия.

По словам Краснова, перестали быть экстраорди-
нарными сообщения о задержаниях за взятки высоко-
поставленных должностных лиц федерального уровня, 
руководителей органов власти на местах. 

«Они теперь воспринимаются в обществе как зако-
номерный итог проводимой всеми правоохранитель-
ными органами работы по очищению власти от слу-
чайных людей и откровенных вредителей», — конста-
тировал Генеральный прокурор.

Говоря о состоянии законности в сфере жилищ-
но-коммунального хозяйства, Игорь Краснов на-
звал ЖКХ одной из «болевых точек» для абсолютного 
большинства граждан страны, особенно в части каче-
ства и стоимости коммунальных услуг.

Только по актам прокурорского реагирования в 
прошлом году из тарифов ресурсоснабжающих компа-
ний исключены неправомерные расходы на общую 
сумму свыше 750 млн рублей. 

Также, по данным главы надзорного ведомства, 
сохраняются проблемы с капитальным ремонтом жи-
лых домов. В прошлом году ремонт не выполнен в 16 
тысячах жилых зданий, что, по словам Краснова, оста-
вило по сути обманутыми и разочарованными 1,5 млн 
человек.  

НОВАЦИЯ 

Нотариусы 
смогут 
в режиме 
онлайн 
посылать 
в Росреестр 
информацию

ХОЗЯИН 
ЗА ЧАС
Владислав Куликов

В перспективе нотариусы смо-
гут практически в режиме он-
лайн регистрировать сделки с 
квартирами. Новость прозву-
чала в ходе VI Конгресса но-
тариусов РФ. Сообщил ее ру-
ководитель Росреестра Олег 
Скуфинский. В целом многие 
эксперты в ходе конгресса под-
держали идею введения обяза-
тельной нотариальной формы 
регистрации сделок с недвижи-
мостью.

Как сообщил Олег Ску-
финский, сегодня электронная 
регистрация сделок с недвижи-
мостью, удостоверенных нота-
риусом, занимает порядка 11 
часов.

«Мы стремимся к регистра-
ции онлайн», подчеркнул он. И 
работа в этом направлении сей-
час активно ведется.

В свою очередь, руководи-
тель Исследовательского цен-
тра частного права им С.С. 
Алексеева при президенте Рос-
сийской Федерации Лидия Ми-
хеева назвала назревшей необ-
ходимостью введение обяза-
тельной нотариальной реги-
страции сделок с недвижимо-
стью. Это нужно сделать для 
защиты прав граждан в таком 
чувствительном для обществе 
квартирном вопросе. 

Председатель Госдумы Вяче-
слав Володин, выступая на кон-
грессе, сообщил, что за прош-
лый год было совершено более 
45 миллионов нотариальных 
действий. 

«За прошедшие 30 лет дву-
кратно увеличено количество 
видов нотариально заверенных 
действий — с 18 до 36, — расска-
зал он. — Это огромный спектр 
вопросов, которые государство 
делегировало нотариусам. От 
вас очень многое зависит. Это 
тяжелейший труд — только за 
прошлый год совершено бо-
лее 45 млн нотариальных дей-
ствий. Если взять в среднем на 
каждого нотариуса — порядка 6 
тысяч в год. Это значит, необхо-
димо делать эту работу с утра 
до ночи».

По словам председателя Го-
сударственной Думы, важная 
задача, которая позволит сде-
лать услуги нотариусов более 
доступными для граждан — циф-
ровизация нотариата: «На по-
мощь должны прийти новые 
технологии, позволяющие вам 
работать быстро, эффективно, 
и, главное, качественно».

Также он назвал нотариат 
важным экспертным сообще-
ством. «Вы правопримените-
ли, мы принимаем законы, вы 
реализуете. Поэтому для нас 
крайне важна обратная связь. 
Этот диалог нам важно всемер-
но укреплять», сказал Вячеслав 
Володин.

Говоря о направлениях даль-
нейшего развития нотариата, 
президент Федеральной но-
тариальной палаты Констан-
тин Корсик отметил важность 
расширения полномочий нота-
риуса в корпоративной сфере. 

«Это важно, чтобы защитить 
бизнес и собственность, как это 
ранее было в борьбе с рейдер-
ством, — сказал он. — Для этого 
необходимы новые полномо-
чия, например, при смене гене-
рального директора, уже есть 
соответствующая инициатива 
со стороны ФНС. Необходимо 
распространять и дистанцион-
ные форматы удостоверения в 
этой сфере, чтобы создать более 
удобные условия для бизнеса».

В экспертных кругах неод-
нократно отмечалась необходи-
мость расширять применение 
нотариальной формы сделок с 
жильем, чтобы сделать этот ры-
нок прозрачным и защищен-
ным. Было особо подчеркнуто, 
что совместно с Росреестром 
нотариат уже многое сделал, 
чтобы повысить комфорт гра-
ждан при совершении сделок.

Также есть основания для 
расширения компетенции но-
тариата в семейном праве. В 
ходе конгресса обсуждались 
разные идеи.  

Светлее станет

Пока закон подразу-
мевает, что бесплат-
но трубу могут до-

тянуть до границ СНТ. Даль-
нейшие шаги по подключению 
члены товарищества должны 
делать самостоятельно за свои 
средства. Это накладно, но все 
же сокращает расходы. Кроме 
того, некоторые СНТ провели 
газ по своим территориям рань-
ше, до 2021 года. В обоих слу-
чаях мы имеем дело с частны-
ми газопроводами, которые за 
свои средства построили чле-
ны товарищества, захотевшие 
газифицировать свои загород-
ные дома. Такие газопроводы 
строились не только в СНТ, но 
и в дачных поселках, деревнях, 
селах и т.д.

Если СНТ попадут под про-
грамму социальной газифи-
кации, то с большой долей ве-
роятности обострится уже су-
ществующая проблема с под-
ключением к газовой сети но-
вых пользователей через такие 
частные газопроводы.

Как отмечает вице-прези-
дент российского подразде-
ления Международного коми-
тета защиты прав человека 
Иван Мельников, делались 
эти газопроводы с расчетом, 
что к ним за деньги будут под-
ключаться новые пользова-
тели. Таким образом, люди 

старались отбить вложенные 
средства и затраты на обслу-
живание инфраструктуры. В 
разных регионах стоимость 
таких газопроводов составля-
ла от 1—1,5 млн рублей.

Теперь, по правилам соци-
альной газификации (если нет 
технических ограничений), эти 
газопроводы можно использо-
вать для бесплатного подключе-
ния новых пользователей. В за-
коне прямо говорится, что вла-
дельцы газопроводов не могут 
чинить этому препятствий. При 
этом закон никак не регламен-
тирует компенсацию или вы-
куп таких небольших частных 
газопроводов у их владельцев. 
Уже в 2022 году было много су-
дебных процессов, где они пы-
тались отстоять свои права, но 
безуспешно.

По мнению Мельникова, от-
ветчиками в суде, как прави-
ло, были крупные компании с 
государственным участием, 
которые могли бы попробо-
вать договориться с частника-
ми и компенсировать им часть 

средств, но они предпочли су-
дебные разбирательства. Люди 
вкладывали свои личные сред-

ства в эти газопроводы, иногда 
брали кредиты в банках под это, 
а сейчас происходит почти экс-
проприация их собственности, 
отмечает эксперт. 

Если в программу социаль-
ной газификации попадет СНТ, 
то количество таких судебных 
разбирательств сильно уве-
личится. Причем без принятия 
закона о компенсации исход 

этих судов будет почти предре-
шен. А в результате все это мо-
жет сказаться на безопасности 
локальных газовых сетей. Ведь 
обязанности по обслуживанию 
и ремонту этих газопроводов 
остаются зоной ответственно-
сти их владельцев.  

Пока газовые трубы могут подвести 
только к границам садоводческого 
товарищества. 

Сергей Нарышкин (у микрофона в центре): Слово «Азов» обрело исконное понимание и наполнение. 

А К Ц Е Н Т

Подвести на участок газ — не дешевое 
удовольствие: 120—150 тысяч рублей

Игорь Краснов: Тема ЖКХ — это одна из «болевых точек» 
для абсолютного большинства граждан страны.

Если оформлять 
сделку с недвижи-
мостью через 
нотариуса, можно 
быть уверенным в 
защите своих прав

По искам 
прокуроров 
в казну обращено 
имущество кор-
рупционеров на 
90 млрд рублей 
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Взгляд из регионов

В Барнауле пять СНТ провели на свою территорию 

газовые трубы. «Это стало возможно, потому что 

наши садоводства расположены в черте города Бар-

наула и стали практически частным жилым секто-

ром, — рассказал корреспонденту «РГ» председатель 

СНТ «Ракета» Александр Безденежных. — Мы по-

строили внутрипоселковую разводку и подсоедини-

лись к действующим городским сетям газоснабже-

ния. Из 668 участков в пяти садоводствах сегодня га-

зифицированы 90. Подвести газ на участок не деше-

во— 120—150 тысяч рублей». Поэтому, считает он, га-

зификация будет востребована только там, где люди 

строят дома для проживания.

В Самарской области людям газ нужен. «Мы собра-

лись с председателями СНТ и решили в этом году на 

общие собрания товариществ вынести вопрос, по 

которому предлагаем выйти с инициативой к вла-

стям, чтобы на садоводов распространили програм-

му социальной газификации. Сейчас многие собра-

ния уже прошли, люди голосуют «за», — пояснил 

председатель местного отделения Союза садоводов 

России по Ставропольскому району и городу Тольят-

ти Самарской области Михаил Леонтьев. Также ну-

жен и более низкий тариф на свет. За электричество 

в Самарской области с 2022 года СНТ платят по 

отдельному, более высокому, тарифу. Если для жи-

телей села он составляет 3,77 руб. за киловатт, то для 

участников СНТ — 4,03 руб. за киловатт.

У садоводов Севастополя серьезные проблемы из-

за отсутствия газа. В городе насчитывается около 

60 тысяч садовых участков, почти на каждом по-

строены жилые двух- и трехэтажные дома, во мно-

гих постоянно проживают семьи. За последние 4—5 

лет число жителей в товариществах выросло в два 

раза. При этом большинство СНТ не газифицирова-

ны, дома отапливаются электроприборами. Элек-

тросети и водопроводы товарищества строили за 

свой счет. Но подвести газ им не по карману. Хотя 

газификация могла бы решить многие проблемы в 

СНТ.

Подготовили Ольга Дмитренко (Самара), 
Юлия Крымова(Севастополь), Татьяна Кузнецова 
(Барнаул)
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Убийцы российских 
военнослужащих 
получили во Франции 
условный срок  

Суд промолчал

Вячеслав Прокофьев,
Российская газета, Париж

Двое французов, воевавших на Украине на сторо-
не киевского режима, расстреляли трех российских 
солдат, попавших в плен. Об этом сообщил на своем 
Телеграм-канале ресурс ForeignCombatants, специа-
лизирующийся на расследовании военных преступ-
лений в зоне СВО. При этом канал опубликовал фото 
казни пленных, которые 28 февраля выложил в соцсе-
ти француз Ален Виньерон, скрывающийся под ником 
Vivi Valance. Он, как и его подельник Гийом Андреони, 
открыто исповедует неонацистскую идеологию.

Во всех французских СМИ промелькнуло сообще-
ние о том, что в Париже задержали двух ультраправых, 
вернувшихся во Францию после продолжительного пе-
риода, проведенного в зоне боевых действий на терри-
тории незалежной. 
Преступников аре-
стовали вечером 22 
апреля на столич-
ном автовокзале 
Берси после того, 
как во время тамо-
женной проверки 
при них обнару-
жили оптические 
прицелы, а также 
магазины с боевы-
ми патронами для 
автоматов. Против боевиков было возбуждено дело 
о нелегальном провозе и хранении оружия. А так как 
задержанные согласились на ускоренную процедуру 
рассмотрения своего дела, суд приговорил обоих к 15 
месяцам тюрьмы, из которых девять месяцев — услов-
ный срок. 

Надо полагать, что приговор мог быть более суро-
вым, если бы следователи признали в арестованных 
французах наемников, за что по местным законам по-
лагается до пяти лет тюремного заключения и штраф 
в 75 тысяч евро. Но, скорее всего, судьи не стали изу-
чать дело внимательно, посчитав французских ради-
калов «добровольными комбатантами», отправивши-
мися на Украину из «благородных побуждений». А это, 
как известно, на Западе сейчас никак не карается, даже 
наоборот. Кстати, по данным Главного управления вну-
тренней безопасности (ГУВБ), 400 французов в про-
шлом и нынешнем годах состояли в рядах украинской 
армии, из них сто непосредственно участвовали в боях.

И вот что интересно, имена этих двух личностей до 
сих пор так и не были раскрыты ни в одном француз-
ском СМИ. Хотя известно, что оба находились под на-
блюдением местной контрразведки. Причем информа-
ционная платформа Mediapart утверждает, что один из 
задержанных служил ранее в элитном подразделении 
«Альпийских стрелков», откуда его изгнали за ради-
кально профашистские взгляды. После чего он отпра-
вился к побратимам на Украине. Другой боевик состо-
ял в ультраправых группировках. 

Ресурс ForeignCombatants убежден в том, что убий-
цы российских военных и французы, попавшиеся на 
перевозке военного снаряжения, одни и те же лица. Од-
нако каких-либо подтверждений того, что французское 
правосудие этим фактом заинтересовалось, пока не об-
наружено. Суду оказалось куда проще закрыть глаза на 
задокументированные преступления французских гра-
ждан на Украине, чем выяснять обстоятельства этого 
щекотливого дела.  

ГЕОПОЛИТИКА Довольно велик шанс, что в 2024 году случится матч-реванш — сойдутся Байден и Трамп

Бессменное поколение 
Федор Лукьянов,
профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

Д
жо Байден решил продол-
жить битву за душу Аме-
рики и объявил о намере-

нии бороться за второй прези-
дентский срок. В случае успеха 
в день инаугурации ему будет 
82 года, и он обгонит сам себя в 
рейтинге самых пожилых глав 
США, вступающих в эту долж-
ность. Соответственно, к мо-
менту окончания полномочий, 
если все пойдет штатно, Байде-
ну стукнет 86. 

Возраст в современном раз-
витом мире давно не приговор, 
а практики и техники активного 

долголетия широко распростра-
нены и эффективны. Бывшему 
премьеру Малайзии Махатхи-
ру Мохаммаду через два месяца 
98, а он, как лев, бьется за права 
оппозиции против бывших со-
ратников. И из политики не со-
бирается. Генри Киссинджер че-
рез месяц отметит столетие, но 
его суждения (довольно частые) 
по-прежнему все пересказыва-
ют и стремятся воспринимать 
как откровения.

На этом фоне у Байдена еще 
самый расцвет сил. Злые языки, 
правда, твердят, что проблема 
не в возрасте, а в когнитивном 
состоянии президента и кан-
дидата, который здоровается с 
пустотой, слышит голоса и за-

бывает, где находится. Но, ска-
жем честно, политическая ли-
ния Байдена довольно последо-
вательная и логичная. И она яв-
ляется следствием не деменции, 
а определенного идейно-страте-
гического подхода. Насколько 
он правильный и к чему приве-
дет — вопрос другой, но реали-
зуется курс осознанно и не под 
влиянием видений.

Как бы то ни было, доволь-
но велик шанс, что в 2024 году 
случится матч-реванш. До-
нальд Трамп, который пока 
вполне уверенно лидирует сре-
ди претендентов на номинацию 
от Республиканской партии, 
встретится на избирательном 
ринге с соперником, которому 

проиграл в 2020-м, но никогда 
полноценно этого не признал. 
Трампу на день выборов будет 
77. Экс-президент заметно бо-
дрее потенциального оппонента 
и словно бы не меняется. Впро-
чем, Байден пару лет назад тоже 
выглядел совсем по-другому, 
но в какой-то момент случился 
слом. 

До выборов еще полтора 
года, а это в нынешних обстоя-
тельствах очень долго не толь-
ко для патриархов, но и для 
всех. Многое может внезапно 
измениться. Но если до финала 
все-таки дойдут эти два участ-
ника соревнований, что будет 
означать затянувшаяся смена 
поколений? 

Рискнем предположить, что 
за политической долговечно-
стью данной возрастной когор-
ты (а она за вычетом Обамы, 
при котором «дядькой» состоял 
Байден, управляет Соединен-
ными Штатами с начала 1990-
х годов), стоит застрявшая по-
вестка дня. И повестка, как ни 
странно, именно международ-
ная, хотя в американской пуб-
личной политике внешнеполи-
тические темы играют малозна-
чительную роль. Первым пред-
ставителем поколения Трампа—

Байдена на высших постах был 
Билл Клинтон, и ему досталось 
почетное право ввести в эксплу-
атацию однополярный амери-
кано-центричный мировой по-
рядок. С тех пор данная рамка 
сохраняется, хотя устройство и 
состояние международной си-
стемы претерпели качествен-
ные изменения. Но не сознание 
американского истеблишмента, 
который нацелен на сохранение 
и укрепление прежней схемы.

Трамп может показаться чу-
жеродным в этом ряду, «Амери-
ка прежде всего» бросает вызов 
глобалистским устремлениями 
американского правящего слоя. 
Однако его принадлежность к 
своему времени не вызывает 
сомнений, потому что и он не 
ставил под вопрос гегемонию 
США. Трамп отличался от пред-
шественников или Байдена тем, 
что хотел сделать центральную 
роль своей страны еще и откро-
венно рентабельной, отбрасы-
вая условности. Но никак не 
отказаться от нее. 

Сейчас американское доми-
нирование в мире под сильным 
давлением. И дело не в появле-
нии соперников, бросающих 
вызов самому сильному. Гораз-
до важнее, что международная 

среда пришла в подвижное со-
стояние, сдвиги эти очень раз-
нонаправленны, но одно их 
объединяет — отторжение пре-
тензий на чьё-либо лидерство, 
особенно американское. То есть 
появился эффект общемирово-
го «сопротивления материала». 

Есть признаки того, что в 
США возникает осознание не-
возможности вернуться к зо-
лотому периоду «однополяр-
ного момента». Но это пока не 
осмысленный разворот к иному 
курсу, скорее отягчающие его 
обстоятельства. Задача укреп-
ления гегемонии, недопуще-
ния, перефразируя известную 
формулу, пересмотра итогов хо-
лодной войны, остается перво-
очередной. И чем больше слож-
ностей на этом пути, тем более 

масштабные усилия надо пред-
принять.

Уверенность в том, что Со-
единенные Штаты не могут не 
быть лидерами, изначально за-
ложено в философии самого 
американского государства. Но 
понимание лидерства менялось 
в разные времена. Большую 
часть истории США его трак-
товали как морально-полити-
ческий образец для других, а 
не распорядитель междуна-
родных дел. Холодная война и 
ее продолжение после распада 
СССР создали уникальную си-
туацию, когда Вашингтон по-
лучил в руки рычаги прямого 
управления миром. И хотя вро-
де бы было понятно, что такая 
ситуация аномальна и не может 
сохраняться всегда, привыка-

ние наступило очень быстро. А 
с ним ожидание, что возвраще-
ния к международно-полити-
ческой норме не будет. Именно 
в такой парадигме действова-
ли американские руководители 
более тридцати лет. 

Если в 2024 году сойдутся 
Байден и Трамп, любой исход 
будет означать попытку еще на 
одну каденцию задержать ухо-
дящую политическую реаль-
ность. Но она уже настолько 
не соответствует реальности, 
окружающей Америку, что все 
равно уже ничего не получится. 
Но, видимо, эти выборы долж-
ны поставить символическую 
точку.  

ЧП В здании «Русского дома» на Кипре произошел пожар

Поджог, месть 
или злой рок?
Александр Гасюк

П
ожар в здании Рос-
сийского центра 
науки и культуры 
(РЦНК) в Никосии 
причинил вчера се-
рьезный ущерб зда-
нию, но, к счастью, 
обошлось без жертв 
и пострадавших. 

Версии происшествия разнятся 
от умышленного поджога неиз-
вестными с помощью коктейлей 
Молотова до несоблюдения пра-
вил пожарной безопасности при 
проведении ремонтных работ.  

В причинах произошедшего 
в настоящее время разбирается 
кипрская полиция. И хочется ве-
рить, разберется беспристраст-
но и профессионально. Но насто-
раживает одно странное обсто-

ятельство — российская загран-
собственность в Никосии вспых-
нула менее чем через месяц по-
сле вынесения кипрским судом 
тюремного приговора гражданке 
Украины, которая прошлым ле-
том напала с ножом на группу 
проживающих на острове рос-
сиян. А прямо напротив зда-
ния РЦНК кто-то вывесил укра-
инский прапор, то ли заявляя та-
ким образом о себе, то ли запуги-
вая и провоцируя ситуацию.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» сотрудники РЦНК, 
ЧП произошло около 13.50 по 
местному времени. Находивши-
еся в здании услышали хлопок, а 
одна из внешних стен с изобра-
женным на ней огромным рос-
сийским триколором очень бы-
стро оказалась в огне. Подни-
мающийся над центром густой 
черный дым был виден из мно-
гих районов Никосии, и видео 
пожара немедленно разлетелось 
по кипрским соцсетям и СМИ.

Местные экстренные служ-
бы оперативно прибыли к ме-
сту ЧП. По данным телеканала 
Alpha, на тушение огня были от-

правлены пять пожарных рас-
четов, а полиция оцепила район 
происшествия. Руководитель 
пресс-службы никосийского 
пожарного департамента Ан-
дреас Кеттис сообщил, что зда-
ние, включая крышу, оказалось 
объято пламенем. По данным 
Кипрского агентства новостей, 
полиция собрала необходимые 
улики и ведет расследование 
всех обстоятельств пожара.

Одна преподавательница, ко-
торая во время происшествия 
проводила занятия с ученика-
ми в РЦНК, пояснила корре-
спонденту «РГ», что сотрудники 
центра и дети быстро и органи-
зованно покинули помещение. 
В связи с причиненным зданию 
ущербом ближайшие занятия в 
принадлежащем Россотрудни-
честву РЦНК, который по ста-

ринке многие киприоты называ-
ют «Русским домом», отменены.

Как сообщили «РГ» в посоль-
стве РФ в Никосии, руководи-
тель российской дипмиссии в 
Республике Кипр Мурат Зязи-
ков прибыл на место происше-
ствия и встретился с предста-
вителями полиции и пожарных. 
Правоохранители проинфор-
мировали посла РФ о возмож-
ных версиях и обстоятельствах 
ЧП. «Пострадавших, к сча-
стью, нет. Повреждения полу-
чила преимущественно одна из 
внешних стен здания. Ситуация 
взята под контроль», — сообщи-
ли российские дипломаты.

Известно, что расположен-
ное в центре столицы Кипра 
здание РЦНК было построено 
в 1978 году по проекту группы 
архитекторов, в том числе со-
ветских, под руководством ки-
прского специалиста Маркоса 
Барджили, который в свое вре-
мя учился в СССР. Здесь, что 
называется, кипит культурная 
жизнь русскоязычной диаспо-
ры: ежедневно проводятся заня-
тия с детьми в различных круж-

ках и секциях, работает русская 
библиотека, регулярно прохо-
дят концерты и кинопоказы.

Могло ли это не понравиться 
тем, кто сегодня всеми силами 
стремится «отменить» русскую 
культуру? Могло. Тем более что 
на островном государстве уже 
имели место проявления русо-
фобии со стороны агрессивно 

настроенных граждан Украины. 
Одна из них минувшим летом в 
городе Ларнака атаковала с но-
жом группу российских акти-
вистов, отмечавших День Госу-
дарственного флага РФ. Напа-
давшую арестовали и предъ-
явили обвинения в ношении 
холодного оружия, пьянстве, 
хулиганстве, нарушении обще-

ственного порядка и ношении 
оружия с целью устрашения. За 
свою опасную выходку окруж-
ной суд провинции Ларнака 28 
марта приговорил украинку к 
шести месяцам тюрьмы. 

Сотрудники «Русского дома» 
в Никосии услышали хлопок, 
после чего одна из внешних стен 
здания быстро оказалась в огне.

А К Ц Е Н Т

Международная среда пришла 
в подвижное состояние и сдвиги 
эти очень разнонаправленны

А К Ц Е Н Т

По странному совпадению пожар 
в «Русском доме» в Никосии произошел 
вскоре после приговора местного суда 
украинке, напавшей с ножом на россиян

400 французов 
в прошлом 
и нынешнем годах 
состояли 
в рядах ВСУ

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

В Италии 
собирают 
подписи 
за запрет 
поставок 
оружия 
Украине

ОПРОС 
В СВИСТОК?
Андрей Макаров

На Апеннинах объявили о нача-
ле массовой кампании по сбору 
подписей для проведения рефе-
рендума, направленного про-
тив отправки вооружения на 
Украину. В его рамках итальян-
цам предоставят возможность 
выразить свое мнение по двум 
вопросам, касающимся продле-
ния поставок до конца декабря 
и отправок военной помощи 
странам, с которыми Италия не 
связана двусторонними согла-
шениями. Главными инициато-
рами народного голосования 
выступили комитеты «Отказ 
от войны» и «Будущие поколе-
ния». Акцию, которая призва-
на выразить народный протест, 
также поддержала бывшая мэр 
Рима. Организаторы референ-
дума утверждают, что поставки 
вооружения нарушают консти-
туцию Италии. Они убеждены, 
что пока США и Европа постав-
ляют Украине оружие, ни о ка-
ком мире речи быть не может.

Подписи в поддержку пле-
бисцита можно оставлять как 
на агитационных участках, 
так и в онлайн-формате. На 
сбор подписей у организато-
ров есть три месяца, за кото-
рые им необходимо заручиться 
поддержкой как минимум 500 
тысяч итальянцев. Затем под-
писи передадут на проверку 
в Кассационный суд. В случае 
одобрения суда народное голо-
сование состоится не раньше 
весны 2024 года. И хотя всего 
за несколько дней было собра-
но более 20 тысяч подписей, де-
лать ставку на то, что такой все-
народный опрос в Италии в ко-
нечном итоге пройдет, не при-
ходится. Как показывает прак-
тика, подобные гражданские 
инициативы, как правило, тер-
пят фиаско. Самым показатель-
ным примером является кампа-
ния по проведению плебисцита 
по легализации эвтаназии. Не-
смотря на то что сторонникам 
референдума удалось собрать 
около 750 тысяч подписей,  
Конституционный суд Италии 
отклонил петицию о его прове-
дении.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Белый дом подтвердил участие президента США Джо 

Байдена в предстоящем саммите «Группы семи» в 

японской Хиросиме (19—21 мая), после которого он 

направится на встречу глав государств Четырехсто-

роннего диалога по безопасности (Австралия, Индия, 

США, Япония) в австралийском Сиднее (24 мая).

Пресс-секретарь главы Белого дома Карин Жан-Пьер 

сообщила, что с коллегами по «семерке» Байден об-

судит «непоколебимую поддержку Украины», а также 

меры реагирования на «климатический и продоволь-

ственный кризисы».

Небольшая интрига сохраняется в отношении того, 

заедет ли Байден в Нагасаки, который, как и Хироси-

ма, в августе 1945 года подвергся атомной бомбарди-

ровке со стороны США. В 2016 году Барак Обама уже 

стал первым со времен Второй мировой войны дей-

ствующим президентом США, посетившим Хироси-

му, но в Нагасаки американские главы государств 

пока не добирались. Впрочем, в любом случае не 

ожидается, что Байден принесет от имени США изви-

нения за единственные в истории случаи применения 

атомного оружия. При этом, как сообщил японский 

телеканал NHK, премьер принимающей страны Фу-

мио Кисида надеется по итогам саммита принять до-

кумент, посвященный важности ядерного разоруже-

ния и нераспространения.

Репетицией саммита в Хиросиме стала недавняя 

встреча глав МИД стран G7. Судя по ее повестке, ли-

деры «семерки» помимо помощи Киеву могут обсу-

дить судьбу замороженных российских активов и 

новые санкционные меры против России, включая, 

по данным агентства Bloomberg, идею американцев 

о полном запрете экспорта в нашу страну, которую, 

правда, пока не поддерживают страны ЕС и Япония. 

Кроме того, в повестку саммита могут войти коорди-

нация мер по сдерживанию растущего влияния Ки-

тая и вопросы регулирования искусственного интел-

лекта.

Подготовил Игорь Дунаевский
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Белый дом для престарелых — так над планами Джо Байдена идти на второй срок шутят западные карикатуристы.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

НА ФРОНТ СО СВОИМ БЕСПИЛОТНИКОМ

Евгений Ракуль,
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

С
естры из Макеевки, при-
города Донецка, Екатери-
на и Валентина Корниен-

ко все девять лет возят гумани-
тарку бойцам на передовую. А с 
началом специальной военной 
операции создали свой Теле-
грам-канал, и тогда их работа 
приняла масштабный характер.

Муж Екатерины — военно-
служащий ДНР — и сейчас ко-
мандует батальоном. Полу-
чил три ранения в боестолкно-
вениях в первые недели СВО. 
Сначала Катя и Валя помогали 
его подразделению, которое в 
феврале 2022 года отправили на 
мариупольское направление. 
Затем помощь разрослась до 
промышленных масштабов. Те-
перь грузы исчисляются тонна-
ми в месяц. Две хрупкие девуш-
ки снабжают подразделения 
по всей линии фронта, от Хер-
сонской области до Купянска.

Буквально за год сестры 
умудрились создать крупней-
шую добровольческую орга-
низацию, которая снабжает 
солдат. 

Сегодня на пожертвования 
неравнодушных граждан и це-
лых компаний Катя и Валя заку-
пают квадрокоптеры, теплови-
зоры, обмундирование на мил-
лионы рублей. В декабре 2022-
го открыли швейный цех, где 
изготавливается до полутора 
тысяч единиц обмундирования 
в месяц. Затем — цех по произ-
водству дронов-камикадзе, без 
которых сегодня не обходится 
ни одна тактическая операция 
на полях сражений.

Треть жизни на войне
Сестры Катя и Валя развози-

ли гуманитарку жителям Дон-
басса еще с 2014 года, когда 
Украина объявила так называ-
емую антитеррористическую 
операцию против жителей Дон-
басса. Екатерине тогда было 20 
лет, а Валентине — всего 16. В ка-
честве волонтеров девушки до-
бирались на своем транспор-
те туда, куда не ездили маши-
ны даже крупных волонтерских 
или государственных органи-
заций.

— Если не брать во внимание 
такие крупные структуры, как 
Народный фронт или партии, то 
мы — самая крупная волонтер-
ская организация. Мы — жители 
Донбасса, и гордимся тем, что 
стали частью России, — говорит 
Екатерина Корниенко.

В Мариуполь сестры при-
возили гуманитарку прямо в 
разгар боев. Те же генераторы, 

чтобы бойцы могли заряжать 
рации.

— Тогда мы с Валей садились 
в машину, которую нам выде-
ляла военная комендатура вме-
сте с сопровождающим, и от-
возили все на фронт. С тех пор 
многих командиров знаем лич-
но, поэтому у нас нет проблем, 
например, с транспортом или с 
пересечением границы, а у мно-
гих волонтеров эти проблемы 
были, — вспоминает Екатерина.

«Два дня раздачи в Донец-
ке, потом назначили всем ме-
сто встречи в Запорожской об-
ласти. Встретились с друзьями 
и товарищами военными и в 
Мангуше, и в Мелитополе. По-
том поехали в Херсонскую об-
ласть. Раздали ребятам квадро-
коптеры, антидроновые ружья, 
аптечки, тепловизоры и все, что 
к нам пришло за этот месяц» — 
это цитата из Телеграм-канала 
«Катя Валя ДНР». 

Примерно так проходит каж-
дый их выезд.

Армия подписчиков
О сборе необходимых вещей 

оповещали исключительно в 
своем Телеграм-канале. Объ-
явления постят и военные кор-

респонденты, и аналитики на 
своих каналах. Сейчас у девчат 
уже 32 тысячи подписчиков, 
это реальные люди, которые по-
стоянно помогают.

— Многие из них даже на-
строили автоплатеж, и сред-
ства к нам поступают система-
тически, — рассказывает Екате-
рина. Неравнодушные гражда-
не, по словам Екатерины, пере-
числяют средства на карту или 
в криптовалюте. Несколько че-
ловек присылают деньги из-за 
границы.

— Есть у нас и такие, кто еже-
месячно 2 — 3 миллиона рублей 
присылает, с Дальнего Востока, 
например. Есть много состоя-
тельных людей, которым удоб-
но работать через фирмы. Мы 
тогда просим их закупить необ-
ходимое нам сырье для поши-
ва. Порой так даже удобнее, — 
говорит Екатерина. Однако, по 
ее словам, состоятельные люди 
и организации перечисляют 
всего порядка десяти процен-
тов средств, остальное — от про-
стых людей.

— Думали организовать и 
специальный фонд, но отмели 
эту идею. При создании фонда 
минимум 20 процентов средств 
будет использоваться нераци-
онально — на администрирова-
ние и на уплату различных на-
логов. Мы же эти деньги можем 
потратить на закупки. У нас все 
отлажено со всеми поставщика-
ми. Закупаем квадрокоптеры, 
тепловизоры, ночники. Когда 
что-то приходит поставщикам, 
они первым делам нам пишут, 
а не продавцам, — признается 
Екатерина.

Одна из самых дорогих по-
купок последних месяцев — бес-
пилотный аппарат самолетного 
типа Supercam (производство в 
Ижевске) стоимостью 20 мил-
лионов.

— Сейчас на фронте ситуация 
поменялась, носки и трусы, гру-
бо говоря, не нужны, полевые 
условия стали лучше, на пере-
довой есть даже стиральные ма-
шинки, — говорит Екатерина. — 
Теперь нужно обмундирование, 
оборудование и транспорт.

Маскхалаты и коптеры
Идея создать цех по пошиву 

обмундирования пришла сра-
зу после объявления частичной 
мобилизации, когда цены на 
него улетели в космос. — Спаль-
ники, которые ранее продава-
лись по 1300 рублей, нам стали 
предлагать по 5000. И мы поня-
ли, что тратить народные день-
ги на это не будем. Родствен-
ники мобилизованных тоже 
подлили масла в огонь: начали 
скупать все, даже то, что не при-
годится. Некоторым приходи-
лось разъяснять: не покупайте, 
например, рации, вы ведь не 
знаете, какая там использует-
ся связь и на каких частотах. То 
же самое и с тепловизионными 
прицелами. Чаще всего их ис-
пользуют снайперы. Штурмо-
викам, например, нужны моно-
куляры. В первую очередь нуж-
на хорошая каска и бронежилет, 
— со знанием дела объясняет 
Екатерина.

Несмотря на юный возраст, 
она хорошо подкована в воен-
ной терминологии и знании во-
енной психологии. Правда, все 
приходилось постигать на  соб-
ственном опыте.

— Сегодня мы работаем ис-

ключительно с командирами. 
В самом начале столкнулись с 
очень неприятной вещью: на-
чали находить привезенные 
нами на фронт вещи в продаже 
на маркетплейсах и барахолках 
— от берцев до коптеров. Неко-
торые даже не отдирали наши 
наклейки. Другие просто при-
сваивали многие вещи себе. Ло-
гика такая: раз это мне дали, 
значит, это мое. Старший же ко-
мандир распределяет все тем, 
кому это действительно необ-
ходимо. А чем ниже у военного 

звание, тем он больше думает 
о себе, — делится опытом Ека-
терина.

Несколько лет назад сестры 
переехали в Ростов. Но посто-
янное место жительства — это 
условное для них понятие, так 
как сестры постоянно в разъез-
дах.  Летом 2022 года они позна-
комились с ростовчанкой Еле-
ной Кулагой. В ее жизни тоже 
были крутые повороты. В совет-
ское время и в ранние 1990-е 
она тихо-мирно работала шве-
ей в ателье. С началом первой 
чеченской кампании записа-
лась санитаркой в армию, по-
могала раненым в госпитале. 
Когда началась спецоперация, 
шила солдатам футболки и от-
правляла их на передовую через 
Катю, с которой списывалась 
в мессенджере. А потом Катя 
предложила ей возглавить со-
здаваемый швейный цех. Сего-
дня в нем работают шесть швей 
и пара закройщиков. Еще шесть 
швей нужно нанять.

— Вы напишите в газете, что 
нам нужны люди, — говорит Ека-
терина. — Всем платим зарплату, 
так как волонтер — птица воль-
ная, сегодня может прийти, зав-
тра — нет. Но хочу сказать, что 
люди здесь работают далеко не 
только за зарплату. Когда есть 
необходимость задержаться на 
три часа, они это делают. Все па-
триоты, понимают, какая зада-
ча перед ними стоит. Особенная 
активность людей была замет-
на в начале спецоперации, по-
том летом и осенью, когда и на 
фронте была активность. Наш 
близкий друг помогает нам и 

оборудование настроить, и ло-
гистику продумать. Шьют в 
цехе полевые костюмы (маск-
халаты), майки, толстовки. В 
месяц на фронт отправляют до 
1500 комплектов.

— Системность я переняла от 
родителей: они предпринимате-
ли и научили нас с сестрой орга-
низовать дела. У нас, например, 
до сих пор открыты салоны кра-
соты в Донецке и в Ростове, — го-
ворит Екатерина.

Сегодня очень востребо-
ваны квадрокоптеры. Катя и 
Валя организовали сборочное 
производство дронов-камика-
дзе. Вместе с оборудованием и 
арендой цеха проект обошелся 
в 30 миллионов рублей. Первые 
комплектующие для сборки уже 
закуплены. Девушки понимают, 
как мало кто на гражданке, что 
наступательные действия воз-
можны только после долгой и 
тщательной подготовки. Сейчас 
именно такой период.

— Чем лучше мы подготовим-
ся и запасемся всем необходи-
мым, тем проще будет нашим 
парням на передовой, — гово-
рит Екатерина. И поэтому снова 
и снова едет в путь с грузом для 
бойцов. И молится за мужа. •

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

 Расчеты российских самоходных артиллерийских установок «Гиацинт-С» фактически круглые сутки наносят удары по опорным пунктам, технике и фортификационным сооружениям противника.  

На передовой тихо. И можно сделать фото на память. Но сестры Корниенко приезжали на фронт и в разгар боев.

А К Ц Е Н Т

Муж Екатерины — военнослужащий ДНР.  
Сейчас командует батальоном. 
Получил три ранения в боестолкновениях 
в первые недели СВО. Сначала Катя и Валя 
помогали только  его подразделению

МИНОБОРОНЫ

НАЕМНИКИ ИЗ ФРАНЦИИ ОТВЕТЯТ ЗА РАССТРЕЛ РОССИЙСКИХ ПЛЕННЫХ

Юрий Гаврилов

В
чера в Кремле про-
к о м м е н т и р о в а л и 
заявление замгла-
вы военного ведом-
ства Великобрита-
нии Джеймса Хиппи 
о том, что его стра-
на направила Киеву 
тысячи снарядов для 

танков Challenger 2, в том числе 
с обедненным ураном. При этом 
официальный Лондон, по при-
знанию Хиппи, не отслежива-
ет, откуда и по каким целям ВСУ 
стреляет переданными Брита-
нией боеприпасами.

«Конечно же, те, кто будет 
непосредственно использовать 
такие боеприпасы, должны по-
нимать, что они не только себе 
и своим гражданам будут на-
носить непоправимый вред, 
но и им тоже придется нести за 
это ответственность», — сказал 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков журналистам.

Он напомнил, что Россия 
уже обращала внимание запад-
ной общественности на офици-
альные данные, опубликован-
ные по результатам примене-
ния боеприпасов с обедненным 
ураном во время бомбежек в 
Югославии. Они свидетельству-
ют о росте случаев онкологии и 

других заболеваний. «Инфор-
мация эта весьма и весьма пе-
чальная», — подчеркнул пресс-
секретарь президента России.

А пресс-служба Следствен-
ного комитета России сообщи-
ла, что там расследуют преступ-
ления французских наемников, 
в упор расстрелявших пленных 
российских военнослужащих.

Есть данные, что легионеры 
из Франции приехали на Украи-

ну, чтобы воевать в рядах запре-
щенного и признанного в РФ 
экстремистским национали-
стического полка «Азов» и 92-й 
бригады ВСУ. 

Один из наемников позже, 
уже находясь в зоне боевых дей-
ствий, опубликовал фото казни 
троих безоружных российских 
военнопленных. «Следствен-
ный комитет России установит 
все обстоятельства произошед-

шего для привлечения к ответ-
ственности лиц, причастных к 
совершению преступления», — 
заявили в ведомстве.

Вчера же в Минобороны Рос-
сии сообщили, что 26 апреля в 
результате переговорного про-
цесса с подконтрольной ки-
евскому режиму территории 
возвратили 40 наших военно-
служащих. В плену им грозила 
смертельная опасность.

« С а м о л е т а м и  в о е н -
но-транспортной авиации ВКС 
освобожденные военнослужа-
щие будут доставлены в Моск-
ву для прохождения лечения и 
реабилитации в медицинских 
учреждениях Минобороны Рос-
сии. Всем освобожденным ока-
зывается необходимая меди-
цинская и психологическая по-
мощь», - отметили в оборонном 
ведомстве.

Его официальный пред-
ставитель генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков рассказал, 
что на различных направлени-
ях спецоперации были в общей 
сложности уничтожены более 
450 украинских военных и ино-
странных наемников.

Самые большие потери ВСУ 
опять понесли в Артемовске и 
его окрестностях. Наши штур-
мовые отряды продолжают очи-
щать от националистов запад-
ные районы города. А россий-
ские десантники и подразделе-
ния группировки войск «Юг» 
не дают противнику ударить по 
штурмовикам с северного и юж-
ного флангов. 

Одновременно были орга-
низованы авиационные и ар-
тиллерийские налеты на по-
зиции 57-й мотопехотной и 
5-й штурмовой бригад ВСУ у 
Артемовского, Богдановки и 
Красного.

В этой «мясорубке» в тече-
ние всего суток киевский режим 
не досчитался трех сотен солдат 
и наемников. Помимо проче-
го, были выведены из строя две 
БМП, четыре бронемашины, 
гаубицы Д-20 и «Мста-Б», само-
ходка «Акация» и британская 
гаубица L118.

П о  с л о в а м  К о н а ш е н к о -
ва, на территории ДНР и ЛНР 

наши военные пресекли работу 
либо уничтожили восемь укра-
инских разведывательно-дивер-
сионных групп.

Около населенных пунктов 
Шевченко и Доброволье в ДНР 
ликвидировали склады артил-
лерийских боеприпасов 108-
й бригады теробороны и 72-й 
мехбригады ВСУ. Еще один та-
кой склад взлетел на воздух у 
населенного пункта Выемка. 

У Львово на Херсонщине 
под огонь попала украинская 
радиолокационная станция 
контрбатарейной борьбы «Зоо-
парк». А на острове Великой все 
на той же Херсонщине — два ко-
мандно-наблюдательных пунк-
та Сил специальных опера-
ций ВСУ.

Вновь эффективно поработа-
ли расчеты наших зенитных-ра-
кетных комплексов. Около на-
селенного пункта Велетенское 
Херсонской области они сбили 
штурмовик Су-25 воздушных 
сил Украины.

Кроме того, были перехва-
чены 16 реактивных снарядов 
американской системы HIMARS 
и ликвидированы еще 12 враже-
ских беспилотников. •

А К Ц Е Н Т

Находясь в зоне боевых действий, один 
из французских наемников снял, а затем 
опубликовал фото казни троих безоруж-
ных российских военнопленных

АРСЕНАЛ

ЛЕТАЮТ И СТРЕЛЯЮТ НА ПРЕДЕЛЬНО МАЛОЙ ВЫСОТЕ

Иван Петров

Р
оссийские военные опуб-
ликовали новое видео бое-
вой работы российских 

вертолетчиков в зоне спецо-
перации. На этот раз в деталях 
показаны действия экипажей 
многоцелевых ударных верто-
летов Ми-35. Наши вертолетчи-
ки получили задачу уничтожить 
позиции украинских боевиков.

Многоцелевые ударные вер-
толеты помчались на предель-
но малой высоте, едва не каса-
ясь деревьев и проводов, чтобы 
исключить возможность обна-
ружения средствами ПВО про-
тивника. Уходить от обстрелов 
вертушкам помогает бортовой 
комплекс обороны, который 
воздействует на ракету в раз-
личных радиодиапазонах, уво-

дя ее от машины. «Когда наше 
оборудование показывает, что 
по нам идет атака либо облу-
чение какое-то, в этот момент 
ты максимально используешь 
возможности человека. Маши-
на рассчитана на меньшие воз-
можности, но она вывозит, по-
могает. Она ни разу не подводи-
ла», — рассказал командир вер-
толета с позывным «Кабан».

Едва вынырнув из-за дере-
вьев, вертолеты выпускают 
неуправляемые авиаракеты по 
целям и тут же уходят на раз-
ворот. «Очередная задача вы-
полнена. Ракеты попали точно 
в цель, а винтокрылые машины 
стремительно удалились в сто-
рону аэродрома», — рассказали 
в военном ведомстве.

По словам вертолетчиков, 
многое зависит от условий: 

лесопосадок, проводок, бли-
жайшей обстановки. «Быва-
ет высота полета доходит до 40 
метров, а бывает возможность 
идти и на трех-пяти метрах. Что 
касается техники, она более чем 
надежная — вытаскивала из та-
ких передряг, что в голове даже 
не обрисовать», — рассказал во-
енный летчик. 

Ударные вертолеты Ми-35 
ежедневно ведут огонь по по-
зициям ВСУ в зоне спецопера-

ции. Вертолеты работают на 
предельно малой высоте 5—7 
метров, при этом развивают 
скорость выше 200 км/ч. Ми-
35 уничтожают опорные пунк-
ты националистов, хранили-
ща боеприпасов, артиллерию, 
танки, бронемашины, скопле-
ния пехоты.

Кроме того, Ми-35 сопрово-
ждают воинские колонны, до-
ставляют десант, военные гру-
зы, а также оказывают авиаци-
онную поддержку наземным 
подразделениям.

Ежедневно экипажи выпол-
няют по несколько боевых вы-
летов. При этом координаты но-
вых целей могут сообщать им 
уже в воздухе. «Данный верто-
лет Ми-35 может еще забрать 
раненых, высадить или забрать 
разведгруппу. То есть помимо 
ударных функций может еще 
выполнять транспортные и спа-
сательные задачи. Вот его уни-
версальность и отличие от Ка-
52. Броня, скорость и огневая 
мощь», — рассказывал ранее ко-
мандир экипажа Ми-35 по име-
ни Михаил.

Ми-35М вышел в серию в 
2006 году. Это одна из послед-
них модификаций известного 
во всем мире вертолета огневой 
поддержки Ми-24, который еще 
называют «крокодил». Эта вер-

сия Ми-24 изначально выпус-
калась в экспортном варианте, 
а с 2011 года легендарный вер-
толет снова поставляется в ВКС 
России.

В результате глубокой мо-
дернизации винтокрылая ма-
шина превратилась в совре-
менный многоцелевой ударный 
вертолет, предназначенный для 
уничтожения бронетехники 
противника, огневой поддерж-
ки сухопутных войск на поле 
боя, эвакуации раненых и обес-
печения действий десанта, а 
также перевозки грузов в каби-
не и на внешней подвеске.

Модернизированный Ми-
35М можно эффективно приме-
нять в различных метеоуслови-
ях в любое время суток. Кроме 
того, вертолет обладает высо-
кими летными характеристика-
ми в условиях высоких и низких 
температур, в горах и над вод-
ной поверхностью.

Ранее сообщалось, что на за-
воде «Роствертол» запущено 
серийное производство транс-
портно-боевого вертолета Ми-
35П. Усовершенствованный 
вертолет создатели прозвали 
«Фениксом» — возродившись, 
машина унаследовала все пре-
имущества Ми-24, избавилась 
от недостатков, а также получи-
ла новые возможности.

К слову, на днях президент 
Сербии Александр Вучич в ходе 
крупнейшего смотра вооруже-
ний заявил, что власти страны 
планируют закупить несколько 
вертолетов российского произ-
водства Ми-35. Он охарактери-
зовал эти вертолеты как «лета-
ющие танки» и «вертолеты-кре-
пости». •

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Ми-35М — одна из последних модификаций известного во всем мире вертолета огневой поддержки Ми-24. 

А К Ц Е Н Т

Едва вынырнув из-за деревьев, вертоле-
ты выпускают неуправляемые ракеты 
по целям и тут же уходят на разворот
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ТРАНСПОРТ В Петербурге предложили убрать самокаты из исторического 
центра города

Как ни крути
Марина Ледяева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

С 
приходом теплой по-
годы в Петербурге 
возобновили борь-
бу с электросамока-
тами. Депутаты го-
родского Заксобра-
ния предложили уб-
рать шустрый транс-
порт с тротуаров ши-

риной менее двух метров. А зна-
чит — из всего исторического 
центра Северной столицы. Кро-
ме того, в городе хотят ограни-
чить число арендных самокатов 
квотами, а также ввести плату 
за их парковку. Кикшеринговые 
компании считают, что нельзя 
только вводить запреты — надо 
создавать инфраструктуру для 
средств индивидуальной мо-
бильности (СИМ).

С проблемой самокатов 
сталкиваются все крупные го-
рода России и мира. «РГ» регу-
лярно рассказывает о том, как 
ее пытаются решать в разных 
странах. Так, в январе этого 
года в Италии решили ограни-
чить скорость передвижения на 
самокатах и скутерах 20 кило-
метрами в час. В феврале насто-
ящую войну кикшерингу объ-
явили в Германии: там вводят 
настолько большие сборы для 
сервисов аренды, что некото-
рые из них сворачивают работу. 
А в апреле стало известно, что 
в Париже с 1 сентября вообще 
запретят аренду электросамо-
катов. 

В Санкт-Петербурге одно из 
самых громких происшествий 
с самокатами случилось в мае 
2021 года на Невском проспек-
те. Юные гонщики на тротуаре 
задели врача и писателя Вале-
рия Айрапетяна, а когда он сде-
лал им замечание, еще и избили 
его. Мужчина получил перелом 
ребер. На двоих нарушителей 
завели уголовное дело. В итоге 
они выплатили компенсацию 
пострадавшему и судебный 
штраф.

Нынешней весной в городе 
снова участились случаи наезда 
электросамокатов на пешехо-
дов. Врачи детских больниц со-
общают, что каждый день к ним 
поступают в среднем пять по-
страдавших от такого транспор-
та. Пешеходам и самокатам осо-
бенно сложно уживаться в цен-
тре Питера, где всегда много лю-
дей, а тротуары где-нибудь на 
Мойке — с метр шириной. Что-
бы хоть как-то решить вопрос, 
город с 2021 года заключает 
с сервисами аренды соглаше-
ние о соблюдении ряда правил. 
Так, пользователям кикшерин-
га запрещен въезд на некото-
рые территории в центре горо-
да: Дворцовую площадь, Нев-
ский проспект, в Летний и Ми-
хайловский сады, Петропав-
ловскую крепость и другие ме-
ста. В этом году соглашение уже 
подписали компании Whoosh, 

Urent, ВusyFly и «Яндекс Go». 
Но на частные самокаты и «не-
подписантов» эти правила не 
распространяются. 

А с марта 2023 года вступи-
ли в силу поправки в Правила 
дорожного движения, которые 
официально признали электро-
самокаты, гироскутеры и про-
чие СИМ транспортными сред-
ствами. На них можно передви-
гаться со скоростью не более 
25 километров в час, а заезжать 
на тротуары и велодорожки раз-
решается только устройствам 
весом менее 35 килограммов.

— Пешеход оказался в самом 
уязвимом положении, причем 
на своей законной территории — 
тротуаре. Самокат на такой ско-
рости запросто может убить че-
ловека, — считает инициатор но-
вовведений председатель комис-
сии по транспорту и развитию 
транспортной инфраструктуры 

Заксобрания Петербурга, депу-
тат от ЕР Алексей Цивилев. 

Тем временем кикшеринго-
вые компании только расши-
ряют свое присутствие в Север-
ной столице. В этом году шесть 
сервисов расставили по городу 
32 тысячи самокатов — на 7 ты-
сяч больше, чем в прошлом. 
В планах — довести их число до 
70 тысяч. Причем налоги этот 
бизнес платит в Москве. Пе-
тербург получает только НДФЛ 
с обслуживающего персонала — 
это три процента всего оборо-
та. А бизнес прибыльный: кик-
шеринг уже сравнялся в цене 
с каршерингом. При этом ин-
фраструктуру для самокатов, 
согласно письму Минтранса 
России, город должен создавать 
на свои средства. 

— Мы не можем перестроить 
исторический центр и расши-
рить тротуары. Придется от ко-
го-то или чего-то отказаться: от 
пешеходов, автомобилей или 
самокатов. При этом строитель-
ство велодорожки с учетом всех 
проектов и согласований об-
ходится дороже, чем обычной 
дороги. Откуда брать деньги? 
Между тем одна из кикшерин-
говых компаний привлекла на 
развитие бизнеса в Петербурге 
3,6 миллиарда рублей инвести-
ций. Сервисы внедряют новые 
технологии и считают, что мы 
мешаем прогрессу, — рассказал 
корреспонденту «РГ» Алексей 
Цивилев. 

На заседании комиссии по 
транспорту представители сер-
висов аренды заявили, что гото-
вы платить за создание инфра-
структуры. Но при этом они хо-
тят сами выбирать локации для 
дорожек. Предложили, напри-
мер, проложить их по Невско-
му проспекту — между тротуа-
ром и проезжей частью. Однако 
законодатели этот вариант от-
вергли, поскольку тогда станет 
тесно машинам.

В кикшеринговой компа-
нии Whoosh «РГ» сообщили, 
что считают непродуктивным 
ограничение движения на само-

катах по всем узким тротуарам 
в городе с большим историче-
ским центром.

— Надо рассматривать кон-
кретные локации и плотность 
трафика на отдельных улицах. 
У нас есть техническая возмож-
ность для введения зон автома-
тического ограничения скоро-
сти и запрета на движение. И та-
кие зоны уже закреплены в со-
глашении с городом. Можно го-
ворить о расширении списка, 
но так, чтобы это не влияло на 
работу транспортной модели. 
А идеальным решением станет 
развитие СИМ-инфраструкту-
ры и увеличение количества ве-
лодорожек. Сервисы кикшерин-
га готовы участвовать в этом 
процессе при наличии соответ-
ствующих нормативно-пра-
вовых документов, — отметил 
представитель компании Денис 
Балакирев.

Депутаты со своей стороны 
согласны подготовить такие до-
кументы, но «сдавать» самока-
там исторический центр не со-
бираются. Эту позицию разде-
ляют многие петербуржцы.

— Однозначно нужен запрет 
на  пользование не  только 
самокатами, но и велосипеда-
ми в центре города, — говорит 
мать двоих детей Татьяна Зори-
на. — Они должны ездить толь-
ко в специально оборудован-
ных местах. Инфраструктура 
Петербурга такова, что проезд 
на самокатах по тротуарам мо-
жет привести к несчастным 
случаям. Правда, как их запре-
тить — не представляю, особен-
но если это личные самокаты. 
Кто им выпишет штраф за на-
рушение?

Кстати, о штрафах: посколь-
ку СИМ признали обществен-
ным транспортом, ГИБДД долж-
на следить за соблюдением пра-
вил и привлекать нарушителей 
к ответственности. Но на прак-
тике этого нет — инспекция ссы-
лается на нехватку кадров.

Комиссия  Заксобрания 
в итоге поддержала решение об 
ограничении числа самокатов 
и запрете на их езду по узким 
тротуарам. Письмо об этом бу-
дет направлено в правительство 
города.  

А К Ц Е Н Т

Врачи детских больниц Петербурга
сообщают, что каждый день
к ним поступают пять пострадавших
от самокатов

«РГ» от 24.04. В экзамены на права включили вопросы об электросамока-
тах, а вопросы граждан — без ответа. В Москве самокатчик налетел 
на четырехлетнюю девочку. У нее перелом черепа, самокатчика отпустили 
кататься дальше.

КАК ВАМ ЭТО?

В Москве самокаты 
носят на руках
В некоторых местах исторического 

центра передвижение на самокатах 

запрещено еще с 1 марта. Они 

обозначены специальным знаком. 

Например, нельзя кататься в Алек-

сандровском саду, на Васильев-

ском Спуске, на Никольской улице, 

между Моховой и Кремлевской на-

бережной, на Большом Москво-

рецком мосту. За соблюдением 

ограничения следит полиция. Так-

же в столице есть места, где запре-

щающих знаков не видно, но при 

этом самокатчиков не жалуют. 

Например, при входе на террито-

рию парка-заповедника «Царицы-

но» охрана требует сложить само-

каты и нести их в руках. В Мосгор-

думе и ЦОДД, куда «РГ» направила 

запросы, пока не сообщили, есть ли 

планы по расширению запрещен-

ных зон. Пока вне исторической 

части города кататься на электро-

самокатах можно.

В Казани 
просят ездить потише
Власти Казани пока далеки от мыс-

ли запрещать езду на электросамо-

катах в центре города. Напротив, 

в этом году число парковочных 

мест для них увеличилось с 500 до 

1600. И теперь воспользоваться 

средствами индивидуальной мо-

бильности можно будет не только 

в центре Казани, но и в других рай-

онах. Однако о вопросах безопас-

ности власти тоже не забывают. 

Все варианты дислокации электро-

самокатов согласованы с ГИБДД. 

В городе помимо новых федераль-

ных правил езды на самокатах и ги-

роскутерах действуют и свои огра-

ничения. На 486 участках действу-

ет особый скоростной режим. 

Новосибирск 
поглядывает на Питер
В столице Западной Сибири тема 

самокатов входит в цивилизован-

ное русло, в городе осталась всего 

одна кикшеринговая компания, 

предприниматели оплатили аренду 

парковок. Как признается депутат 

Совета депутатов города Новоси-

бирска Светлана Каверзина, ей по-

нятна инициатива петербургских 

парламентариев, которые предла-

гают убрать самокаты с узких улиц 

в центре города. «Как турист, пони-

маю тех, кто хочет пользоваться 

самокатом, осматривая достопри-

мечательности, — это удобно. Но 

в некоторых случаях приходится 

жертвовать комфортом — прежде 

всего когда речь идет о безопасно-

сти людей». 

У Ростова
свое предложение
Вводимые ограничения для фирм 

проката самокатов ущерба бюдже-

ту города не нанесут, считает депу-

тат Госдумы РФ от Ростовской об-

ласти Екатерина Стенякина. «Со-

всем недавно Госдума определила 

статус электросамокатов как 

средства индивидуальной мобиль-

ности (СИМ) и регламентировала 

для них Правила дорожного дви-

жения. На основании этого каж-

дый муниципалитет вправе уста-

навливать свои порядки, дополни-

тельные ограничения на движение 

электросамокатов, — пояснила де-

путат. — Мое мнение — разрешить 

движение электросамокатов толь-

ко по велодорожкам».

Екатеринбургу 
запреты не по душе 
Представитель Свердловской ор-

ганизации общественного движе-

ния автомобилистов Олег Тарату-

хин не против того, чтобы передви-

жение самокатов в городах регули-

ровалось и даже появлялись ка-

кие-то запреты. «Но хотелось бы 

знать, что лежит в их обосновании. 

Запрет на передвижение самока-

тов по каким-то участкам города 

должен предполагать, что есть 

 безопасные объезды этих зон».

Подготовили
Сергей Буланов, Нина Рузанова, 
Сергей Панасенко, 
Лариса Ионова, Олег Корякин

Однажды на Невском проспекте гонщики на самокатах сшибли врача, а потом еще избили его за сделанное замечание.
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ДОРОГИ Красную площадь 
и ряд дорог перекроют

Парадный вид

Ирина Огилько

В столице началась подготовка к празднованию 9 Мая. 
Расскажем, где и какие перекрытия дорог ждут автомо-
билистов. 

Согласно данным Федеральной службы охраны РФ, 
с 27 апреля по 10 мая будет закрыта для посещения 
Красная площадь. Здесь начнется подготовка к проведе-
нию Парада Победы. 

В дни проведения репетиций Парада Победы и в сам 
праздник будут перекрыты для движения транспорта 
ряд улиц, по которым пойдет военная техника. Закро-
ют участок Моховой улицы, Большую Никитскую, Твер-
скую до Садового кольца, 1-ю Тверскую-Ямскую от Са-
дового кольца до улицы Гашека. Как сообщает депар-
тамент транспорта Москвы, эти улицы будут перекры-
вать по вечерам 29 апреля и 4 мая. Утренние перекрытия 
ожидаются 7 и 9 мая. 

По данным пресс-службы Мосгортранса, перекры-
тия повлияют на движение общественного транспорта. 
У ряда автобусов и электробусов, курсирующих здесь, 
будет изменен маршрут следования. Номера М-1, М-2, 
М-3, М-6, М-7, М-9 будут работать на двух участках, ми-
нуя центральную часть города. Маршруты Е-10, Е-30, 
М-40, С-33 просто укоротят. Например, маршрут Е-30, 
в обычное время курсирующий от 4-го микрорайона 
Митино до метро «Китай-город», на время перекрытия 
дорог будет из Митино доезжать только до Белорусского 
вокзала.  В ведомстве отметили, что возможны локаль-
ные перекрытия и отмены маршрутов, поэтому посове-
товали москвичам заранее строить объездные пути, что-
бы не попасть в дорожные заторы. •

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Сергей 
Собянин: Почему столица 
не рухнула под напором 
санкций

Москва сделала 
свой выбор

Любовь Проценко

Не первый год мэр Москвы Сергей Собянин выступал 
на главном просветительском марафоне страны «Зна-
ние. Первые». Но судя по реакции зала и вопросам мо-
лодых людей, говорил он действительно для них о глав-
ном. О том, как можно и нужно выстоять, несмотря на 
любые беды, которые иногда могут посыпаться на лю-
бого человека. Так, как сделала это Москва, пережив-
шая сначала пандемию, потом встретившая со всей 
страной СВО и множество санкций.

Можно было все это как-то пережить, говорил мэр, 
но Москва сделала другой выбор — не только выжить, 
но и победить: 
«Москва — город-ге-
рой. Здесь живут 
мужественные тру-
долюбивые люди, 
которые привыкли 
побеждать». Вот по-
чему наши запад-
ные «друзья», по 
его словам, несмот-
ря на удары по сто-
лице, не могут до-
биться, чтобы она 
рухнула под напо-
ром санкций. «И не 
дождутся этого!» — уверен он. В таких условиях город 
вышел на третье место в мире по объему ВВП. «Созда-
ется в Москве фармкластер мирового уровня, — про-
должал оратор. — И когда грозят нас отключить от им-
портных лекарств, сегодня это обсуждается в Евросо-
юзе, американцы пытаются объявить новые санкции, 
чтобы запретить все, включая медицину, мы не ждем — 
мы готовимся. По сути мы уже готовы». 

Справилась Москва и с уходом иностранных авто-
компаний — завод «Москвич» уже в этом году произве-
дет 50 тысяч машин. Вдвое за последние пять лет вырос 
объем обрабатывающей промышленности в целом. И 
вообще промышленность из столицы, вопреки прогно-
зам, не уйдет никогда, заявил мэр. Москва и впредь, 
как сейчас, будет заниматься благоустройством улиц, 
парков, дворов. Особо мэр остановился на цифровиза-
ции среды, по развитию которой ООН признала Моск-
ву первой в мире. Только проект mos.ru оказал москви-
чам за прошлый год 650 миллионов услуг. Искусствен-
ный интеллект помог столице вдвое сократить количе-
ство аварий на дорогах, уменьшить число погибших в 
ДТП, справиться с угонами машин: «Сейчас этим за-
нимаются только сумасшедшие, так как всем понятно, 
что все равно поймают». Впрочем, отвечая на вопрос, 
не видит ли он угрозы со стороны искусственного ин-
теллекта, Собянин признал, что если лет через 10—15 
искусственному интеллекту поручат управление и си-
стемами безопасности, обороноспособности, придет-
ся задуматься, к чему это может привести. •

ЭКОЛОГИЯ В Подмосковье прогнозируют жаркое и засушливое лето

Запахнет жареным?
Ирина Рыбникова

В 
Подмосковье до конца 
недели ввели ограниче-
ние на посещение лесов. 

Въезд автомобилей на терри-
торию лесных угодий запре-
щен, отдыхающим пешим гра-
жданам тоже не рекомендова-
но ходить в лес без дела. Причи-
на — большой риск возникнове-
ния лесных пожаров. В некото-
рых муниципалитетах области 
объявлен предпоследний — чет-
вертый — класс пожарной опас-
ности.

С круговоротом воды в при-
роде в регионе в этом году тво-
рится что-то неладное. Аграрии 
жалуются, что не во всех райо-
нах смогли приступить к посев-
ной — с полей до конца не ушли 
паводковые воды. В то же самое 
время лесники хватаются за го-
лову — в лесах такая сушь, что 
причиной пожара может стать 
даже искра из выхлопной ав-
томобильной трубы. За минув-
шие сутки на землях областно-
го лесного фонда случилось во-
семь пожаров. И хотя все они 
были потушены в считаные 
часы после обнаружения, огню 

удалось уничтожить в общей 
сложности 16,3 гектара лес-
ных насаждений. «Нам обеща-
ют жаркое лето, а по прогнозам 
Центрального управления по 
гидрометеорологии и монито-
рингу окружающей среды, оно 
будет еще и засушливым. Ско-
рее всего, высокие риски по-
жарной опасности сохранят-
ся в течение всего теплого се-
зона», — рассказывает началь-

ник пожарно-спасательной ча-
сти № 270 «Мособлпожспаса» 
Александр Белов. А это значит, 
что ограничения на посеще-
ния лесов обещают быть перма-
нентными.

Но это не значит, что соби-
рать грибы с ягодами или про-
сто прогуливаться по лесным 
тропинкам будет нельзя. При 
ограничениях нельзя разжи-
гать в лесу костры — даже в тех 

местах, где установлены бесед-
ки для отдыха и видны следы 
прошлых костровищ. Нельзя 
заезжать в лес на авто. Нельзя 
жечь сухую траву или листву, 
даже если кажется, что этот му-
сор мешает, например, расти 
ягодам. Нельзя бросать на зем-
лю окурки. И стоит быть по-
внимательнее с предметами, 
способными проводить солнеч-
ные лучи — стеклянными бутыл-

ками или фольгой от шоколада, 
которые при неблагоприятном 
стечении обстоятельств могут 
сработать как линзы.

В областном комитете лес-
ного хозяйства говорят, что 
основная подготовка к пожа-
роопасному сезону завершена. 
Провели опашку всех проблем-
ных участков, добавили еще 
20 видеокамер к системе мони-
торинга возгораний — на сего-
дняшний день она включает 
в себя уже 127 камер, способ-
ных распознать возгорание на 
уровне еле заметного дымка. 
Увеличили количество марш-
рутов для наземного патру-
лирования, набрали дополни-

тельный штат сезонных сотруд-
ников, чтобы было кому ходить 
в патрулях. Установили в лесах 
информационные стенды, на-
помнили жителям, что лесные 
шашлыки чреваты штрафом 
в 5—15 тысяч рублей, а если 
вдруг случится так, что они ста-
нут причиной пожара, запла-
тить придется гораздо больше — 
до 60 тысяч. 

Но в том, как сложится по-
жароопасный сезон, многое, 
как и всегда, будет зависеть от 
нас с вами — 90% человеческо-
го фактора в причинах природ-
ных пожаров никто не отменял. 
Будьте, пожалуйста, осторож-
ны в лесу.  

Тем временем

А первый герой пожароопасного сезона-2023 в Подмосковье уже есть. 

Десятилетний Алексей Поляков из деревни Степково Сергиево-Посад-

ского округа области стал свидетелем пала травы. Мальчишка не только 

отказался участвовать в шалости, но и вызвал пожарных, а пока они 

ехали, пытался сам потушить пламя. «Благодаря грамотным действиям 

Алексея, огонь не добрался до леса. Ребенок не растерялся, не убежал, 

а взял на себя ответственность и предотвратил большой пожар», — 

рассказал старший участковый лесничий Сергиево-Посадского филиа-

ла ГКУ «Мособллес» Евгений Живаев.

В Москве живут 
мужественные 
трудолюбивые 
люди, которые 
привыкли 
побеждать

Сергей Собянин рассказал о том, как можно и нужно высто-
ять, несмотря на любые беды.
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РАКУРС 

Уникальные 
операции 
проводят 
жителям ДНР

ИЗБАВЛЯЮТ 
ОТ БОЛИ
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара 

Самарские врачи проводят 
сложные операции по протези-
рованию жителям города Снеж-
ное в ДНР, над которым регион 
взял шефство. Избавляют лю-
дей от многолетних болей. В 
ДНР подобные высокотехноло-
гичные операции не делают.

С мая  прошлого года в Снеж-
ное выезжают бригады меди-
ков. Если у пациентов есть по-
казания для специализирован-
ного лечения, то они получают 
направления в  самарские боль-
ницы.  Порядка десяти операций 
по лечению катаракты и глау-
комы  провели уже в областной 
офтальмологической больнице 
им. Ерошевского, а пятнадцати 
пациентам сделали эндопроте-
зирование крупных суставов на 
базе областной больницы им. 
Середавина. В клиниках СамГ-
МУ шести пациентам из ДНР вы-
полнили сложнейшие операции 
по замене тазобедренных и ко-
ленных суставов.

— У пациентов были выра-
женные изменения суставов, 
многолетний анамнез болезни, 
очень выраженная костная и су-
ставная деформация, — отметил 
заведующий травматолого-ор-
топедическим отделением № 2 
Клиник СамГМУ Дмитрий Куда-
шев. — Эти пациенты представ-
ляют определенную сложность 
для нас с точки зрения техниче-
ского исполнения эндопротези-
рования. Помимо имплантации 
обычных компонентов эндопро-
тезов, им требовалось проведе-
ние дополнительных этапов — 
костная аутопластика, при-
менение антипротрузионных 
конструкций. Но мы со всеми 
задачами отлично справились. 

ЛАБОРАТОРИЯ 

Как защитить  
печень 
от ожирения 

ДЕРЖИТ УДАР

Денис Гонтарь, 
«Российская газета», 
Калининградская область

Ученые предложили инноваци-
онный способ защиты  печени 
от ожирения. Для этого доста-
точно заблокировать крохот-
ный рецептор, который нахо-
дится на поверхности ее клеток.

«При ожирении в клетках 
печени начинают скапливать-
ся вредные соединения. Они 
повреждают нашу ДНК, важ-
ные белковые соединения, 
мембраны клеток. Это приво-
дит, например, к циррозу», — 
рассказала старший научный 
сотрудник калининградского 
Центра иммунологии и клеточ-
ных биотехнологий БФУ имени 
Канта Дарья Скуратовская. 

Справляться с излишками 
жира организму помогают 
«энергетические станции» — ми-
тохондрии. Вот только их работа 
напрямую зависит от небольшой 
молекулы интерлейкин-6: во 
время патологий, к которым от-
носится и ожирение, «включает-
ся» ее воспалительный рецептор  
gp130. В результате печень пере-
стает справляться с жирами.  
Лабораторные опыты показали: 
блокировка этого рецептора 
позволяет выживать практиче-
ски всем клеткам печени. 

Ученые воссоздали условия 
ожирения, обработав клетки пе-
чени раствором жирных кислот. 
Уже на следующие сутки они на-
чали гибнуть. Тогда к жирным 
кислотам подмешали интерлей-
кин-6 и раствор, блокирующий 
рецептор gp130. После этого 
доля живых клеток составила 
почти сто процентов.  Эти зна-
ния помогут разработать новые 
лекарства для защиты печени у 
людей с излишним весом, гово-
рят специалисты.  

АКТУАЛЬНО Флеболог 
Сергей Чубченко: 
Красивые ноги — это труд

Вены 
и компания

Ирина Краснопольская

У каждой второй женщи-
ны и каждого третьего 
мужчины развивается ва-
рикозная болезнь. Нака-
нуне лета о красоте ног и 
проблемах на пути к это-
му говорим с  руководи-
телем Московского го-
родского флебологическо-
го центра Сергеем Чуб-
ченко.

Сергей Васильевич, как отличить здоровые вены от 
требующих лечения? 

СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Вены у нас везде. Но так сложилось, 
что основное внимание привлекают к себе вены ног. А 
ноги… Все хотят, чтобы они были красивые, стройные и 
не болели. Однако, к сожалению, чаще всего их красоту 
нарушают проблемы с венами. И практика показывает, 
что именно летняя пора прибавляет венозных проблем.

Ничего себе заявление специалиста в канун отдыха!
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Беда в том, что, несмотря на наше всеоб-
щее интернетовское всезнайство, мы плохо себе пред-
ставляем, как негативно влияют на нас прогулки в жару. 
Та же безудержная работа в огороде, бесконтрольное 
поедание фруктов и овощей.  Отдых — это тоже труд. 
Надо уметь отдыхать, чтобы не заявили о себе проблемы 
с теми же венами. И активный отдых — лучший инстру-
мент профилактики варикозной болезни, самой частой 
венозной патологии современного мира.

А конкретнее! Что значит активный отдых? 
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Можно начну с детей? Вспомните, как 
часто родители, счастливо улыбаясь, сообщают, что 
едут с ребенком на пару-тройку дней в некие экзотиче-
ские страны. Пусть ребенок там побегает, поплавает... 
Дети хуже, чем взрослые, адаптируются к новой ситуа-
ции. Охота к перемене мест может негативно отразить-
ся на их здоровье, включая состояние вен.  Такое путе-
шествие не может быть меньше десяти дней! Так назы-
ваемые проблемы с венами — это чаще всего жалобы на 
отеки к вечеру, чувство тяжести и, конечно же, наличие 
расширенных вен на ногах. Причин много. В частности, 
наша стопа играет первостепенную роль в самочув-
ствии ног. На какой стопе стоим? Какую обувь носим?

Имеете в виду моду на кроссовки и кеды?
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: И это тоже. Высокий каблук вреден. Со-
гласен. Но и обувь без каблука тоже во вред. И женщи-
нам, и мужчинам. Такая подошва приводит к непра-
вильной работе мышц голени, повышает нагрузку на 
позвоночник.  Активный отдых — это прогулки, плава-
ние. Это использование кардионагрузок в залах или 
на свежем воздухе. Работа мышечно-венозной помпы 
голени, которая трудится при ходьбе, заставляет нашу 
бедную кислородом венозную кровь стремительно 
удаляться из нижней части ног, освобождая место для 
свежей, богатой кислородом артериальной крови. В 
итоге — легкость движений, никаких отеков и болей. 

Но вены же от этого не исчезнут?
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Да. Речь лишь об улучшении общего 
самочувствия, и ног в частности. Предрасположен-
ность к развитию варикозной болезни закладывается 
еще в утробе матери. Мы рождаемся с клапанами, ко-
торые уже во взрослом возрасте становятся причиной 
появления вен на ногах и прочих неприятностей. Ак-
тивный отдых позволяет свести определенные симпто-
мы к минимуму. Но избавиться от варикозной болезни 
и от вен на ногах можно только с помощью операции.

Операции в жару? Может, лучше осенью, зимой? 
СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Сейчас такие операции проводятся ам-
булаторно. Пациент находится в клинике два-три часа. 
И сразу после этого возвращается к обычному образу 
жизни, включая целебный активный отдых. 

Операции в любое время года — это прекрасно. Но луч-
ше без них! Как, что надо делать? 

СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Варикозная болезнь — хроническое забо-
левание, которое, однажды начавшись, медленно и уве-
ренно прогрессирует. К тому же есть состояния, кото-
рые заставляют недуг развиваться более стремительно. 
Речь о лишнем весе и гиподинамии. Лето — это не только 
экзотические страны, фрукты, ягоды. Это шашлыки, да 
еще под рюмочку. Не собираюсь ничего категорически 
запрещать. Но категорически настаиваю: все в меру. 

Каждый день во дворе с утра пораньше и поздно вече-
ром вижу «собачников». Вы не замечали, что любите-
ли прогулок с животными реже страдают варикозом?

СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Вряд ли реже. Но ноги их беспокоят на 
порядок меньше. Для хорошего самочувствия ног до-
статочно гулять два раза в день по сорок минут. И это 
прекрасная профилактика прогрессирования болезни. 

Варикозная болезнь — не только вены на ногах. Возни-
кают и более серьезные проблемы. Трофические язвы?

СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Вы правы. Трофические язвы — одна из 
последних стадий варикозной болезни. Существенную 
роль в их появлении играет уход за кожей ног. Жела-
тельно избегать расчесов укусов насекомых, ссадин, 
травм. Стоит очень внимательно относиться даже к не-
значительным повреждениям: на фоне жаркой погоды 
раны заживают дольше обычного. Повышается риск их 
инфицирования. И как следствие — трофическая язва. 
Да, ее тоже можно вылечить. Но это намного дольше, 
сложнее и, конечно же, дороже. 

Аспирин многие считают, чуть ли не от всех , в том 
числе и варикозных болезней. Так ли это? 

СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Аспирин бесполезен для вен. Более того, 
бесконтрольный прием аспирина может привести к се-
рьезным осложнениям. В том числе к желудочно-ки-
шечному кровотечению, язве желудка и двенадцати-
перстной кишки. Если у вас на ногах заявили о себе 
вены, аспирин не поможет. Любой препарат назначает 
только врач!  

ПЕРСОНА Сегодня Герою Труда России, детскому доктору мира 
Леониду Рошалю 90 лет

Добрый доктор 
Неболит
Ирина Краснопольская 

Д
евяносто лет. Более 
чем солидная дата. 
Знаю не понаслышке. 
Знаю, что порой со-
вершенно, казалось 
бы, простые вещи 
очень греют душу. 
Вот могу детского 
доктора мира — само-

го Леонида Михайловича Роша-
ля — называть просто Лелик. И 
в мобильном телефоне он так и 
обозначен. В честь юбилея до-
бавлю — любимый. Почему лю-
бимый? Потому что Лелик. 

З н а к о м ы  с тол ь к о  л е т… 
Столько не живут? Очень это 
было давно. Какое-то очеред-
ное обсуждение проблем, свя-
занных с детским здоровьем. 
Долгое, занудное. Вдруг появ-
ляется на трибуне подтянутый, 
явно спортивный красавец и… 
оживает зал, мгновенно реа-
гирует на каждое слово. Пото-
му как каждое о самых насущ-
ных проблемах. И не только о 
проблемах, но и о путях их ре-
шения. После заседания нашла 
Рошаля — это был именно он. 
Познакомились, и с тех пор… 

Где-то — неважно где — рядом 
или за тридевять земель — беда, 
страдают дети. Там обязательно 
Рошаль. 

П о м н ю  п р е д ста в и тел ь -
ный педиатрический форум. 
И… в это трудно поверить, но 
это было: почти официальное 
предложение упразднить пе-
диатрию как специальность, 
как специализированный вид 
помощи. Пусть и детишек лечат 
те, кто лечит взрослых. Хотя из-
вестно: педиатр может лечить 
взрослых, а вот наоборот не по-
лучается. Но… есть некое выше-
стоящее мнение. 

О д н а к о  к а та с т р о ф ы  н е 
произошло. Почему? Потому 
что есть в России врачи-гиган-
ты, гиганты мировой педиа-
трии: академик РАН Александр 
Баранов и детский доктор мира 
Леонид Рошаль. И если сегодня 
— в день юбилея одного из них — 
скажем им спасибо, то будет это 
очень, очень правильно.

Не претендую на истину в 
последней инстанции, но ду-
маю, что права: педиатры — это 
нечто особое. Да, врачевание 
требует особых человеческих, 
душевных качеств. А уж если 
это врачевание детей… 

Замолкаю. Потому что ря-
дом опять же всемирно извест-
ный педиатр, академик РАН, де-
путат Государственной Думы 
Александр Румянцев, который 
знает Рошаля с 1971 года. Со-
трудничает, дружит с ним. Од-
нако никогда не обращается к 
нему на «ты». Объяснил: «Так 
не принято!» Передаю слово 
Александру Григорьевичу.

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Леонид Ми-
хайлович имеет, на мой взгляд, 
черты, которые его отличают 
от многих. Он остро чувствует 
ситуацию. Особенно неотлож-
ную, опасную прежде всего для 
детей. Он не просто ургентный 
врач. Таких много. Он человек, 
понимающий, что 25 процентов 
детей погибают на улицах: это 
какие-то травмы, несчастные 
случаи, утопления, катастро-
фы. И от того, как организована 
им помощь на догоспитальном 
уровне, решается очень многое.

Он наследник того учрежде-
ния, в котором учился: окончил 
Второй московский мединсти-
тут имени Пирогова, который 
всегда готовил медиков с ис-
пользованием методологии во-
енного времени. Рошаль знал, 
что самое важное на поле боя — 
сортировка: кого, куда, в какую 
очередь. И 20-я московская дет-
ская больница, в которой тру-
дился и трудится всю жизнь Ро-
шаль, стала «малым Склифом». 

Вторгнусь с комментари-
ем: Московскую двадцатую 
детскую больницу давно име-
нуют просто «Больница Ро-
шаля». 

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: У Леонида 
Михайловича удивительное 
умение: говорить в лицо, в том 
числе и вышестоящим людям, 
правду без злобы. Он выступает 
как священник: не обижая ни-
кого. Он принимает людей та-
кими, какие они есть. Это очень 
важно. За таким идут люди. Он 
же не один был в Армении, Си-
рии, во всех катастрофах! В 
списке его выездов десятки 
стран. Он приезжал помогать 
детям, через детей — семьям. 
Его бригада признана ВОЗ.

Леонид Михайлович обла-
дает редким даром: быть ко-
том Леопольдом. Это уже гене-
тика. У него всегда есть жела-
ние примирить. Найти консен-
сус, держа в голове определен-
ную задачу. Он умеет дружить. 

И способен подставить плечо 
тем людям, которых он любит 
и уважает. 

— Можно два примера? Из лич-
ной практики. Была презен-
тация книги, основанная на 
моих публикациях. В назна-
ченное время в назначенном 
месте все собрались. Но один 
из участников, как теперь го-
ворят, спикеров, неожиданно 
заболел. Объявленное меропри-
ятие под угрозой. Неожиданно 
(но почему-то именно к месту 
и времени) звонит Рошаль. С 
ходу начинаю жаловаться на 
создавшуюся ситуацию. Спра-
шиваю: «А ты где? Пришел 
бы. Выручил…» Пришел. Вы-
ручил — не то слово. Его заки-
дали вопросами. Отвечал, бе-
седовал. 
И еще. Напомню: пятый год 
длится так называемое «дело 
калининградских врачей». 
Не стану здесь и сейчас о нем 
рассказывать. О нем и в ин-
тернете, и в газетах, в том 
числе и в «РГ» немало расска-
зано. Первый суд врачей оправ-
дал, но… Короче, предстояли 
новые судебные разбиратель-
ства. 
Позвонил Леонид Михайлович. 
Он всегда все помнит. «Надо 
собрать совет экспертов. По-
может Николай Николае-
вич». Николай Николаевич 
Володин — глава российской 
перинатальной медицины, 
академик РАН. Собрали ве-
дущих российских экспертов. 
Собрали мнения международ-
ных коллег. Опубликовали ин-
формацию. Но… суды были. И 
Леонид Рошаль был в зале суда. 
На одном из заседаний судья 
неожиданно потребовал, что-
бы я покинула зал. Сидевший 
рядом со мной Леонид Ми-
хайлович спросил: «За что? 
Почему?» «Сядьте! Вам слово 

никто не давал». Рошаль вы-
шел вместе со мной.
Отстоять врачей не удалось. 
Сроки им дали огромные. Од-
нако в нынешнем марте был 
назначен апелляционный суд. 
По неким техническим причи-
нам отложили. Потом он со-
стоялся, но решений не вынес. 
Снова отложили. Позвонил Ро-
шаль. Он отслеживает все де-
тали процесса, не забыл «дело 
калининградских врачей». 

А Л Е К С А Н Д Р  Р У М Я Н Ц Е В :  Че м у в ы 
удивляетесь? Ведь Леонид Ми-
хайлович и его люди организо-
вали специальный отдел по за-
щите врачей. Такого просто не 
было. Это же он, Рошаль, ре-
шил воссоздать союзное об-
щество врачей. Чтобы каждый 
врач мог себя чувствовать чле-
ном семьи врачей. Двенадцать 
лет Рошаль создавал и все-таки 
создал Национальную меди-
цинскую палату. 

Сегодня это сообщество 
врачей России. В каждом регио-
не — у нас 89 регионов — есть па-
лата, которая объединяет 25 
процентов врачей региона. 
Кроме того, в палату входит 92 
профессиональные организа-
ции. В нее привлечены выдаю-
щиеся медики. Это единствен-

ная медицинская организация, 
которая представляет интере-
сы профессионального сооб-
щества перед правительством. 
В составе палаты лучшие вра-
чи России: академик Сергей Го-
тье — он вице-президент пала-
ты, академики Андрей Каприн, 
Владимир Стародубов, Алек-
сандр Баранов, Евгений Шлях-
то, руководитель палаты Мо-
сковской области Сергей Лиф-
шиц, Смоленской области — 
Наталья Аксенова, Новосибир-
ской — Сергей Дорофеев. В па-
лате — заместитель директора 
НИИ сердечно- сосудистой хи-
рургии Владимир Семенов. Все 
эти люди пользуются уважени-
ем. И доверяют Рошалю. 

Александр Григорьевич! Вы не 
назвали себя… 

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Я тоже заме-
ститель руководителя Нацпала-
ты. И хочу обязательно сказать 
о том, что Рошаль вмешался в 
подготовку кадров, что палата 
причастна к проблеме модер-
низации системы непрерывно-
го медицинского образования. 
Палата занялась аккредитаци-
ей врачей. Внутри палаты есть 
такая структура.

Палата участвует в подготов-
ке клинических рекомендаций. 
Каждую неделю она заслуши-
вает информацию конкретного 
субъекта Федерации. Мы бы хо-
тели, чтобы это врачебное сооб-
щество стало общенациональ-
ным. Чтобы каждый врач стал 
членом нашего сообщества. 

Леонид Михайлович живет 
по принципу его друга Михаила 
Жванецкого: лучшее лекарство 
для здоровья — занятость. Лелик 
занят переключением с дела на 
дело. И это держит его на плаву. 
Он сам пишет все речи. 

Александр Григорьевич! Ловлю 
себя на том, что иногда, даже 
на официальных мероприяти-
ях, обращаюсь к нему именно 
так. Значит, и вы тоже? 

АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: В душе — да. 
Но я никогда не позволяю с ним 
разговаривать на «ты». Мы, 
врачи, всегда по имени-отче-
ству. Он никогда не говорит мне 
Саша. Он всегда ко мне по име-
ни-отчеству.  

Сейчас операции по поводу варикоза проводятся амбулаторно. 
Пациент находится в клинике всего два-три часа.

А К Ц Е Н Т

У Леонида Рошаля удивительное умение: 
говорить в лицо, в том числе и выше-
стоящим, правду, не обижая никого . 
Он принимает людей, какие они есть 

Здесь Лелику 7 лет. В эвакуации во время Великой Отечественной войны. 

Детский доктор мира Леонид Рошаль всегда остро чувствует ситуацию. Особенно неотложную, опасную прежде всего для детей. 

В операционной. Невозможно под-
считать, сколько детей спас Рошаль 
в зонах землетрясений, катастроф, 
военных конфликтов. 
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БЛИЦ-ИНТЕРВЬЮ 

ЛЕОНИД РОШАЛЬ: 
«ХОЧУ ДАТЬ ИНТЕРВЬЮ ТЕБЕ 
ЧЕРЕЗ ДЕСЯТЬ ЛЕТ»
Как будете отмечать день рождения? Все-таки девяносто лет!
Леонид Рошаль | Никак. Спрячусь.

И даже не озабочены содержимым праздничного стола? 
Какие главные блюда?
Леонид Рошаль | Не знаю, не озабочен. Это вопросы к жене. Лена знает. 

А рюмочка коньяка или чего-то другого? Как без этого в юбилей?
Леонид Рошаль | Точно ничего! Не пью.

Почти философский вопрос: нужно ли так долго жить?
Леонид Рошаль | Жить нужно! Прозябать — нет!

Что бы Леонид Михайлович пожелал себе в день 90-летия?
Леонид Рошаль | Дать тебе интервью через десять лет…

А пожелание «Российской газете»?
Леонид Рошаль | Продолжать быть очень востребованной, и чтобы ее 

сотрудники были здоровы.

Самарские хирурги проводят самые 
сложные операции по протезирова-
нию жителям города Снежное в ДНР.
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СЛЕДСТВИЕ Полиция 
задержала банду, которая 
специализировалась 
на обмане пенсионеров

Кредит 
от мошенника

Наталья Козлова

Обман с выдачей льготных кредитов — очередная афе-
ра, которую стали использовать мошенники. Их цель — 
заработать на законопослушных гражданах, которые 
всего-то искали, где получить банковский кредит под 
невысокий процент.

На очередную схему обмана указывали заявления 
граждан в отделы полиции Чебоксар. Туда практически 
одновременно пострадавшие люди принесли больше 
70 заявлений. И все они были об одной и той же форме 
обмана. Граждане писали, что поверили аферистам, ко-
торые предлагали им помощь в получении займов под 
низкие проценты или улучшении кредитной истории. 
Такие рекламные объявления буквально заполонили 
город — мошенники размещали их в подъездах домов и 
на остановках общественного транспорта. 

Тех, кто заинтересовался заманчивым предложе-
нием, приглашали приехать в офисы фирмы. И уже там 
работники компании объясняли, что льготные кре-
диты выдают банки-партнеры, но исключительно по 
их рекомендации. Клиентам предлагалось заполнить 
анкету, подписать согласие на обработку персональ-
ных данных и договор, который, как правило, люди 
преклонного возраста не читали. Забота сотрудников 
фирмы не знала границ — всех подписавших клиентов 
они сами отвозили в банк, где оформлялись кредиты. 

— При этом по указанию кураторов пенсионеры 
были вынуждены рассказывать сотрудникам кредит-
но-финансовых учреждений выдуманные истории о 
целях займа и о своем финансовом положении. В даль-
нейшем клиенты возвращались в офис и передава-
ли аферистам якобы на время до 70% от полученного 
займа, — объяснила официальный представитель МВД 
России Ирина Волк.

Следователи УМВД по Чебоксарам возбудили уго-
ловное дело по статье о мошенничестве в крупном раз-
мере, совершенном группой граждан. Полицейские 
оперативно смогли задержать шестерых подозревае-
мых в Чебоксарах и Кирове. Ими оказались супруги, 
проживающие в Кировской области, их знакомые из 
Пермского края и еще  двое жителей Чебоксар. 

Одного из мошенников суд отправил под стражу на 
период следствия. Его супруга все это время будет на-
ходиться под домашним арестом. Остальные участни-
ки криминальной группы — под подпиской о невыезде. 
Но в полиции говорят, что это еще не окончательный 
список мошенников и их жертв — предварительное рас-
следование продолжается.  

АВТО 

Заграничной 
автостраховки 
больше нет

РЕМОНТ 
ЗА СВОЙ СЧЕТ
Владимир Баршев

С 1 июня этого года российские 
«Зеленые карты» перестают 
действовать в Евросоюзе. Что-
бы въехать в  страны ЕС , Швей-
царию и Великобританию по-
требуется покупать их страхов-
ку на границе. Однако действие 
«Зеленых карт» в дружествен-
ных странах продолжится.

А теперь подробнее. С 1 
июня 2023 года прекращается 
действие двусторонних согла-
шений, заключенных Россий-
ским союзом автостраховщи-
ков с бюро и союзами автостра-
ховщиков государств Евро-
пейского экономического про-
странства, а также Швейцарии 
и Великобритании, положени-
ями которых предусмотрено 
взаимное признание страховых 
сертификатов «Зеленая карта». 

«Зеленые карты» Евросоюза, 
Швейцарии и Великобритании 
с указанной даты прекращают 
действие на территории России 
независимо от указанного в сер-
тификате срока действия. 

Аналогично и российские 
«Зеленые карты» перестают 
действовать на территории 
Евросоюза, Швейцарии и Вели-
кобритании. 

Российские страховые ор-
ганизации — члены бюро «Зе-
леная карта» — не имеют пра-
ва выдавать сертификаты со 
сроком действия после 31 мая 
2023 года.

В связи с этим для передви-
жения по территории Евросо-
юза, Швейцарии и Великобри-
тании после 31 мая 2023 года 
на транспортных средствах, за-
регистрированных в России, во-
дителям необходимо будет при-
обрести на пунктах пропуска 
полис приграничного страхова-
ния соответствующей страны. 

Претензии потерпевших по 
ДТП, произошедшим до 1 июня 
2023 года, подлежат урегули-
рованию в стандартном по-
рядке.  

ИНФЕКЦИИ Корью заболели уже 1000 человек, но эпидемии 
не будет 

Ограничений 
не потребуется
Ирина Невинная 

С
итуация с  корью 
остается напряжен-
ной, с начала года 
заболело более 1000 
человек, но эпиде-
мии тем не менее не 
будет, считает ру-
ководитель Роспо-
требнадзора Анна 

Попова. Она объяснила, почему 
участились вспышки инфекции 
и кому нужно сделать прививку.

«Мы так давно спокойно жи-
вем без кори, что уже забыли, 
как это было, пока не создали 
вакцину. Массовые прививки 
начали делать с 1967 года, а в до-

прививочный период в стране 
ежегодно заболевало примерно 
1,5 миллиона детей, — сообщи-
ла глава федеральной службы в 
интервью «России 24». — Взрос-
лые не болели, потому что чаще 
всего переносили заболевание в 
детские годы. Но если прививки 
не было и если в детстве человек 
не переболел, он может зара-
зиться во взрослом возрасте. А 
для взрослых корь представляет 
серьезную угрозу».

Охват привитых детей в на-
шей стране, по словам Попо-
вой, достигает 97%, и поэтому 
сохраняется высокий уровень 
популяционного иммунитета. 
Поэтому эпидемии не будет.

«Тем не менее корь, как и 
другие инфекции, имеет цик-
лический характер: каждые 4—6 
лет мы видим подъем заболева-
емости. Наблюдается он и сей-
час. В этом году зарегистриро-
вано более 1000 заболевших. 
Но обычно подъем носит осен-

не-весенний характер, и сей-
час мы уже видим снижение», — 
подчеркнула Анна Попова.

Крупные очаги, которые 
имели место в четырех регио-
нах, локализованы, хотя еди-
ничные случаи инфекции, ко-
нечно, еще будут. К тому же 
надо учесть: ситуация по кори 
обострилась во многих странах, 
где во время пандемии были 
приостановлены плановые при-
вивки. Поэтому вирус можно 
привезти и из поездки.

С 3 апреля в стране нача-
лась подчищающая вакцинация 
против кори, и на сегодняшний 
день дополнительно привито 
уже 500 тысяч человек. Это не 

только те, кто контактировал с 
заболевшими (а таких в сани-
тарной службе насчитали 300 
тысяч человек), но и мигранты, 
и люди из групп риска, и про-
сто те, кто хочет себя защитить. 
«Корь очень хорошо блокиру-
ется вакцинацией. Поэтому те, 
кто не сделал прививку, — сде-
лайте. Особенно она необходи-
ма людям со сниженным имму-
нитетом и если женщина плани-
рует беременность. Получить 
корь или краснуху во время бе-
ременности очень опасно», — за-
ключила Попова.

Интерес к прививкам сейчас 
действительно вырос. В част-
ных клиниках желающим им-
мунизироваться сообщают, что 
вакцина уже закончилась.

«Если хотите привиться, со-
всем не обязательно идти в ком-
мерческий медцентр, — пояснил 
«РГ» замдиректора по науч-
ной работе ЦНИИ эпидемио-
логии Роспотребнадзора, ака-

демик РАН Александр Горелов. 
— Вакциной обеспечены госу-
дарственные медучреждения. 
Бесплатно привиться можно в 
любой точке страны. Вакцин у 
нас несколько — есть моновак-
цина, которая работает только 
против кори, также есть двух-
компонентная (корь+паротит), 
трех- и четырехкомпонентные, 
которые защищают от несколь-
ких инфекций сразу. Можно вы-
полнить тест на наличие анти-
тел к кори и другим инфекци-

ям, и если их нет или титр ниже 
необходимого уровня, — при-
виться».

Что касается коронавиру-
са, заболеваемость им и грип-
пом продолжает снижаться. 
Ежедневно сейчас регистриру-
ется около пяти тысяч случа-
ев СOVID-19. Но эпидемиологи 
внимательно наблюдают за ди-
намикой: в страну пришел под-
штамм «омикрона» — «арктур», 
который вызвал резкий всплеск 
заболеваемости в Индии. 

«Продолжаем наблюдать, но 
никаких ограничений вводить 
не планируем. Все все знают, все 
предупреждены. Принуждать 
соблюдать меры предосторож-
ности никого не будем», — за-
ключила Анна Попова.  

Бесплатно привиться от кори, 
в том числе взрослым, можно 
в любой точке страны.

А К Ц Е Н Т

Корь хорошо блокируется вакцинацией, 
дополнительную прививку за апрель 
получили уже 500 тысяч человек

Сведения  
о составе и характере раскрываемой генерирующей компанией 

АО «ГТ Энерго» информации на сайте www.gtenergo.ru.
Акционерное общество «ГТ Энерго» в соответствии с требованиями 

«Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных 
рынков электрической энергии», утвержденных Постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 21 января 2004 года № 24, в полном 
объеме раскрывает информацию на сайте компании www.gtenergo.ru.

ДОРОГИ Число погибших на дорогах по итогам прошлого года снова снизилось

Стоп, машина
Владимир Баршев

К
оличество ДТП на рос-
сийских дорогах, а глав-
ное — погибших в этих 

происшествиях людей по ито-
гам прошлого года снова сни-
зилось. И это при том, что мно-
гие факторы, влияющие на рост 
аварийности, за минувший год 
вылились в довольно серьез-
ную проблему. Среди них и за-
метно возросшая стоимость 
запчастей, и старение автопар-
ка, и популярность так называ-
емых средств индивидуальной 
мобильности — электросамока-
тов, гироскутеров, моноколес, 
которые создают дополнитель-
ные риски на дорогах. Впро-
чем, вступившие в силу с 1 мар-
та 2023 года правила движения 
для СИМ дают основание наде-
яться, что происшествий с уча-
стием этого вида транспорта 
станет меньше.

Тенденция на снижение ос-
новных показателей аварий-
ности держится уже десятый 
год подряд. По данным офи-
циальной статистики аварий-
ности, в прошлом году чис-
ло ДТП сократилось на 5 про-
центов — до 126 705 случаев. 
Погибших в них людей — на 
4,7 процента. Всего зафиксиро-
вано 14 172 смертельных слу-
чая. Число пострадавших со-
кратилось на 4,9 процента — до 
159 635  человек.

В числе позитивных пере-
мен по итогам прошлого года 
следует отметить очередное 
снижение автоаварий с уча-
стием водителей с признаками 
опьянения — динамика сохраня-
ется на протяжении нескольких 
лет. В 2022 году было зафикси-
ровано 14 428 таких ДТП, что 
на 8,2 процента меньше, чем 
годом ранее. В этих происше-
ствиях погибли 3560 человек 
и ранены 18 803, что на 7,9 и 
9,6 процента соответственно 
меньше, чем в 2021 году.

Снизилось и количество 
ДТП с отказавшимися от ме-
дицинского освидетельствова-
ния — на 8,1 процента. Общее 
число таких происшествий со-
ставило 2713 ДТП. В них по-
гибло на 32 процента мень-
ше людей, чем годом ранее. А 
именно 117 человек. Ранения 
получили 3710 человек, что 

на 9,9 процента меньше, чем в 
2021 году. 

Известно, что автоаварии 
с нетрезвыми водителями от-
личаются самой высокой тя-
жестью последствий. Но их 
количество сокращается уже 
не первый год. Сказываются и 
усиление ответственности за 
вождение в нетрезвом виде, и 

совершенствование порядка и 
методов медицинского осви-
детельствования, но главное — 
это активная пропагандист-
ская и просветительская рабо-
та Госавтоинспекции, которая 
ведется в тесном взаимодей-
ствии с обществом. За показа-
тель этой работы можно при-
нять данные Госавтоинспек-

ции, согласно которым почти 
три четверти сообщений о слу-
чаях нахождения нетрезвого 
человека за рулем поступают 
от граждан. Такая степень во-
влеченности граждан опреде-
ленно говорит о том, что в об-
ществе сформировалось не-
терпимое отношение к нетрез-
вому вождению. А значит, есть 
основания полагать, что проб-
лему, которая во всем мире 
признается самой трудноиско-
ренимой, нам одолеть под силу. 

Дорожно-транспортные 
происшествия с автобусами 
всегда отличаются большим 
числом пострадавших. Оно и 
понятно — пассажиров в авто-
бусе не один и не два. 

Поэтому, несмотря на то 
что в прошлом году количество 
происшествий с этим транс-
портом снизилось на 2,2 про-
цента, в таких ДТП погибли 
602 человека.

Пожалуй, самым крупным 
ДТП с автобусом в прошлом 
году стало происшествие 21 ав-
густа на автотрассе М5 «Урал» 
в Николаевском районе Улья-
новской области. Большегруз-
ный автомобиль совершил на-
езд на микроавтобус, ожидав-
ший своей очереди в реверсив-
ном движении на ремонтируе-
мом участке дороги. В резуль-
тате микроавтобус оказался 
зажат между двумя грузовыми 
автомобилями. Жертвами тра-
гедии стали 16 человек — 15 по-
гибших в микроавтобусе и один 
в грузовой машине. 

Еще одно крупное ДТП про-
изошло в Скопинском райо-
не Рязанской области 2 янва-
ря. Рейсовый автобус, двига-
ясь со стороны Москвы в сто-
рону Астрахани, наехал на опо-
ру железнодорожного моста. В 
результате погибли пять чело-
век, в том числе водитель, и еще 

22 человека получили ранения. 
Всего же в автобусе находились 
49 пассажиров.

Теперь посмотрим, как за 
прошлый год изменилась карти-
на аварийности по регионам. В 
большинстве регионов она сни-
жается. При этом в 10 регионах 
в прошлом году выросли все три 
показателя: количество ДТП, 
число погибших и пострадавших 
в них людей. Таковы итоги ми-
нувшего года в республиках Да-
гестан, Ингушетия, Карачаево-
Черкессия, Мордовия, а также 
в Ямало-Ненецком автономном 
округе, республиках Алтай, Саха 
(Якутия), Амурской области, Ев-
рейской автономной области и 
Чукотском автономном округе.

Число происшествий с деть-
ми до 16 лет у нас осталось не-

изменным — 15 854 ДТП. Одна-
ко незначительно снизилось 
количество погибших в них де-
тей — на 1,3 процента. Всего по-
гибло 547 детей. 

Продолжает оставаться ак-
туальной проблема ДТП с деть-
ми-водителями. И здесь пер-
вопричиной чаще оказывает-
ся недосмотр, а то и попусти-
тельство со стороны родителей. 
Случаи, когда дети берут маши-
ну или мотоцикл, чтобы пока-
таться без ведома взрослых, — 
единичны. Как правило, роди-
тели сами приобретают им до-
рогостоящие и опасные игруш-
ки. В результате за прошедший 
год на российских дорогах было 
зафиксировано 933 ДТП с уча-
стием детей-водителей мото-
транспорта. В таких ДТП погиб-
ли 33 ребенка.

Работа по профилактике дет-
ского дорожно-транспортного 
травматизма продолжается. На-
помним, что это одно из основ-
ных направлений федерального 
проекта «Безопасность дорож-
ного движения» национально-
го проекта «Безопасные каче-
ственные дороги». Ежегодно Го-
савтоинспекция проводит бо-
лее 30 тысяч профилактических 
мероприятий: плановые рейды, 
тематические акции, занятия 
с детьми, родителями и педаго-
гами. Совместно с органами об-
разования, здравоохранения и 
общественными организация-
ми проводятся масштабные со-
циальные кампании и акции. 
Используется весь мировой по-
ложительный опыт, все инстру-
менты с доказанной эффектив-
ностью. Но все это не заменяет 
и тем более не отменяет необхо-
димости родительского контро-
ля и осознанной ответственно-
сти за жизнь и здоровье своих 
детей. 

Еще одна тема, которую сто-
ит рассмотреть, подводя ито-
ги 2022 года, это наиболее ча-
стые виды ДТП. В первую оче-
редь к таковым относятся 
столкновения транспортных 
средств и наезды на пешехо-
дов. В прошлом году зафикси-
ровано 55 937 столкновений. 
Это на 6,2 процента меньше, 
чем годом ранее. В них погиб-
ли 6226 человек, что на 5,7 про-
цента меньше.

Наездов на пешеходов за-
фиксировано 34 604, что на 
3 процента меньше, чем го-
дом ранее. В этих ДТП погибли 
3529 человек, что на 6,3 про-
цента меньше. При этом на пе-
шеходных переходах зафикси-
ровано 14 537 наездов. Это на 
5,1 процента меньше, чем годом 
ранее. В них погибло 690 чело-
век, что на 12,2 процента мень-
ше. Такого снижения удалось 
добиться благодаря меропри-
ятиям, проводимым в рамках 
национального проекта «Безо-
пасные качественные дороги». 
Устанавливается освещение 
на переходах, дорожные знаки, 
разметка. Оптимизируется ско-
рость транспорта на подъездах 
к нерегулируемым пешеходным 
переходам. Но главное — ведет-
ся огромная просветительская 
и пропагандистская работа со 
всеми категориями участников 
дорожного движения. Это важ-
нейшая часть проекта. Хотя бы 
потому, что основной причиной 
абсолютного большинства ДТП 
был и остается пресловутый 
«человеческий фактор».  

Встречное столкновение, как пра-
вило, наиболее опасно. Но при пра-
вильной организации дорожного 
движения оно не произойдет.

А К Ц Е Н Т

По итогам прошлого года следует 
отметить очередное снижение 
автоаварий с участием водителей  
с признаками опьянения. Такая 
динамика сохраняется на протяжении 
нескольких лет

А К Ц Е Н Т

Продолжает оставаться актуальной 
проблема ДТП с детьми-водителями.  
И здесь, как правило, недосмотр,  
а то и попустительство со стороны  
их родителей

Материал подготовлен в 
рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность  
дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».
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Узнайте также: 
Как устроено автострахование 
в других странах
rg.ru/art/2483182

— Узнайте также: Создана тест-
система для диагностики кори
rg.ru/art/2543455



11Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 апреля 2023
четверг № 92 ( 9037 )

Культура
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕМЬЕРА 

Аншлаг в 
Кафедральном 
соборе 
Калининграда

ВНУТРИ КАНТА

Маргарита 
Маслобойникова, 
Калининград

Кажется, что Дмитрий Мин-
чёнок начинал работу над спек-
таклем «Тайные правила Канта» 
истинно по-кантовски. Слож-
но представить, сколько усилий 
он приложил к тому, чтобы осо-
знать внутренний мир и сумму 
жизненных обстоятельств выда-
ющегося философа. Но ему уда-
лось. В зале — аншлаг. Спектакль, 
задуманный режиссером вме-
сте с художественным руково-
дителем Кафедрального собора 
Верой Таривердиевой, показы-
вается только в Калининграде, 
только в Кафедральном соборе, 
только в день рождения Имма-
нуила Канта (а 22 апреля ему бы 
исполнилось 299 лет), только 
раз в году.

С первых его минут зритель 
вовлечен в круговорот воспоми-
наний, вопросов и размышле-
ний. Минчёнок-артист даёт по-
нять: вы — во внутреннем мире 
Канта. Минчёнок-режиссер вы-
строил на сцене пространство 
головного мозга, раскрыв фун-
даментальные точки гениально-
го разума. Всегда интересно, что 
скрыто за его пределами, а есть 
ли они? Космический видеоряд, 
сопровождающий спектакль, 
заявляет, что нет. Минчёнок-ав-
тор не представляет Канта ни в 
пафосе, ни в сухом академиче-
ском понимании. Мы видим Кан-
та-человека, окутанного тенями 
и страхами. 

Письменный стол, обезли-
ченные, но идентифицируемые 
по «жирным мазкам» образы 
близких людей, ширма, за кото-
рой разворачивается отдельное 
интимное представление по-
средством теней, — сокровенные 
чувства, самые неразрешимые 
вопросы, споры и поиски Бога. 
За этой ширмой Кант-человек 
не ищет истину, но пытается по-
смотреть в глаза тем, кто сидит 
в его голове, кого он называет 
призраками из прошлого. Чем 
дольше ты находишься «внутри 
Канта», тем больше теряешься в 
том, к кому он обращается.

Дмитрий Минчёнок пока-
зывает, как из обыденных об-
стоятельств рождаются теории 
Иммануила Канта, как радость, 
потери, обиды и непонимания 
— становятся инструментами 
познания. Небо. В спектакле 
Кант крепко связан с небом, 
как с пространством боже-
ственного: «Бог — не где-то вне 
нас, Бог — это все мы люди с на-
шей способностью быть мило-
сердными, предавать, а потом 
каяться».

Спектакль на сцене Собора 
Канта в Калининграде не может 
проходить без участия органа. 
Размышления о природе взаи-
моотношений полов проходят 
под звуки флейты (соло Ксении 
Авраменко), олицетворяющие 
пленительный женский голос, 
цепляющий самые потаенные 
струны в душе философа. Соче-
тание звучания органа (титу-
лярный органист собора Евге-
ний Авраменко) и бандонеона 
Андрея Степаненко заставляет 
тосковать, погружая каждого 
из зрителей в глубины его соб-
ственных воспоминаний. Музы-
ка такой же главный герой спек-
такля. Она добавляет эмоцио-
нальной осязаемости теориям 
мыслителя. 

Минчёнок препарировал ве-
ликий ум Европы, осознал его 
в такой совершенной степени, 
что зритель завороженно вни-
мает не действию, но слову. По-
следние слова Канта: «Впере-
ди меня ждет долгий разговор 
с Богом», раскинутые крестом 
руки Минчёнка, луч света, как 
нимб и проекция на стенах собо-
ра изображений космоса — луч-
шая метафора мира философа, 
изложенная в одной его фразе: 
«Звездное небо надо мной и мо-
ральный закон во мне — вот две 
вещи, которые приводят меня в 
величайшее изумление». Звеня-
щая тишина все полтора часа и 
последующие долгие овации — 
тому свидетельство. 

Дмитрий Минченок показывает, как 
из обыденных обстоятельств рожда-
ются теории Иммануила Канта. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Писатель Дмитрий Данилов: 
Ничего не делать — одно из самых трудных занятий

Вагончик тронется...

Павел Басинский 

П
розаик и драматург 
Дмитрий Данилов — 
одна самых необыч-
ных личностей, ко-
торых я встречал в 
своей жизни. С виду 
он. . .  такой Обло-
мов. И первая кни-
га, которая прине-

сла ему успех, называлась «Го-
ризонтальное положение». Но 
при этом он один из самых вос-
требованных драматургов, пье-
сы которого идут чуть ли не во 
всех театрах России и за рубе-
жом. И автор нескольких ро-
манов, последний из которых 
«Саша, привет!» был удостоен 
премии «Ясная Поляна». А еще 
выяснилось, что у него необыч-
ное хобби — он путешествует в 
поездах по самым глухим же-
лезнодорожным веткам России. 
О своих поездках он пишет ко-
роткие очерки в соцсетях, а в ав-
густе издательство АСТ (Редак-
ция Елены Шубиной) планиру-
ет выпустить их в виде отдель-
ной книги.

Как пришла тебе в голову эта 
идея?

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Идея возникла 
спонтанно. В самом начале 2022 
года, в первых числах января, 
на новогодних каникулах, я ре-
шил осуществить свою давнюю 
мечту — проехать на знамени-
том поезде Бологое — Осташков. 
Это обычный местный поезд, 
идущий по самым глухим, ма-
лолюдным местам Тверской об-
ласти. Тепловоз и пара вагонов 
(плацкартных или с креслами 
для сидения). А по субботам он 
приобретает статус ретро-поез-
да — вместо тепловоза его ве-
дет самый настоящий, черный, 
дышащий паром паровоз, по-
строенный в середине XX века. 
По этому маршруту проеха-
ли все российские фанаты же-
лезных дорог. А я все никак не 
мог собраться, годами. И вот ре-
шил наконец съездить. 

К тому же мне нужно было 
просто как-то развеяться. Это 
был очень тяжелый для меня 
и моей семьи период. Мою 
маму госпитализировали с 
инсультом, уже в больнице об-
наружили ковид. Прогнозы 
были не очень хорошими, на-
вещать маму было нельзя. Нуж-
но было как-то хотя бы на день 
отвлечься от этих страшных 
для меня событий. И поездка из 

Бологого в Осташков и обрат-
но под чарующее пыхтение па-
ровоза была для меня если не 
целительной, то сильно облег-
чившей мое тогдашнее состоя-
ние, пусть и на короткое время. 
И это было в целом очень силь-
ным впечатлением — пустынные 
заснеженные покинутые людь-
ми места, крошечные станции и 
деревни среди лесов, красивый, 
абсолютно живой, дышащий и 
вздыхающий паровоз. Это было 
действительно прекрасно.

Прошло меньше месяца, 
мама умерла. И я почувствовал, 
что мне нужны вот такие поезд-
ки по пустынным местам нашей 
средней полосы, чтобы просто 
как-то отвлечься от этого горя. Я 
был по делам во Пскове, съездил 
на таком же (только паровоза не 
было) местном поезде в Дно и 
понял, что хочу продолжать это 

и писать об этом, почувствовал, 
что мне это нужно. Так посте-
пенно складывался этот цикл, и 
почти в каждой поездке у меня 
появлялся повод так или иначе 
вспомнить мою маму, какие-то 
связанные с ней обстоятель-
ства. Получился цикл очерков, 
который я в итоге и посвятил 
моей маме, хотя вроде бы эти 
тексты не о ней. Просто память 
так странно сработала.

 Как ты выбираешь направле-
ние своих путешествий, поче-
му именно эти места? Давно 
ли ты так путешествуешь? 
Как ты иногда сам выража-
ешься, в места, где «никогда 
ничего не изменится»?

Д М И Т Р И Й  Д А Н И Л О В : Места выби-
раются двумя способами. Пер-
вый: я оказываюсь по делам 
в каком-то городе и изучаю 
маршруты местных поездов. 
Иногда какой-то маршрут ка-
жется мне привлекательным, и 
я еду. Второй: я просто вспоми-
наю или вижу на карте какой
-то маршрут, по которому дав-
но хотел проехать (а я очень лю-
блю железные дороги и отчасти 
знаю их), понимаю, что сейчас 
есть время, силы и настроение 

проехать по этому маршруту, и 
— еду.

Этот цикл писался с нача-
ла 2022-го до весны 2023 года, 
хотя и раньше я спонтанно со-
вершал подобные путешествия, 
просто не фиксировал их на бу-
маге (вернее, в компьютере).

И все-таки действитель-
но ли там ничего не меняет-
ся? Например, на историче-
ски печальном отрезке дороги 
Дно — Псков, о котором у тебя 
получилась такая лириче-
ская заметка о пути отрече-
ния Николая II. Все же столь-
ко времени прошло, более 
ста лет.

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Нет, конечно, 
если подойти формально, то 
можно зафиксировать большое 
количество изменений. Но сама 
атмосфера этих мест буквально 

пропитана неизменностью, не-
подвижностью, постоянством. 
«Здесь всегда все так было и бу-
дет всегда» — просто такова ат-
мосфера этих мест.

Часто у тебя лейтмотивом 
звучит фраза, что совершить 
то или иное путешествие 
необходимо, но «трудно ска-
зать, для чего». Может, это 
все же такое писательское 
лукавство? Можешь сфор-
мулировать, для чего все-та-
ки именно тебе нужны эти 
поездки? 

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Наверное, для 
погружения в какое-то прият-
ное состояние отсутствия со-
бытий, для продвижения среди 
однообразной пустоты (обыч-
но леса). Чтобы хотя бы на 
несколько часов почувствовать, 
что прямо сейчас вокруг ничего 
не происходит. Наверное, на-
блюдается некоторая усталость 
от событий, которые наскакива-
ют на нас со всех сторон. А когда 
едешь вот в таком поезде, собы-
тий нет. Это неожиданно оказа-
лось очень целительным.

Ну и, конечно, ради того, 
чтобы об этом что-нибудь напи-
сать, куда без этого. Тем более 

что в любой подобной бессо-
бытийной поездке происхо-
дит огромное количество мель-
чайших «не-событий», за ко-
торыми интересно наблюдать, 
разговоров, которые интерес-
но подслушивать, в общем, че-
го-то такого, что хочется потом 
описать.

В твоих заметках очень ин-
тересные люди, твои попут-
чики, такие колоритные, за 
каждым хочется потом еще 
проследить, но они выходят 
из вагона… и мы теряем их 
из виду. Скажи, это намерен-
но тобой делается — такой 
фокус именно на безымян-
ных, случайных людях в этих 
поездах? Они составляют 
что-то общее с самой доро-
гой, станциями, пейзажами. 
Может, дело в том, что во 
время поездок, когда «делать 
нечего», в медленном движе-
нии мы вообще всегда больше 
обращаем внимание на людей 
вокруг. Или я не прав?

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Думаю, ты прав. 
Когда мы оказываемся в ситу-
ации вот такой тишины, непо-
движности и отсутствия необ-
ходимости «делать дела», мы 
получаем редкую возможность 
понаблюдать текущую вокруг 
и мимо нас реальность с ее бес-
полезными и смешными разго-
ворами, странными и колорит-
ными людьми, нелепыми ситу-
ациями и так далее. В обычной 
жизни мы всего этого просто не 
замечаем, а тут появляются ка-
кие-то дополнительные (очень 
большие) ресурсы внимания и 
наблюдения, и очень интересно 
ими пользоваться.

Как ты думаешь, для погру-
жения в путешествие, ощуще-
ния какого-то определенного 
места, важно знание исто-
рического контекста? Собы-

тий, которые происходили 
в этих местах, обстоятель-
ства строительства дорог и 
так далее? Что-то меняет-
ся в твоем восприятии, когда 
ты что-то знаешь больше 
того, что видишь сегодня?

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Мне кажется, это 
совершенно неважно. Более того, 
густота исторического контекста 
и знакомство с ним может даже 
помешать. Но иногда историче-
ский контекст что-то добавляет 
к состоянию такого вот медити-
рующего путешественника (как 
было со мной во время поезд-
ки по маршруту Псков — Дно). В 
общем, по-разному бывает, но 
в целом это не очень важно. По 
крайней мере в большинстве слу-
чаев. Вернее, я бы так сказал: по-
нимание исторического контек-
ста тех мест, мимо которых ты 
едешь, помогает понять неиз-
менность и какую-то, я бы ска-
зал, внеисторичность этих мест. 
Почувствовать вот именно это: 
здесь никогда ничего не менялось 
и никогда ничего не изменится. 
Пусть даже здесь и происходили 
какие-то исторические события.

Есть ли у тебя ощущение оди-
наковости этих маленьких, 
глухих мест России? Что по 
сути вообще все равно, куда 
ехать, будет одно и то же?

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Отчасти есть, 
да. Но это не безразличие, не 
ощущение «какая разница, 
все везде одно и то же». Это ка-
кое-то сложное и, я бы сказал, 
драгоценное для меня ощуще-
ние, которое я затрудняюсь 
определить, дать ему имя и опи-
сание. Да, одно и то же, но это 
такое одно и то же, которое хо-
чется каждый раз переживать 
заново. И чтобы оно не конча-
лось. 

Дмитрий Данилов (слева) и 
Дмитрий Бак на объявлении длин-
ного списка «Большой книги».

А К Ц Е Н Т

Когда едешь вот в таком поезде, собы-
тий нет. Это неожиданно оказалось 
очень целительным

ТЕАТР «Иоланта» 
и «Карлик» — в одном 
спектакле «Новой Оперы»

Цена прозрения

Мария Бабалова

Один спектакль на две оперы, которые разделяет ан-
тракт. Представить в один вечер хорошо знакомую 
«Иоланту» и практически неизвестного в России «Кар-
лика» — истории, где буквальное и метафорическое 
прозрение в одном случае приносит призрак счастья, а 
в другом заканчивается гибелью, — идея дирижера Ва-
лентина Урюпина, возглавлявшего «Новую Оперу», 
по сути, менее сезона, но успевшего многое изменить 
в репертуарном облике театра. Премьеру его дерзкого 
замысла осуществила приглашенная команда поста-
новщиков: режиссер Денис Азаров, художник Алексей 
Трегубов и дирижер Карен Дургарян, возглавляющий 
Армянскую национальную оперу.

Ничего более непохожего друг на друга, чем музыка 
Чайковского и Цемлинского для исполнения дуэтом, 
кажется, найти трудно. Но искусство — оно не про логи-
ку, а про мотивацию. Поэтому последнюю оперу Пет-
ра Ильича Чайковского, переживавшего в момент со-
здания этой партитуры тяжелейшую депрессию, что 
слышно в его музыке, полной трагичной философии, 
и просто сотканную из фатума оперу Цемлинского, 
которой композитор «объяснил» свое расставание с 
возлюбленной Аль-
мой Шиндлер (же-
ной Густава Мале-
ра), на самом деле 
очень интересно 
услышать и увидеть 
рядом.

Либретто 
«Иоланты» напи-
сано Модестом 
Чайковским по из-
быточно романти-
ческой драме Ген-
рика Герца «Дочь 
короля Рене». Ли-
тературная основа «Карлика» — это либретто Георга 
Кларена по мотивам сказки Оскара Уайльда «День ро-
ждения инфанты». В одной опере с просьбы подарить 
розу все только начинается, в другой — заканчивается. 
Но всюду роза — не символ красоты, а источник шипов, 
что сильно ранят не только пальцы, но и душу. Ведь не-
зрячая Иоланта до ключевого момента своей жизни 
(первого чувства, вспыхнувшего к графу Водемону) 
не знает, что мир наполнен светом и красками (в пря-
мом и переносном смыслах), а Карлик не подозрева-
ет о том, как он выглядит в реальности до тех пор, пока 
не окажется подарком принцессе в день рождения и не 
влюбится в нее.

Режиссерское решение «Иоланты» — это квинтэс-
сенция штампов современного оперного театра: ме-
дицинское учреждение закрытого типа, кино, вино и 
домино. При этом все по авторскому тексту. Водемон 
восклицает: «Какой волшебник живет в таком раю?» 
И на фразе: «…следы прелестной ножки...» поднимает 
с пола рваную полиэтиленовую бахилу. И зал гомери-
чески хохочет. Когда же Роберт поет свою знаменитую 
любовную арию, группа невесть откуда взявшихся ту-
ристов «рубится» во что-то азартное или пытается ус-
нуть, прежде долго раскладывая спальные мешки. А ка-
залось бы, сакральное прозрение и вовсе оборачивает-
ся демонстрацией абсолютно натуралистической опе-
рации из области офтальмологии.

Складывается впечатление, что режиссер тут на-
меренно «троллит» оперный жанр и не хочет (боит-
ся) говорить о каких-то серьезных чувственных пере-
живаниях. Но смотреть на все эти давно испробован-
ные режиссерские ходы откровенно скучно. Да и слу-
шать, честно сказать, грустно. Великолепное пение де-
монстрирует лишь баритон Василий Ладюк (Роберт) и 
срывает настоящую овацию. Водемон (тенор Хачатур 
Бадалян) и король Рене (бас Алексей Антонов), как го-
ворится, были совсем не в голосе в день премьеры. Вы-
сококлассная сопрано Марина Нерабеева (только что 
заслуженно удостоенная премии «Золотая маска»), 
очевидно, уже переросла и вокально, и ментально об-
раз юной дочери короля Рене. Так что романа с «Иолан-
той» не получилось ни у постановщиков, ни у публики.

Но те зрители, что покинули театр в антракте, сде-
лали большую ошибку. Неожиданно «Карлик» Цем-
линского оказывается настоящим шедевром, проби-
рающим до мурашек. Притом что, конечно же, прием 
ожившей картины тоже не новый, но здесь он работа-
ет очень точно и тонко. Мизансцена спектакля полно-
стью воспроизводит сюжет знаменитейшего полотна 
Диего Веласкеса Las Meninas («Фрейлины», или «Се-
мья Филиппа IV»). Все персонажи картины — это очень 
эффектные ростовые куклы (работы мастера Артема 
Четверикова), а зеркало, в котором у художника отра-
жаются король с королевой, становится роковым раз-
облачителем для Карлика.

Коварная, жестокая инфанта донна Клара с внешно-
стью белокурого ангела (сопрано Анастасия Белукова) 
и добрая Гита (любимая горничная принцессы) с обли-
ком рыжеволосой бестии (меццо-сопрано Анна Сини-
цына) работают «на контрасте», поют элегантно и сти-
листически верно, хотя баланса с оркестром им все-та-
ки не хватает. Надо заметить, что и в «Иоланте», и в 
«Карлике» оркестр под дирижерской палочкой Карена 
Дургаряна художественных высот не достигает.

Событие же этой премьеры — тенор Михаил Губ-
ский в роли Карлика. Эту партию певец уже исполнял, 
то было в 1996 году на сцене Самарского театра, тогда 
опера была впервые поставлена в России. Но теперь его 
Карлик перестал быть ряженым шутом, а превратился 
в человека с огромным сердцем, чей невероятно трога-
тельный образ и практически безупречное вокальное 
звучание оставляют ощущение чего-то грандиозного 
и незабываемого, того мощного художественного впе-
чатления, что остается с тобой на всю жизнь.

Как и главный вопрос этой постановки: как жить 
после прозрения, когда приходит понимание, что во-
круг много обмана и реальный мир не так уж прекра-
сен, как нам того хочется в наших надеждах и мечтах? 

Все персонажи «Карлика» — эффектные ростовые куклы. Но 
событие премьеры — тенор Михаил Губский в главной роли.

Всюду роза — не 
символ красоты, а 
источник шипов, 
что сильно ранят 
не только пальцы, 
но и душу
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О лучших театральных премьерах читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5330

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Это такой сейчас тренд есть — «медитативный туризм», когда 
можно выпасть из реальности, отключиться от новостей и бы-
товых тревог с помощью медленного движения на поезде или элек-
тричке, где не ловит сеть, и делать вообще особо нечего, кроме как 
(по твоему же выражению) «ничего не делать». Это трудно — ни-
чего не делать?

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Я не люблю слово «туризм». То, о чем мы с тобой сей-

час говорим, это не туризм, конечно. А ничего не делать — одно из са-

мых трудных занятий, доступных человеку. Но на коротком отрезке в 

несколько часов отсутствие необходимости что-то делать производит 

целительный эффект, как я уже говорил. А так вообще ничего не делать, 

если рассматривать это как долговременную стратегию, — невероятно 

трудное дело. Что-то делать гораздо легче.

Объявлен длинный список «Большой книги»

В этом году на литературную премию было номинировано 

322 произведения из 73 городов России, на награду также 

претендуют авторы из семнадцати стран: от Австрии и 

Азербайджана до Норвегии и США.

«Обсуждения были бурные, — рассказал председатель Экс-

пертного совета премии Дмитрий Данилов. — Если гово-

рить о моих впечатлениях, то я бы обозначил такую тенден-

цию — обращенность в прошлое. Много биографий, исто-

рических романов, воспоминаний. Это не хорошо и не 

плохо, говорит о том, что есть такой запрос в обществе».

Сегодня были названы книги, которые формируют реко-

мендательный список для читателей: что точно нельзя про-

пустить. Приятно, что среди них наши коллеги — обозрева-

тель «РГ» Павел Басинский с романом «Алиса в русском 

Зазеркалье», написанным в соавторстве с Екатериной 

Барбанягой, и шеф-редактор сайта «ГодЛитературы.РФ» 

Михаил Визель с книгой «Создатель. Жизнь и приключения 

Антона Носика». Всего в длинном списке нынешнего года 

51 книга, и стоит особенно отметить, что в нем много но-

вых молодых авторов. 

Среди произведений известных и любимых читателями пи-

сателей — «Чагин» Евгения Водолазкина, «Красное небо» 

Василия Авченко, роман-дилогия «cнарк снарк. Книга 1: Ча-

гинск» и «cнарк снарк. Книга 2: Снег Энцелада» Эдуарда 

Веркина, «Оккульттрегер» Алексея Сальникова, детектив 

«До февраля» Шамиля Идиатуллина, документальная про-

за «Анастас Микоян. От Ленина до Кеннеди» Андрея Руба-

нова, «Шолохов. Незаконный» Захара Прилепина и «Васи-

лий Макарович» Евгения Попова и Михаила Гундарина. 

А среди молодых перспективных писателей, громко 

заявивших о себе с самого начала, — Ислам Ханипаев с де-

тективом «Холодные глаза», Екатерина Манойло с пронзи-

тельным романом «Отец смотрит на запад», страшная про-

за Александры Шалашовой — роман «Салюты на той сторо-

не», дебютный поэтичный роман о памяти Хелены Побяр-

жиной — «Валсарб», роман Михаила Турбина «Выше ноги 

от земли» и другие. Председатель Литературной академии 

— жюри премии Дмитрий Бак считает, что список получил-

ся очень любопытным: «Важно, что многие стихотворцы 

перешли на прозу. Прекрасно, что можно говорить о поко-

лении 30-летних, которые здесь представлены широко. 

Еще одна тенденция, что в списке нет явных претендентов 

на победу. Интриг много, и, мне кажется, это один из самых 

интересных длинных списков за последнее время». 

1 июня, накануне книжного фестиваля «Красная площадь», 

на Литературном обеде назовут финалистов «Большой 

книги». Победители будут награждены на торжественной 

церемонии в Москве не позднее 15 декабря.

Подготовила Анастасия Скорондаева
В этом сезоне на главную литературную премию страны пре-
тендует 51 автор из длинного списка. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФУТБОЛ «ПСЖ» готов 
расстаться с Месси

Билет 
из Парижа 

Артур Нанян

Чемпион мира-2022 в составе сборной Аргентины 
Лионель Месси все ближе к уходу из «ПСЖ». По ин-
формации издания Le Parisien, руководство парижан 
планирует следующий сезон без 35-летнего игрока.

Месси и «ПСЖ» ведут переговоры о продлении 
контракта уже несколько месяцев. Поначалу боссы 
французского клуба были настроены оптимистично 
относительно шансов оставить у себя Лионеля. Но в ка-
кой-то момент стороны перестали понимать друг дру-
га. Более того, в «ПСЖ» уверены, что Месси хочет уйти 
только из-за денег. Сам аргентинец публично не ком-
ментирует слухи о своем будущем, однако ни для кого 
не секрет его желание вернуться в «Барселону».

Лидер чемпионата Испании также заинтересован 
в возвращении своей легенды. Главным инициатором 
подписания Месси является главный тренер «сине-
гранатовых» и бывший одноклубник Лионеля — Хави. 
Получится или нет — другой вопрос, но желание у ката-
лонцев есть. Да и у игрока тоже.

К слову, летом «ПСЖ» рискует потерять не только 
Месси, но и Килиана Мбаппе. По неподтвержденным 
данным, француз принес извинения президенту «Реа-
ла» Флорентино Пересу за сорванный трансфер в мад-
ридский клуб прошлым летом. Якобы Мбаппе считает 
большой ошибкой решение о продлении соглашения с 
парижской командой и намерен переехать в Испанию. 
В то же время «Реал» поставил перед Килианом усло-
вие: трансфер будет возможен только в том случае, 
если игрок публично заявит о желании присоединить-
ся к «сливочным». Потенциальная сделка оценивается 
в 180 миллионов евро.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 
Тренер Непомнящего 
верит в его победу в матче

Ян — не пешка

Анна Козина

Российский гроссмейстер Ян Непомнящий потерпел 
поражение в 12-й партии матча за шахматную коро-
ну, который проходит в Астане. Счет в противостоянии 
снова стал равным — 6:6.

Впрочем, многолетний наставник Яна — междуна-
родный гроссмейстер, чемпион Европы 2011 года, 
один из тренеров сборной России Владимир Поткин 
— верит в то, что Непомнящий сможет взять титул. О 
том, что для этого нужно сделать нашему шахматисту 
в оставшихся партиях, Поткин рассказал корреспон-
денту «РГ».

Владимир, почему случился этот зевок, который сто-
ил Яну всей партии?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Ян был очень близок к победе, вел ини-
циативу, хорошо играл против короля. У меня есть толь-
ко одно объяснение произошедшему: близость к цели в 
конкретной партии 
и в матче в целом, 
явное напряжение 
вылились в такой 
результат. 

Взаимных оши-
бок и неточно-
стей было много. 
Снова видим 
борьбу нервов? 

ВЛАДИМИР ПОТКИН: На 
первый план выхо-
дит психология. Чем  
ближе завершение 
матча, тем сильнее напряжение. Атмосфера сильно 
влияет на качество игры. И когда еще король раскрыт у 
обоих соперников, то ориентиры во время партии шах-
матистам не столь очевидны. Это компьютер дает хлад-
нокровную оценку. А в партии случаются такие эмоци-
ональные качели.

Американец Фабиано Каруана задался вопросом, поче-
му Непомнящий порой делает такие быстрые ходы и 
не хочет поразмыслить. У вас есть ответ?

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Чтобы понять, почему участники матча 
делают поспешные, как нам кажется со стороны, ходы и 
совершают ошибки, нужно оказаться в шкуре игроков, 
сидеть на кресле перед доской. Сам Каруана играл чем-
пионский матч против Магнуса Карлсена и знает, что 
это такое. Знает, что ошибки не случаются на ровном 
месте. Их порождает атмосфера матча, которая напря-
жена до передела. В спокойной ситуации Ян бы никогда 
не допустил такого зевка.

Дня отдыха не будет. Успеет Ян восстановить-
ся от этого обидного поражения почти выигранной 
партии? 

ВЛАДИМИР ПОТКИН: Да, проигрывать неприятно, особенно 
когда знаешь, что были все шансы на победу. Но здесь 
выход только один: поскорее принять это поражение, 
поскольку счет уже на табло. Но с точки зрения матча 
пока ничего страшного не произошло. Лижэнь только 
сравнял счет, поэтому Яну нужно хладнокровно и спо-
койно отыграть две оставшиеся партии на своем высо-
ком уровне. У него есть все шансы показать хорошую 
игру на финишном отрезке. Он не раз на протяжении 
всей своей карьеры и по ходу этого матча доказывал, 
что он умеет восстанавливаться после поражений, уме-
ет держать удар. И ничего страшного, если счет в обеих 
партиях тоже будет равным. В этом случае будет тай-
брейк.  Так что верю в Яна, верю в его победу.   

ХОККЕЙ Двукратный олимпийский чемпион Александр Кожевников считает, 
что «Ак Барсу» по силам вытянуть «золотую» серию Кубка Гагарина против ЦСКА

Казань еще в игре
Илья Соболев

С
егодня на столичной 
«ЦСКА-Арене» прой-
дет шестой матч финаль-

ной серии Кубка Гагарина меж-
ду ЦСКА и казанским «Ак Бар-
сом». Счет пока 3-2 в пользу 
москвичей.

Армейцы попытаются реа-
лизовать свой второй, выража-
ясь теннисной терминологи-
ей, «матчбол»: в случае побе-
ды они второй год подряд ста-
нут обладателями Кубка Гага-
рина. Первый шанс закончить 
серию ЦСКА упустил в преды-
дущем матче, в котором «Ак 
Барс» на своем льду добыл ге-

роическую победу — 2:1. «Мы 
вышли воевать», — скажет после 
матча главный тренер казанцев 
Зинэтула Билялетдинов.

Игра получилась в лучших 
традициях плей-офф: интен-
сивная, бескомпромиссная. В 
ней были и силовые приемы, 
и красивые голы. Чего только 
стоит сольный проход 20-лет-
него форварда Прохора Полта-
пова через всю площадку, по-
сле которого ЦСКА открыл счет 
в матче. Сюжетные повороты 
тоже были. Например, при сче-
те 1:1 «Ак Барс» остался в мень-
шинстве на целых четыре мину-
ты, но вытерпел, а затем и вы-
рвал победу.

Двукратный олимпийский 
чемпион Александр Кожевни-
ков специально для «РГ» подвел 
итоги пятого матча, а также по-
пытался спрогнозировать, что 
нам ждать от ЦСКА и «Ак Бар-
са» сегодня.

Пятый матч — пока 
лучший в финальной серии. 
Согласны?

А Л Е К С А Н Д Р  К О Ж Е В Н И К О В :  Не по-
споришь. Отличные скорости, 
много эмоций. Интересный 
сюжет.

В чем «Ак Барс» превзошел со-
перника?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Они вы-

шли, как на последний бой. 
Пластались,  ложились под 
шайбу, самоотдача была. Так и 
должно было быть. «Ак Барс» 
приперли к стенке, отступать 
им некуда было. ЦСКА играл 
в свой хоккей, но этого оказа-
лось недостаточно. Победил 
тот, кто больше этого хотел.

Кого в составе казанцев вы-
делите?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Вратарь у 
них отлично сыграл, выручил в 
нескольких ситуациях. Ну и ли-
деры себя проявили. Александр 
Радулов тот же. Он же великий. 
Показал, наконец, то, что от 
него ждали.

Несмотря на три поражения 
подряд, Билялетдинов упор-
но не менял состав. Вы уди-
вились?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Билялетди-
нов опытный тренер. Он же не 
из воздуха это берет. Он внутри 
команды, знает состояние игро-
ков. И доверяет им. 

Ключевой момент, был когда 
«Ак Барс» выдержал четыре 
минуты в меньшинстве? 

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Однознач-
но. У ЦСКА в большинстве был 
очень хороший шанс выров-

нять игру и даже вырвать по-
беду, но они им не воспользо-
вались.

И это при сумасшедшей реа-
лизации армейцев…

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ:  Ну а что вы 
думали, они каждый момент ре-
ализовывать будут? Это хоккей, 
здесь всякое бывает.

Мы отдаем должное «Ак Бар-
су», но какую же шедевраль-
ную шайбу забил 20-летний 
армейский форвард Прохор 
Полтапов…

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Ну а что 
Полтапов. Вот если бы он по 
пять шайб за матч забивал, я 

бы сказал: да, вот это Полта-
пов! Да, хороший гол забил по-
сле грубой ошибки одного ве-
ликого защитника (Вячесла-
ва Войнова. — Прим. «РГ»). Но 
еще рано делать выводы. Спору 
нет, парень талантливый, но да-
вайте посмотрим, как он про-
явит себя в следующем сезо-
не. Раз в год и ружье на стенке 
стреляет. Сколько у нас таких 
уже было. А то уже кто-то ляп-
нул сдуру, мол, новый Капри-
зов. Пусть Полтапов сначала 
начнет забивать столько же, 
тогда и поговорим.

Чего ждать в шестом матче?
АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Будет та-
кой же агрессивный, напряжен-
ный хоккей. «Ак Барс» по-преж-
нему у стенки, деваться некуда. 
У ЦСКА все еще больше шансов 
взять Кубок Гагарина.

В пятом матче у «Ак Барса» 
был мощнейший эмоциональ-
ный всплеск. Хватит ли эмо-
ций на шестую игру?

А Л Е К СА Н Д Р  К О Ж Е В Н И К О В : День на 
отдых у них есть. Должно им 
хватить, чтобы собраться с но-
выми силами.

Способен «Ак Барс» вы-
тянуть эту серию?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Да здесь все 
возможно, что тут гадать. Это 
вам надо к гадалке идти, она па-
сьянс вам разложит. А здесь хок-
кей, произойти может все что 
угодно.   

БАСКЕТБОЛ За счет чего «Локомотив-Кубань» лидирует в полуфинальной 
серии Единой лиги с самым богатым клубом страны ЦСКА 

Без легиона легионеров
Илья Трисвятский

В 
полуфинале интер-
национальной Еди-
ной лиги неожидан-
ный поворот. В пя-
том матче серии до 
четырех побед «Ло-
комотив-Кубань» в 
столице одержал раз-
громную победу над 

ЦСКА (85:68), лидирует с об-
щим счетом 3-2 и находится в 
шаге от выхода в решающую 
стадию турнира. Следующая 
встреча — 28 апреля в Краснода-
ре. 27-кратные чемпионы Рос-
сии «красно-синие» впервые с 
2002 года рискуют оказаться в 
итоговой табели о рангах ниже 
второго места.

Удивительно, но «Локо», ко-
торый сейчас может сенсаци-
онно выбить из борьбы за «зо-
лото» записного фаворита и са-
мый богатый клуб страны, по-
следний раз брал медали Еди-
ной лиги восемь лет назад — 
«бронза» в сезоне-2014/15. Так 
в чем же причина нынешнего вз-
лета краснодарцев?

Все дело в долгосрочной 
клубной стратегии, выстроен-
ной президентом ПБК «Локо-
мотив-Кубань» Андреем Веди-
щевым. Главная ставка сдела-
на не на достижение разовых 
турнирных успехов, а на под-
готовку ближайшего резерва, 
на условия, создаваемые для 
роста мастерства российских 
игроков. Кто бы ни руководил 
командой в качестве главного 
тренера, перед специалистом 
всегда ставится задача — давать 
максимально возможное игро-
вое время своим, доморощен-
ным баскетболистам. Иногда 
даже порой в ущерб результату.

И вот эта стратегия теперь 
начинает давать серьезные пло-
ды. За последнее время ведущи-
ми игроками сборной России 
стали Андрей Мартюк, Влади-
слав Емченко, все чаще привле-
каются в состав национальной 
дружины Александр Щербенев, 
Захар Ведищев, Кирилл Елатон-
цев. Все они прошли через ре-
зервные команды профессио-
нально выстроенной клубной 
пирамиды. Мартюк уже два года 
подряд признается лучшим мо-
лодым игроком Единой лиги, 
плюс по итогам голосования, 
проведенного Краснодарской 
краевой организацией Феде-
рации спортивных журнали-
стов России, он назван лучшим 
спортсменом Кубани 2022 года. 
У ПБК «Локомотив-Кубань» 
коллективы разных возрас-
тов выступают и в Суперлиге 
(второй дивизион чемпионата 
страны), и в Единой молодеж-
ной лиге, где недавно впервые 
стали победителями, и в Дет-
ско-юношеской баскетбольной 
лиге (ДЮБЛ). А осенью прошло-

го года в Краснодаре открылся 
крупнейший в стране Молодеж-
ный баскетбольный центр, где 
юные таланты могут готовить-
ся в шикарных условиях.

Легионеры в составе «Локо» 
были всегда, но, как правило, 
это не самые дорогостоящие 

баскетболисты, они не «съе-
дают» львиную долю клубно-
го бюджета. Причем селекци-
онная служба грамотно ведет 
работу над точечным усилени-
ем, оперативно и качествен-
но подбирая игроков на те или 
иные проблемные позиции. 

Например, уже непосредствен-
но по ходу нынешнего сезона 
команду усилили американцы 
Окаро Уайт, Крис Хортон и пер-
вый в Единой лиге представи-
тель Тринидада и Тобаго ДеВон 
Акун-Перселл.

Все эти легионеры быстро 
прониклись клубным патрио-
тизмом, главными носителями 
которого являются игроки ука-
занной российской пятерки. 
Сейчас Мартюку и компании 
предоставлен отличный шанс 
заявить о себе в полный голос, 
мотивация у ребят запредель-
ная. Напомним, что в коллек-

ции призов «Локо» есть Кубок 
Европы (2013), «серебро» Еди-
ной лиги (2013), «бронза» Евро-
лиги (2016), однако в те сезоны 
на главных ролях безоговороч-
но были варяги. А теперь клю-
чевыми исполнителями стали и 
россияне.   

У армейцев собраны куда бо-
лее именитые и дорогостоящие 
игроки, иностранцы с именем. 
Конечно, на ход полуфинальной 
серии повлияло отсутствие цен-
трового сборной Сербии Нико-
лы Милутинова, пропустивше-
го третий—пятый матчи проти-
востояния с «Локо». Хотя для 
классной команды, каковой, 
безусловно, является ЦСКА, вы-
ход из строя одного лидера дол-
жен компенсироваться глуби-
ной состава. Поэтому вся борь-
ба за выход в финал еще впере-
ди, да и Милутинов идет на по-
правку. Нельзя не отметить, что 
у соперников много общего в 
чисто баскетбольном игровом 
стиле — ярком, зрелищном, ре-
зультативном. Ведь командами 
руководят представители ав-
торитетной тренерской школы 
стран бывшей союзной Юго-
славии — Эмил Райкович из Се-
верной Македонии у ЦСКА и 
словенец Александр Секулич у 
«Локо». 

Интересный факт:  в пя-
том  матче у армейцев антире-
корд результативности сезона 
(68 очков) и самое крупное до-
машнее поражение в истории 
выступления команды в Еди-
ной лиге («минус 17»). Также 
впервые в плей-офф чемпиона-
та-2022/23 главный бомбардир 
«красно-синих» Алексей Швед 
не набрал двузначного количе-
ства очков (всего восемь). 

Вчера в Казани вечером, уже 
после подписания этого номера 
«РГ», завершилась пятая встре-
ча полуфинала между местным 
УНИКСом и питерским «Зени-
том». Перед началом игры счет 
серии был 2-2.  

Лучший молодой игрок Единой лиги 
Андрей Мартюк в борьбе за мяч 
с американцем Девонте Кэйкоком.

Одним из факторов успеха «Ак Барса» в пятом матче стала надежная игра вратаря казанцев Тимура Билялова.

После зевка Ян Непомнящий был в полной растерянности. 

А К Ц Е Н Т

У краснодарцев удивительная стабиль-
ность по набранным очкам в играх полу-
финала: по 84 — в первой, второй и тре-
тьей встречах, 85 — в пятом матче 

А К Ц Е Н Т

Александр Кожевников: «Ак Барс» 
приперли к стенке, отступать им было 
некуда. Вот они и пластались, ложились 
под шайбу. Так и должно было быть

Ян Непомнящий 
умеет держать 
удар. У него есть 
все шансы пока-
зать высокий уро-
вень на финише

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 апреля, четверг, 
«Матч ТВ»
19.30 ЦСКА — «Ак Барс». 

Прямая трансляция. 

ЦИФРА

85
МАТЧЕЙ

уже сыграно в нынешнем 

плей-офф. Сегодняшний станет 

86-м. Это повторение рекорда 

розыгрыша Кубка 

Гагарина-2011.
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Бюджеты российских 
клубов Единой лиги 
(млн руб.)

Общий 
бюджет

Зарплата
игроков

ЦСКА 2808 1498

«Зенит» 2430 772

«Локо-Кубань» 1333 489

УНИКС 1253 507

«Пари НН» 360 130

«Парма» 311 84

«Енисей» 246 136

«Автодор» 190 87

Комментарий

Андрей Ведищев, президент ПБК «Локомотив-Кубань»:
— Очень сложная серия, ведь играем с соперником, который привык по-

беждать и уж точно быть в финале. Эмоций на самом деле уже и нет. Го-

товимся к решающим играм. В Краснодаре, я надеюсь, при поддержке 

наших трибун есть шанс завершить эту серию. Важно в преддверии ше-

стого матча восстановить физические силы. Идет настоящий марафон, 

провели пять встреч за десять дней. Учитывая нашу логистику, переле-

ты — это очень сложно. Уверен, медицинский и тренерский штабы ко-

манды знают, что делать, как подготовить ребят к очередному сраже-

нию на паркете. Все они устали, но мы держимся. У нашей команды есть 

боевой характер — вот самое главное!

Эмил Райкович, главный тренер ЦСКА: 
— В пятом матче соперник превзошел нас по старанию, гости доминиро-

вали в физической борьбе, в энергии. Мы проиграли встречу еще на 

старте, нам не хватало агрессии. И, конечно, основного центрового Ни-

колы Милутинова. Нам нечем гордиться по итогам этого матча, хочу по-

просить прощения у болельщиков. Предстоит очередная, шестая игра. 

Считаю, мы обязаны добиться победы, получить второй шанс на выход 

в финал.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 апреля, пятница, 
«Матч ТВ»
19.55. «Локомотив-Кубань» (Крас-

нодар) — ЦСКА. Полуфинал, до 

четырех побед. Пятый матч (счет 

серии 3-2). Прямая трансляция. 

ЖЕНСКАЯ ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Екатеринбургский УГМК в 16-й раз 

стал чемпионом России среди жен-

ских команд. В финальной серии 

Премьер-лиги уралочки трижды 

подряд обыграли прошлогоднего 

обладателя «золота» курское «Ди-

намо» — 76:61 и 82:80 в дополни-

тельной пятиминутке дома и затем 

79:56 на площадке «бело-голубых». 

Отметим, что все матчи прошли при 

аншлаге — по 4500 зрителей на Ура-

ле и 3200 болельщиков в курском 

дворце спорта. Баскетболистки 

УГМК, руководимые главным тре-

нером Дмитрием Донсковым, уста-

новили абсолютный рекорд. В Пре-

мьер-лиге они добились победы во 

всех 39 проведенных матчах — 22 в 

двухкруговом турнире регулярного 

чемпионата, 10 — на финальном эта-

пе за 1—6-е места и еще 7 — в плей

-офф. Более того, УГМК в завершив-

шемся сезоне выиграл еще два рос-

сийских трофея — Суперкубок и Ку-

бок страны. 

Центровая уралочек и сборной 

России Мария Вадеева признана 

самым ценным игроком (MVP) на-

ционального чемпионата.
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